Департамент образования администрации Старооскольского городского округа

Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Котовский ДС "Облачко"

Старооскольского городского округа

PACCMOTPEHA

на заседании педагогического совета МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» протокол №1 от 23.08.2024 г.

СОГЛАСОВАНО

с Родительским комитетом МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» протокол от 26.08.2024 года № 1

УТВЕРЖДЕНА

приказом МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» от 26.08.2024 г. №1

ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА ДОШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ «Котовский детский сад «Облачко»

Старый Оскол

ВВЕДЕНИЕ.... Список сокращений..... Нормативно-правовая база реализации образовательной программы дошкольного образования... І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 1.1. Пояснительная записка 1.1.1 Цели и задачи Программы организации..... 1.1.2 Принципы и подходы к формированию Программы организации..... 1.2. Значимые для разработки и реализации Программы организации характеристики 1.2.1. Краткая информация об Организации..... 1.2.2 Информация о контингенте воспитанников и их семьях..... 1.2.3. Характеристика возрастного развития детей..... 1.3. Планируемые результаты реализации Программы организации..... 1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов...... ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ 2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в образовательных областях 2.1.1.Социально-коммуникативное развитие 2.1.2.Познавательное развитие 2.1.3. Речевое развитие 2.1.4. Физическое развитие 2.1 5. Художественно-эстетическое развитие 2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации программы организации 2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик 2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы 2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы

ОГЛАВЛЕНИЕ

- 2.6.1. Категории целевых групп обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения
 - 2.6.2. Содержание коррекционно-развивающей работы
- 2.7. Программа воспитания ДОО
 - 2.7.1. Целевой раздел Программы воспитания
 - 2.7.2. Содержательный раздел Программы воспитания
 - 2.7.3. Организационный раздел Программы воспитания

ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

Ш. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ

- 3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы
- 3.2. Материально-техническое обеспечение реализации Программы
- 3.3. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды
- 3.4. Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания
- 3.5. Примерный режим и распорядок дня
- 3.6. Календарный план воспитательной работы (традиционные события, праздники, мероприятия)

ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

IV. КРАТКАЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ

- 4.1. Общая информация
- 4.2. Возрастные и иные категории детей, на которых ориентирована Программа Организации
- 4.3. Характеристика части, формируемой участниками образовательных отношений
- 4.4. Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей

ВВЕДЕНИЕ

Список сокращений

ДО – дошкольное образование.

ДОО – организации (всех форм собственности), осуществляющие образовательную деятельность, – образовательные организации, а также организации, осуществляющие обучение или индивидуальные предприниматели, реализующие образовательные программы дошкольного образования и осуществляющие присмотр и уход за детьми

КРР – коррекционно-развивающая работа.

ОВЗ – ограниченные возможности здоровья.

 $OO\Pi$ – особые образовательные потребности.

Парциальная программа – конкретная парциальная программа, реализуемая в данной образовательной организации.

Педагог – педагогический работник – физическое лицо, которое состоит в трудовых, служебных отношениях с организацией, осуществляющей образовательную деятельность, и выполняет обязанности по обучению, воспитанию обучающихся и (или) организации образовательной деятельности .

ПМПК – Психолого-медико-педагогическая комиссия.

ППк – Психолого-педагогический консилиум.

Программа — образовательная программа дошкольного образования, разработанная в организации, осуществляющей образовательную деятельность и реализующей образовательные программы дошкольного образования.

Программа воспитания – Федеральная рабочая программа воспитания.

Родители – родители (законные представители) детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов.

РППС – развивающая предметно-пространственная среда.

СанПиН – санитарные правила и нормы.

УМК – учебно-методический комплект.

ФГОС ДО – Федеральный государственный образовательный стандарт дошкольного образования.

Федеральная программа – Федеральная образовательная программа дошкольного образования.

Нормативно-правовая база релизации Программы

Образовательная программа дошкольного образования МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" разработана в соответствии с Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, утв. Приказом Минобрнауки России от 17.10.2013 N 1155 (ред. от 08.11.2022) (далее — ФГОС ДО) и Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 (далее — ФОП ДО).

Образовательная программа разработана с учетом:

- 1. Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации» от 29 декабря 2012 г. № 273-ФЗ (ред. от 29 декабря 2022 г.).
- 2. СанПиН 1.2.3685-21 «Гигиенические нормативы и требования к обеспечению безопасности и (или) безвредности для человека факторов среды обитания», утвержденных постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 января 2021 г. № 2, действующих до 1 марта 2027 г.
- 3. СанПиН 2.4.3648-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организациям воспитания и обучения, отдыха и оздоровления детей и молодежи», утвержденных Постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 28 сентября 2020 г. № 28.;
- 4. СанПиН 2.3/2.4.3590-20 «Санитарно-эпидемиологические требования к организации общественного питания населения», утвержденных Постановлением Главного государственного санитарного врача Российской Федерации от 27 октября 2020 года № 32.
- 5. Приказа Минпросвещения России от 31.07.2020 № 373 «Об утверждении Порядка организации и осуществления образовательной деятельности по основным общеобразовательным программам образовательным программам дошкольного образования» (ред. от 01.12.2022 г.).

І. ЦЕЛЕВОЙ РАЗДЕЛ

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ

1.1. Пояснительная записка

Цель – разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций (п. 14.1. ФОП ДО).

1.1.1. Цели и задачи Программы

Задачи Программы:

- 1. Обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО.
- 2. Приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей.
- 3. Построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития.
- 4. Создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей.
- 5. Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия.
- 6. Обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности.
- 7. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности.
- 8. Достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования (п.14.2. ФОП ДО).

1.1.2. Принципы и подходы к формированию Программы

Образовательная программа направлена на обучение и воспитание детей в возрасте до 7 лет, предполагает их интеграцию в едином образовательном процессе, предусматривает взаимодействие с различными субъектами образовательных отношений, осуществляется с учетом следующих принципов:

- полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего и дошкольного возрастов), обогащение (амплификация) детского развития;
- построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
 - признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
 - поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
 - сотрудничество ДОО с семьей;

- приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
- возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
 - учёт этнокультурной ситуации развития детей (п.14.3. ФОП ДО).

1.2. Значимые для разработки и реализации Программы характеристики

1.2.1. Краткая информация об Организации

Полное название Организации: Муниципальное бюджетное дошкольное образовательное учреждение "Котовский ДС "Облачко" Старооскольского городского округа

Краткое название Организации: МБДОУ "Котовский ДС "Облачко"

Учредитель: Старооскольский городской округ Белгородской области

Руководитель: и.о. заведующий Незнамова Е.В.

Лицензия на осуществление образовательной деятельности: № Л035-012345-31/00235041 от 22 марта 2017 год

Режим работы: Ежедневно с 7:00 до 19:00 часов, выходные дни: суббота, воскресенье, праздничные дни, установленные законодательством Российской Федерации

Юридический адрес Организации: 309541, Белгородская область, Старооскольский район, село Котово, ул Березовая, 2а

Фактический адрес Организации: 309541, Белгородская область, Старооскольский район, село Котово, ул Березовая, 2а

Контактный телефон Организации: +7(4725)26-30-36

Адрес электронной почты Организации: dou-kot@so.belregion.ru Адрес сайта Организации: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/

Информация о кадровом составе организации: воспитатели 8, музыкальный руководитель 1, педагог-психолог 1, инструктор по физической культуре 1.

Информация о социальных партнерах Организации:

ОГБУЗ «Старооскольская окружная больница Святителя Луки Крымского»: организация обследования и прохождения профилактических осмотров детей. Организация профилактической работы, осмотра детей врачом перед профилактическими прививками. Организация контрольно-диагностической деятельности. Выявление и сопровождение соматически ослабленных детей. Углубленные медицинские осмотры, медицинский мониторинг здоровья детей, санитарно-просветительская работа с родителями.

МБОУ «Котовская ООШ: Создание единого образовательного пространства с целью успешной социальной адаптации детей старшего дошкольного возраста к школе. Повышение профессиональной компетентности педагогов образовательных учреждений. Совместные детские мероприятия, практикоориентированные семинары, открытые просмотры, работа с родителями.

МБУ ДО ЦТТ И ПС: Обеспечение организационно-методического и психологического сопровождения образовательного процесса. Оказание медико-социальной, психологической и педагогической помощи детям с проблемами в развитии, их родителям. Оказание методической помощи, обеспечение обмена опытом между специалистами ДОУ и другими образовательными учреждениями в вопросах психолого-медико-социального сопровождения дошкольников и их семей, консультативная помощь.

МБУ ДО «ЦДО «ОДАРЕННОСТЬ» : Организация и проведение мероприятий направленных на выявление и развитие одаренных детей. Организация и проведение конкурсов.

МБУ ДПО «СОИРО»: Повышение квалификации и профессиональной компетентности педагогических работников ДОУ. Курсы повышения квалификации педагогов, семинары-практикумы, ММО, конференции, консультации, творческие объединения, конкурсы профессионального мастерства.

Информация о наличии государственно-общественных органов управления: Общее собрание работников, Педагогический совет, Совет Учреждения.

ДОО обеспечивает образовательные потребности для детей:

- раннего (1,6-3 года),
- дошкольного возраста (3-7 лет)

Количество групп всего: 5

Количество групп для детей от 1,6 до 3 лет: 1 Количество групп для детей от 3 до 4 лет: 1 Количество групп для детей от 6 до 7 лет: 1 Количество разновозрастных групп: от 4-6 лет: 1

Информация о направленности групп:

- Количество общеразвивающих групп: 4

Режим работы и количество групп:

1.2.2 Информация о контингенте воспитанников и их семьях

Семьи обучающихся в МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" представлены следующими характеристиками:

Количество воспитанников всего: 66 чел

в том числе:

Количество мальчиков: 39 чел Количество девочек: 27 чел

Количество полных семей: 40 чел Количество неполных семей: 3 чел Количество семей с 1 ребенком: 10 чел Количество семей с 2 детьми: 15 чел Количество многодетных семей: 17 чел

Участниками реализации Программы являются дети раннего, дошкольного возрастов, родители (законные представители), педагоги, социальные партнеры.

Взаимоотношения между МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" и родителями (законными представителями) воспитанников регулируются договором.

1.2.3. Характеристика возрастного развития детей

Первая младшая группа (2 - 3 года)

Физическое развитие и физиологическая зрелость

На третьем году жизни идет интенсивное созревание проекционных и ассоциативных областей коры больших полушарий. Основное созревание идет не только по линии макроструктуры (увеличения объема мозга), но и по линии микроструктуры: меняется внутриклеточная структура; меняется распределение нейронов; идет интенсивное образование проводящих путей. Начиная с полутора-двух лет мускулатура, контролирующая выделительные функции достигает зрелости, позволяющей осуществлять контроль. К трем годам у большинства детей ночное мочеиспускание прекращается, хотя время от времени оно может повторяться у многих из них и гораздо позднее в результате нарушения привычных видов повседневной активности, перевозбуждения ребенка, болезни или испуга.

Развитие моторики

Дифференциация развития моторики у мальчиков и девочек. У мальчиков опережающее развитие крупной моторики (к трем годам мальчики могут осваивать езду на велосипеде); у девочек опережающее развитие мелкой моторики (координированные действия с мелкими предметами).

Психические функции

Основу интеллекта в раннем возрасте определяет развитие сенсорных процессов, связанных с действием обследования предметов и построения на их основе целостных образов, а также формирование первых обобщений в виде сенсорных эталонов цвета, формы, величины. Важно учитывать, что ребенок обучается только тому, что затрагивает его эмоциональную сферу. На основе сенсорного развития формируется план образов и представлений, что позволяет ребенку преодолеть ситуативность мышления и поведения. В ходе совместной со взрослыми предметной деятельности продолжает развиваться понимание речи. Слово отделяется от ситуации и приобретает самостоятельное значение. Дети продолжают осваивать названия окружающих предметов, учатся выполнять простые словесные просьбы взрослых в пределах видимой наглядной ситуации. Количество понимаемых слов значительно возрастает. Совершенствуется регуляция поведения в результате обращения взрослых к ребенку, который начинает понимать не только инструкцию, но и рассказ взрослых. Интенсивно развивается активная речь детей. К трем годам они осваивают основные грамматические структуры, пытаются строить простые предложения, в разговоре со взрослым используют практически все части речи. Активный словарь достигает примерно 1000-1500 слов. К концу третьего года жизни речь становится средством общения ребенка со сверстниками.

К третьему году жизни совершенствуются зрительные и слуховые ориентировки, что позволяет детям безошибочно выполнять ряд заданий: осуществлять выбор из двух-трех предметов по форме, величине и цвету; различать мелодии; петь. Совершенствуется слуховое восприятие, прежде всего фонематический слух. К трем годам дети воспринимают все звуки родного языка, но произносят их с большими искажениями.

Основной формой мышления становится наглядно-действенная. Ее особенность заключается в том, что возникающие в жизни ребенка проблемные ситуации разрешаются путем реального действия с предметами. Размышляя об отсутствующих людях или предметах, дети начинают использовать их образы. Третий год жизни знаменуется появлением символического мышления - способности по запечатленным в мозгу психологическим образам - символам предметов воспроизводить их в тот или иной момент. Теперь они могут проделывать некоторые операции не с реальными предметами, а с их образами, и эти мысленные операции - свидетельство значительно более сложной, чем прежде, работы детского мышления. Переход от конкретно-чувственного «мышления» к образному — длительный, охватывающий около двух лет.

Детские виды деятельности

Предметная деятельность, связанная c усвоением общественно-выработанных употребления предметов, оказывает влияние на развитие интеллекта, речи, самосознания и эмоциональной сферы ребенка Развитие предметной деятельности связано с усвоением культурных способов действия с различными предметами. Развиваются действия соотносящие и орудийные. Умение выполнять орудийные действия развивает произвольность. В этом возрасте у детей новые виды деятельности: игра, рисование, конструирование. процессуальный характер, главное в ней - действия. Они совершаются с игровыми предметами, приближенными к реальности. В середине третьего года жизни появляются действия с предметамизаместителями.

Появление собственно изобразительной деятельности обусловлено тем, что ребенок уже способен сформулировать намерение изобразить какой-либо предмет. Типичным является изображение человека в виде «головонога» - окружности и отходящих от нее линий.

Коммуникация и социализация

На третьем году жизни отмечается рост автономии и изменение отношений со взрослым, дети становятся самостоятельнее. Начинает формироваться критичность к собственным действиям. В данный период закладываются основы успешного общения со сверстниками, инициативность, чувство доверия к сверстнику

Саморегуляция

Для детей этого возраста характерна неосознанность мотивов, импульсивность и зависимость чувств и желаний от ситуации. Дети легко заражаются эмоциональным состоянием сверстников. Однако в

этот период начинает складываться и произвольность поведения. Она обусловлена развитием орудийных действий и речи.

Личность

У детей появляются чувства гордости и стыда, начинают формироваться элементы самосознания, связанные с идентификацией с именем и полом. Ребенок осознает себя как отдельного человека, отличного от взрослого. Основным достижениям возраста является самосознание, положительная самооценка, первые целостные формы поведения в виде результативных действий. Ребенок определяет себя как субъект собственных действий («Я сам»). Важна психологическая потребность в самостоятельности.

Завершается ранний возраст кризисом трех лет, который часто сопровождается рядом отрицательных проявлений: негативизмом, упрямством, нарушением общения со взрослым и др. Кризис может продолжаться от нескольких месяцев до двух лет.

(п.1.1.11. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования)

Вторая младшая группа (3 - 4 года)

Физическое развитие и физиологическая зрелость

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата проекционной и ассоциативной коры больших полушарий. Центральной линией психического развития ребенка дошкольного возраста является формирование произвольности психических процессов и поведения, формирование регуляторных основ психики.

Психические функции

Начиная с трех лет, психическое развитие определяется развитием памяти. В три - четыре года память носит непроизвольный, непосредственный характер. Наряду с непроизвольной памятью, начинает формироваться и произвольная память. Ребенок запоминает эмоционально значимую информацию. На основе накопления представлений о предметах окружающего мира у ребенка интенсивно развивается образное мышление, воображение. Продолжается формирование речи, накопление словаря, развитие связной речи.

В три - четыре года внимание ребёнка носит непроизвольный, непосредственный характер. Отмечается двусторонняя связь восприятия и внимания — внимание регулируется восприятием (увидел яркое — обратил внимание). В младшем дошкольном возрасте развивается перцептивная деятельность. Дети от использования предэталонов — индивидуальных единиц восприятия — переходят к сенсорным эталонам — культурно выработанным средствам восприятия. К концу младшего дошкольного возраста дети могут воспринимать до пяти и более форм предметов и до семи и более цветов, способны дифференцировать предметы по величине, ориентироваться в пространстве группы детского сада, а при определенной организации образовательного процесса и в помещении всего дошкольного учреждения.

Детские виды деятельности

Система значимых отношений ребенка с социальной средой определяется возможностями познавательной сферы, наличием репрезентативного (образного) мышления, наличием самосознания и начальными формами произвольного поведения (действие по инструкции, действие по образцу). Социальная ситуация развития характеризуется выраженным интересом ребенка к системе социальных отношений между людьми (мама-дочка, врач-пациент), ребенок хочет подражать взрослому, быть «как взрослый». Противоречие между стремлением быть ≪как взрослый» и невозможностью непосредственного воплощения данного стремления приводит к формированию игровой деятельности, где ребенок в доступной для него форме отображает систему человеческих взаимоотношений, опробует нормы и правила общения и взаимодействия человека в разных сферах жизни. Игра детей в три – четыре года отличается однообразием сюжетов, где центральным содержанием игровой деятельности является действие с игрушкой, игра протекает либо в индивидуальной форме, либо в паре, нарушение логики игры ребенком не опротестовывается.

В данный период начинают формироваться продуктивные виды деятельности, формируются первичные навыки рисования, лепки, конструирования. Графические образы пока бедны, у одних детей

в изображениях отсутствуют детали, у других рисунки могут быть более детализированы. Дети начинают активно использовать цвет.

Большое значение для развития мелкой моторики имеет лепка. Младшие дошкольники способны под руководством взрослого вылепить простые предметы.

Конструктивная деятельность в младшем дошкольном возрасте ограничена возведением несложных построек по образцу и по замыслу.

Коммуникация и социализация

В дошкольном возрасте закладываются основы успешной социализации, коммуникации, основы развития личности. В общении со взрослыми, наряду с ситуативно-деловой формой общения, начинает интенсивно формироваться внеситуативно-познавательная форма общения, формируются основы познавательного общения. Со сверстниками интенсивно формируется ситуативно-деловая форма общения, что определяется становлением игровой деятельности и необходимостью согласовывать действия с другим ребенком в ходе игрового взаимодействия. Положительно-индифферентное отношение к сверстнику, преобладающее в раннем возрасте, сменяется конкурентным типом отношения к сверстнику, где другой ребенок выступает в качестве средства самопознания.

Саморегуляция

В три года у ребенка преобладает ситуативное поведение Произвольное поведение, в основном, регулируется взрослым. При этом, ребенок может действовать по инструкции, состоящей из 2-3 указаний. Слово играет в большей степени побудительную функцию, по сравнению с функцией торможения. Эмоции выполняют регулирующую роль, накапливается эмоциональный опыт, позволяющий предвосхищать действия ребенка.

Личность и самооценка

У ребенка начинает формироваться периферия самосознания, начинает формироваться дифференцированная самооценка. Ребенок, при осознании собственных умений, опирается на оценку взрослого, к четырем годам ребенок начинает сравнивать свои достижения с достижениями сверстников, что может повышать конфликтность между детьми. Данный возраст связан с дебютом личности.

(п.1.1.11. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования)

Старшая группа (5-6 лет)

Физическое развитие и физиологическая зрелость

Данный возраст характеризуется интенсивным созреванием нейронного аппарата ассоциативной коры больших полушарий и лобных долей головного мозга (третичные зоны коры). Возрастание специализации корковых зон и межполушарных связей.

Психические функции

В период от пяти до шести лет детям доступно опосредованное запоминание. Эффективность запоминания с помощью внешних средств (картинок, пиктограмм) может возрастать в 2 раза. В старшем дошкольном возрасте продолжает развиваться образное мышление. Дети способны не только решить задачу в наглядном плане, но и совершить преобразования объекта, указать, в какой последовательности объекты вступят во взаимодействие и т.д. Основой развития мыслительных способностей в данном возрасте является наглядно-схематическое мышление, начинают развиваться основы логического мышления. Формируются обобщения, что является основой словесно - логического мышления. Интенсивно формируется творческое воображение. Наряду с образной креативностью, интенсивно развивается и вербальная креативность по параметрам беглости, гибкости, оригинальности и разработанности.

Увеличивается устойчивость, распределение, переключаемость внимания. Развитие речи идет в направлении развития словаря, грамматической стороны речи, связной речи, ребенку доступен фонематический анализ слова, что является основой для освоения навыков чтения. Проявляется любознательность ребенка, расширяется круг познавательных интересов. Складывается первичная картина мира.

Детские виды деятельности

У детей шестого года жизни отмечается существенное расширение регулятивных способностей поведения, за счет усложнения системы взаимоотношений со взрослыми и со сверстниками. Творческая сюжетно-ролевая игра имеет сложную структуру. В игре могут принимать участие несколько детей (до 5-6 человек). Дети шестого года жизни могут планировать и распределять роли до начала игры и строят свое поведение, придерживаясь роли. Игровое взаимодействие сопровождается речью, соответствующей взятой роли по содержанию и интонационно. Нарушение логики игры не принимается и обосновывается. При распределении ролей могут возникать конфликты, связанные с субординацией ролевого поведения, а также нарушением правил. Сюжеты игр становятся более разнообразными, содержание игр определяется логикой игры и системой правил.

Интенсивно развиваются продуктивные виды деятельности, которые способствуют развитию творческого воображения и самовыражения ребенка. В продуктивных видах деятельности ребенок моделирует предметы и явления окружающего мира, что способствует формированию первой целостной картины мира, схематического мышления, элементов логического мышления и творческих способностей.

Детям доступны рисование, конструирование, лепка, аппликация по образцу, условию и по замыслу самого ребенка. Необходимо отметить, что сюжетно-ролевая игра и продуктивные виды деятельности в пять — шесть лет приобретают целостные формы поведения, где требуется целеполагание, планирование деятельности, осуществление действий, контроль и оценка. Продуктивные виды деятельности могут осуществляться в ходе совместной деятельности.

Коммуникация и социализация

В общении со взрослыми интенсивно формируются внеситуативно-познавательная и внеситуативно-личностная форма общения. У детей формируется потребность в самоутверждении через возможность соответствовать нормам, правилам, ожиданиям, транслируемым со стороны взрослых. Со сверстниками начинает формироваться внеситуативно-деловая форма общения, что определяется возрастающим интересом к личности сверстника, появляются избирательные отношения, чувство привязанности к определенным детям, дружба. Характер межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастанием просоциальных форм поведения. Детские группы характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми.

Саморегуляция

В период от пяти до шести лет начинают формироваться устойчивые представления о том, «что такое хорошо» и «что такое плохо», которые становятся внутренними регуляторами поведения ребенка. Формируется произвольность поведения, социально значимые мотивы начинают управлять личными мотивами.

Личность и самооценка

Ведущими психологическими потребностями, определяющими успешное развитие личности, является потребность в самовыражении (ребенок отвечает на вопрос «что я умею, что я могу») и потребность в самоутверждении, предполагающей желание ребенка соответствовать нормам и правилам, ожиданиям взрослых («желание быть «хорошим»). Данный возраст является крайне благоприятным для формирования нравственных норм и правил. Складывается первая иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки. Преобладает высокая, неадекватная самооценка. Ребенок стремится к сохранению позитивной самооценки. Познавательный интерес, любознательность, креативность можно рассматривать как системные качества, определяющие потенциал умственных способностей и развития личности ребенка дошкольного возраста.

(п.1.1.11. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования).

Подготовительная к школе группа (6-7 лет)

Физическое развитие и физиологическая зрелость

Формирование в ЭЭГ покоя альфа-ритма как доминирующей формы активности. При этом, характерна нестабильность показателей функционирования коры больших полушарий в период от шести до восьми лет. Интенсивно формируются зоны передних областей коры больших полушарий.

Психические функции

Детям доступны формы опосредованной памяти, где средствами могут выступать не только внешние объекты (картинки, пиктограммы), но и некоторые мыслительные операции (классификация). Формируются основы словесно-логического мышления, логические операции классификации, сериации, сравнения. Продолжают развиваться навыки обобщения и рассуждения, но они еще ограничиваются наглядными признаками ситуации. Увеличивается длительность произвольного внимания (до 30 минут). В результате правильно организованной образовательной работы у детей развивается диалогическая и некоторые виды монологической речи.

Детские виды деятельности

Процессуальная сюжетно-ролевая игра сменяется результативной игрой (игры с правилами, настольные игры). Игровое пространство усложняется. Система взаимоотношений в игре усложняется, дети способны отслеживать поведение партнеров по всему игровому пространству и менять свое поведение в зависимости от места в нем.

Продуктивные виды деятельности выступают как самостоятельные формы целенаправленного поведения. Рисунки приобретают более детализированный характер, обогащается их цветовая гамма. Дети подготовительной к школе группы в значительной степени осваивают конструирование из различного строительного материала. Они свободно владеют обобщенными способами анализа как изображений, так и построек; не только анализируют основные конструктивные особенности различных деталей, но и определяют их форму на основе сходства со знакомыми им объемными предметами. Способны выполнять различные по степени сложности постройки как по собственному замыслу, так и по условиям.

Коммуникация и социализация

В общении со взрослыми интенсивно проявляется внеситуативно-личностная форма общения. В внеситуативно-деловая сверстниками преобладает форма общения. межличностных отношений отличает выраженный интерес по отношению к сверстнику, высокую значимость сверстника, возрастанием просоциальных форм поведения, феноменом детской дружбы, проявляется эмпатия, сочувствие, содействие, сопереживание. **Детские** характеризуются стабильной структурой взаимоотношений между детьми. Коммуникативная компетентность в общении со взрослыми и сверстниками определяется способностью выстраивать коммуникацию адекватную ситуации, то есть, ребенок может проявлять гибкость, инициативность, интерес, чувствительность в ситуации познавательного, делового, личностного общения.

Саморегуляция

Формируется соподчинение мотивов. Социально значимые мотивы регулируют личные мотивы, «надо» начинает управлять «хочу». Выражено стремление ребенка заниматься социально значимой деятельностью. Происходит «потеря непосредственности» (Л.С.Выготский), поведение ребенка опосредуется системой внутренних норм, правил и представлений. Формируется система реально действующих мотивов, связанных с формированием социальных эмоций.

Личность и самооценка

Укладывается иерархия мотивов. Формируется дифференцированность самооценки и уровень притязаний. Итогом развития личности выступает иерархия мотивов и произвольная регуляция поведения. Социально значимые мотивы («надо») могут управлять личными мотивами («хочу»), ребенок может принимать сложные инструкции взрослого, действовать согласно правилам и реализовывать целостные формы поведения. Способность к произвольной регуляции поведения, высокая любознательность и умение действовать по правилу определяет успешность обучения в школе. Формируются внутренняя позиция школьника; гендерная и поло-ролевая идентичность, основы гражданской идентичности (представление о принадлежности своей семье, национальная, религиозная принадлежность, соотнесение с названием своего места жительства, своей культуры и страны); первичная картина мира, которая включает представление о себе, о других людях и мире в целом, справедливости. Особую важность приобретает формирование представлений положительного отношения к правилам безопасности жизнедеятельности и здорового образа жизни. Также, в современном социальном контексте, необходимо уделять внимание аспектам финансовой, экологической, информационной осведомленности у детей дошкольного возраста.

(п.1.1.11. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования).

1.3. Планируемые результаты реализации Программы

Планируемые результаты освоения Программы

В соответствии с ФГОС ДО специфика дошкольного возраста и системные особенности ДО делают неправомерными требования от ребенка дошкольного возраста конкретных образовательных достижений. Поэтому планируемые результаты освоения Программы представляют собой возрастные характеристики возможных достижений ребенка дошкольного возраста на разных возрастных этапах и к завершению ДО.

Обозначенные возрастные ориентиры имеют условный характер, что предполагает широкий возрастной диапазон для достижения ребенком планируемых результатов. Это связано с неустойчивостью, гетерохронностью и индивидуальным темпом психического развития детей в дошкольном детстве, особенно при прохождении критических периодов. По этой причине ребенок может продемонстрировать обозначенные в планируемых результатах возрастные характеристики развития раньше или позже заданных возрастных ориентиров.

Степень выраженности возрастных характеристик возможных достижений может различаться у детей одного возраста по причине высокой индивидуализации их психического развития и разных стартовых условий освоения образовательной программы. Обозначенные различия не должны быть констатированы как трудности ребенка в освоении образовательной программы ДОО и не подразумевают его включения в соответствующую целевую группу.

Планируемые результаты реализации Программы в возрастных группах:

Первая младшая группа (2 - 3 года)

п. 15.2. ФОП ДО

Вторая младшая группа (3 - 4 года)

п. 15.3.1. ФОП ДО

Старшая группа (5-6 лет)

п. 15.3.3. ФОП ДО

Подготовительная к школе группа (6-7 лет)

п. 15.4. ФОП ДО

1.4. Педагогическая диагностика достижения планируемых результатов

п.16. ФОП ДО

Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребенка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребенка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности.

Специфика педагогической диагностики достижения планируемых образовательных результатов обусловлена следующими требованиями ФГОС ДО:

- планируемые результаты освоения основной образовательной программы ДО заданы как целевые ориентиры ДО и представляют собой социально-нормативные возрастные характеристики возможных достижений ребенка на разных этапах дошкольного детства;
- целевые ориентиры не подлежат непосредственной оценке, в том числе и в виде педагогической диагностики (мониторинга), и не являются основанием для их формального сравнения с реальными достижениями детей и основой объективной оценки соответствия установленным требованиям образовательной деятельности и подготовки детей;

- освоение Программы не сопровождается проведением промежуточных аттестаций и итоговой аттестации обучающихся.

Данные положения подчеркивают направленность педагогической диагностики на оценку индивидуального развития детей дошкольного возраста, на основе которой определяется эффективность педагогических действий и осуществляется их дальнейшее планирование.

Результаты педагогической диагностики (мониторинга) могут использоваться исключительно для решения следующих образовательных задач:

- 1. Индивидуализации образования (в том числе поддержки ребенка, построения его образовательной траектории или профессиональной коррекции особенностей его развития).
 - 2. Оптимизации работы с группой детей.

При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей. Такая оценка производится педагогическим работником в рамках педагогической диагностики (оценки индивидуального развития детей дошкольного возраста, связанной с оценкой эффективности педагогических действий и лежащей в основе их дальнейшего планирования). Педагогическая диагностика проводится на начальном этапе освоения ребёнком Программы в зависимости от времени его поступления в дошкольную группу (стартовая диагностика) и на завершающем этапе освоения Программы его возрастной группой и заключительная, финальная лиагностика.

Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогами Организации на основе малоформализованных диагностических методов:

Формы проведения педагогической диагностики/методики: Педагогическая диагностика индивидуального развития детей проводится педагогом по методике Л.Н. Лавровва И.В Чебатаревой на основе системного и деятельностного подходов с использованием малоформализованных диагностических методов: наблюдения, свободных бесед с детьми, анализа продуктов детской деятельности (рисунков, работ по лепке, аппликации, построек, поделок и тому подобное), специальных диагностических ситуаций. При необходимости педагог может использовать специальные методики диагностики физического, коммуникативного, познавательного, речевого, художественно-эстетического развития.

Решаемые задачи: Педагогическая диагностика достижений планируемых результатов направлена на изучение деятельностных умений ребёнка, его интересов, предпочтений, склонностей, личностных особенностей, способов взаимодействия со взрослыми и сверстниками. Она позволяет выявлять особенности и динамику развития ребёнка, составлять на основе полученных данных индивидуальные образовательные маршруты освоения образовательной программы, своевременно вносить изменения в планирование, содержание и организацию образовательной деятельности. Цели педагогической диагностики, а также особенности её проведения определяются требованиями ФГОС ДО. При реализации Программы может проводиться оценка индивидуального развития детей, которая осуществляется педагогом в рамках педагогической диагностики.

Ответственные: Педагоги и специалисты

Способы фиксации данных: Результаты наблюдения фиксируются, способ и форму их регистрации педагог выбирает самостоятельно. Оптимальной формой фиксации результатов наблюдения являться карта развития ребёнка. Педагог составляет её самостоятельно, отразив показатели возрастного развития ребёнка и критерии их оценивания. Фиксация данных наблюдения позволит педагогу выявить и проанализировать динамику в развитии ребёнка на определенном возрастном этапе, а также скорректировать образовательную деятельность с учётом индивидуальных особенностей развития ребёнка и его потребностей.

ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

"Парциальная программа дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет) Цели и задачи: парциальной программы дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (образовательная область «Познавательное развитие»).

Автор(ы) Парциальной программы: под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк;

Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой:

https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах:

- в группе детей от 3-4 лет, с 4-6 лет, 6-7 лет; направленность групп общеразвивающая;
- 1.3.1.Парциальная программа дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк реализуется в полном объеме.

Цель Парциальной программы: обеспечение познавательного развития детей 3-8 лет на основе социокультурных традиций Белгородской области, с учетом индивидуальных и возрастных особенностей дошкольников, потребностей детей и их родителей.

Задачи программы: 1. Развитие познавательных интересов дошкольников, любознательности и познавательной мотивации на основе социокультурных традиций Белгородской области.

- 2. Формирование представлений о социокультурных ценностях и традициях России и Белгородской области.
- 3. Развитие в игровой, познавательно-исследовательской, проектной деятельности представлений о себе и других людях, о природных богатствах и культурных достижениях Белгородской области, о труде и профессиях земляков, об историческом прошлом и настоящем Белогорья.
- 4. Расширение «зоны ближайшего развития» путем включения дошкольников в развивающие формы совместной деятельности со взрослыми и друг с другом с учетом социокультурных традиций Белогорья.
- 5. Развитие у детей способности к инициативному и самостоятельному действию по решению познавательных задач на основе социокультурных традиций Белгородской области.

Принципы и подходы к формированию Парциальной программы: «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

представлены в Целевом разделе на страницах 4-5

Значимые для разработки и реализации Парциальной программы характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей дошкольного возраста содержатся в Целевом разделе в пункте/на страницах 8-10

Планируемые результаты (целевые ориентиры).

Планируемые результаты освоения парциальной программы «Здравствуй, мир Белогорья!» этапе в завершения дошкольного детства:
□ ребенок владеет представлениями о себе и составе своей семьи, своей принадлежности к семье, о обязанностях каждого члена семьи и самого ребенка, о важном значении семейных традиций, о
увлечениях, совместных праздниках, отдыхе;
□ сформированы представления о своей принадлежности к группе детей детского сада, участвует коллективных мероприятиях в группе и детском саду, владеет правилами и нормами общения взаимодействия с детьми и взрослыми в различных ситуациях;
□ обладает начальными знаниями о родном городе (поселке, селе) — его гербе, названии ули некоторых архитектурных особенностях, достопримечательностях, понимает назначением.

общественных учреждений, разных видов транспорта. Овладевает представлениями о местах труда и

отдыха людей в городе (поселке, селе), об истории города и выдающихся горожанах, традициях городской (сельской) жизни.
 □ понимает важность труда родителей и взрослых для общества, осознает важность медицинских профессий: врача, старшей медицинской сестры, фельдшера; знает лучших врачей Белогорья.
\square обладает начальными знаниями о родной стране — ее государственных символах, президенте столице и крупных городах, особенностях природы, труда людей;
□ проявляет интерес к ярким фактам из истории и культуры малой родины, страны и общества, к некоторым выдающимся людям Белгородчины и России. Проявляет желание участвовать в праздновании государственных праздников и в социальных акциях страны и города (поселка, села);
□ владеет начальными представлениями о Российской армии, о воинах, которые охраняют нашу Родину, героическом прошлом России и Белгородской области. Понимает ценность и смысл возложения цветов к памятникам и обелискам погибших воинов;
 □ проявляет инициативу и самостоятельность в познавательно-исследовательской деятельности и экспериментировании с объектами живой и неживой природы (выявление свойств и качеств объектов и материалов, определение признаков, наблюдение, сравнение и классификация объектов); □ овладевает способами доказательства своих утверждений и обоснования своих предположений. Придумывает творческие вопросы, задачи, игры. Принимает участие в обсуждении творческих задач и игр, предлагает свои варианты решения
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой:
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах:
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая;
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая; Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая; Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» реализуется в полном объеме.
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая; Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» реализуется в полном объеме. 1.1.Цель и задачи реализации Парциальной программы: «Развитие логического и
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая; Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» реализуется в полном объеме.
Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" Автор(ы) Парциальной программы: Центр начального образования Редактор Е. А. Сухова Художник обложки Компьютерная вёрстка Г. А. Фетисовой Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой: https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах: - в группе детей от 6 лет до 7 лет; направленность группы - общеразвивающая; Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» реализуется в полном объеме. 1.1.Цель и задачи реализации Парциальной программы: «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» Цель программы: знакомство старших дошкольников с элементами программирования о использованием цифровых средств (планшетов), развитие предпосылок логического и

□формирование у детей умения обращаться с планшетом, формирование элементарных навыков программирования (знание основных элементов программирования и использование этих знаний на практике — самостоятельное создание простейших программ и анимации);

□развивающие задачи: развитие логических функций; формирование речи, внимания, интереса к теме информатики; развитие инициативности и самостоятельности;

□воспитательные задачи: создание условий для воспитания трудолюбия, дисциплинированности, сосредоточенности, силы воли, терпения, настойчивости, сопереживания, коммуникабельности, умения работать в команде.

Принципы и подходы к формированию Парциальной программы «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" представлены в Целевом разделе на страницах стр. 7 Значимые для разработки и реализации Парциальной программы, «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»", характеристики, в том числе характеристики

особенностей развития детей дошкольного возраста содержатся в Целевом разделе в пункте/на страницах 10-13

Планируемые результаты (целевые ориентиры).

Планируемые результатами по Парциальной программе «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" на страницах 14-17

Парциальная программа: «Мой веселый звонкий мяч»

Автор(ы) Парциальной программы: Волошина Л.Н., Серых Л.В.

Данные, где можно ознакомиться с Парциальной программой:

https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Парциальная программа будет реализовываться в следующих группах:

- в группе детей от 1.6 лет до 3 лет; направленность группы - Общеразвивающая;

Парциальная программа: «Мой веселый звонкий мяч» реализуется в полном объеме.

Цель и задачи реализации Парциальной программы «Мой веселый звонкий мяч» Волошина Л.Н., Серых Л.В."

Цель программы: способствовать полноценному физическому, психическому, социальному развитию ребенка в раннем возрасте в процессе освоения двигательного опыта в играх и упражнениях с разными видами мячей.

Основные задачи:

- -формировать двигательные умения с использованием двигательных действий с мячом;
- -обогащать и разнообразить двигательный опыт ребенка с мячом;
- -помочь детям узнать на собственном чувственном опыте свойства мяча;
- -воспитывать умение действовать в коллективе сверстников;
- -укреплять здоровье детей и формировать навыки безопасного поведения в играх с мячом.

Принципы и подходы к формированию Парциальной программы: «Мой веселый звонкий мяч» Волошина Л.Н., Серых Л.В." представлены в Целевом разделе на странице 9

Значимые для разработки и реализации Парциальной программы: «Мой веселый звонкий мяч» характеристики, в том числе характеристики особенностей развития детей (младенческого, раннего и дошкольного возраста) содержатся в Целевом разделе в пункте/на страницах 10-12

Планируемые результаты (целевые ориентиры) Планируемые результатами по Парциальной программе «Мой веселый звонкий мяч» Волошина Л.Н., Серых Л.В." на странице 12

II. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ РАЗДЕЛ

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ

2.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с направлениями развития ребенка, представленными в образовательных областях:

п.17 ФОП ДО,

п.1.1.11. Методические рекомендации по реализации Федеральной образовательной программы дошкольного образования.

2.1.1. Социально-коммуникативное развитие

- первая младшая группа (от 1.6 лет до 3 лет) (п.18.3. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.18.4. ФОП ДО);
- разновозрастная (от 4 лет до 6 лет) (п.18.6. ФОП ДО);
- подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.18.7. ФОП ДО).

Совокупные задачи воспитания в рамках образовательной области "Социально-коммуникативное развитие" направлены на приобщение детей к ценностям "Родина", "Природа", "Семья", "Человек", "Жизнь", "Милосердие", "Добро", "Дружба", "Сотрудничество", "Труд". (п.18.8. ФОП ДО).

Учебные издания (учебные пособия, учебно-методические пособия, учебные наглядные пособия, рабочие тетради, хрестоматии, учебные комплекты и др.), которые будут использоваться в организации в данной области: Петрова В. И., Стульник Т. Д. Этические беседы с дошкольниками (4-7лет)М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Веракса А. Н., Алмазова О. В., Бухаленкова Д. А., Гаврилова М.

Н., Якупова В. А. Развитие саморегуляции у дошкольников. 5-7 лет. М.:

Мозаика-Синтез, 2020г.

Веракса А. Н. Индивидуальная психологическая диагностика дошкольника (5-7 лет).

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников (2-3года) М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников (3-4года) М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников (4-5лет) М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников (5-6 лет) М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Абрамова Л. В., Слепцова И. Ф. Социально-коммуникативное развитие дошкольников (6-7 лет) М.: Мозаика-Синтез, 2020г.

Артюхова И.С., Белькович В.Ю. МП Играем, дружим, растем: Сборник развивающих игр, 2017г.

Наглядно-дидактические пособия

Серия «Мир в картинках»: «Государственные символы России»; «День Победы».

Серия «Рассказы по картинкам»: «Великая Отечественная война в произведениях художников»; «Защитники Отечества».

Серия «Расскажите детям о....»: «Расскажите детям о

достопримечательностях Москвы»; «Расскажите детям о Московском

Кремле»; «Расскажите детям об Отечественной войне 1812 года».

Бордачева И. Ю. Безопасность на дороге: Плакаты для оформления

родительского уголка в ДОУ. М.: Мозаика-Синтез, 2019.

Бордачева И. Ю. Дорожные знаки: Для работы с детьми 4–7 лет. М.:

Мозаика-Синтез, 2019.

2.1.2. Познавательное развитие

- первая младшая группа (от 2 лет до 3 лет) (п.19.3. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.19.4. ФОП ДО);
- разновозрастная (от 4 лет до 6 лет) (п.18.6. ФОП ДО);
- подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.19.7. ФОП ДО);

Совокупные задачи воспитания в рамках образовательной области «Познавательное развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Человек», «Семья», «Познание», «Родина» и «Природа» (п.19.8. ФОП ДО).

Учебные издания: учебные пособия, учебно-методические пособия, учебные наглядные пособия, рабочие тетради, хрестоматии, учебные комплекты и др., которые будут использоваться в организации в ланной области.

Методические пособия:

Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением.

Подготовительная к школе группа. М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.

Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением.

Средняя группа. М.: Мозаика- Синтез, 2020 г.

Дыбина О.В. Ознакомление с предметным и социальным окружением.

Старшая группа. М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.

Дыбина О.В. Ознакомление с природой в детском саду. Младшая

группа. М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.

Дыбина О.В. Ознакомление с природой в детском саду. Первая

младшая группа. М.: Мозаика-Синтез, 2020 г.

Веракса Н. Е., Веракса А. Н. Пространство детской реализации.

Проектная деятельность. М.: Мозаика-Синтез, 2020.

Крашенинников Е. Е., Холодова О. Л. Развитие познавательных

способностей дошкольников (5–7 лет). М.: Мозаика-Синтез, 2020.

Арапова-Пискарева Н.А. Формирование элементарных математических

представлений» (2-7 лет). М.: Мозаика-Синтез, 2020.

Помораева И. А., Позина В. А. «Формирование элементарных

математических представлений». 2-3 года. Конспекты занятий. ФГОС М.:

Мозаика-Синтез, 2020.

Помораева И. А., Позина В. А. «Формирование элементарных

математических представлений». 3-4лет. Конспекты занятий. М.: Мозаика-Синтез, 2020.

Помораева И. А., Позина В. А. «Формирование элементарных

математических представлений». 5-6лет. Конспекты занятий. ФГОС М.:

Мозаика-Синтез, 2020.

Помораева И. А., Позина В. А. «Формирование элементарных

математических представлений». 6-7 лет. Конспекты занятий. ФГОС М.:

Мозаика-Синтез, 2020.

Помораева И. А., Позина В. А. «Формирование элементарных

математических представлений». 4-5 лет. Конспекты занятий. ФГОС М.:

Мозаика-Синтез, 2020.

Л.Логинова Образовательное событие как инновационная технология работы с детьми (3-7 лет) М.: Мозаика-Синтез, 2020.

Наглядно-дидактические пособия:

Серия: «Играем в сказку»: «Репка»; «Теремок»; «Три медведя»; «Три

поросенка». Веракса Н. Е., Веракса А. Н.

Серия: «Мир в картинках»: «Авиация»; «Автомобильный транспорт»;

«Арктика и Антарктика»; «Бытовая техника»; «Водный транспорт»;

«Высоко в горах»; «Инструменты домашнего мастера»; «Космос»; «Офисная техника и оборудование»; «Посуда»; «Школьные принадлежности». Серия «Рассказы по картинкам»: «В деревне»; «Кем быть?»; «Мой дом»; «Профессии».

Серия «Расскажите детям о....»:

«Расскажите детям о бытовых приборах»;

«Расскажите детям о космонавтике»;

«Расскажите детям о космосе»:

«Расскажите детям о рабочих инструментах»;

«Расскажите детям о транспорте»,

«Расскажите детям о специальных машинах»;

«Расскажите летям о хлебе».

Плакаты: «Счет до 10»; «Счет до 20»; «Цвет»; «Форма».

Плакаты: «Домашние животные»; «Домашние питомцы»; «Домашние

птицы»; «Животные Африки»; «Животные средней полосы»; «Овощи»;

«Птицы»; «Фрукты».

Картины для рассматривания: «Коза с козлятами»; «Кошка с

котятами»; «Свинья с поросятами»; «Собака с щенками».

Серия «Мир в картинках»: «Деревья и листья»; «Домашние животные»; «Домашние птицы»;

«Животные — домашние питомцы»;

«Животные жарких стран»; «Животные средней полосы»; «Морские

обитатели»; «Насекомые»; «Овощи»; «Рептилии и амфибии»; «Собаки —

друзья и помощники»; «Фрукты»; «Цветы»; «Ягоды лесные»;

«Ягоды садовые».

Серия «Рассказы по картинкам»: «Весна»; «Времена года»; «Зима»;

«Лето»; «Осень»; «Родная природа».

Серия.:«Расскажите детям о грибах»;

«Расскажите детям о деревьях»; «Расскажите детям о домашних животных»;

«Расскажите детям о домашних питомцах»; «Расскажите детям о

животных жарких стран»; «Расскажите детям о лесных животных»;

«Расскажите детям о морских обитателях»; «Расскажите детям о насекомых»;

«Расскажите детям о фруктах»; «Расскажите детям об овощах»; «Расскажите детям о птицах»; «Расскажите детям о садовых ягодах».

2.1.3. Речевое развитие

- первая младшая группа (от 2 лет до 3 лет) (п.20.3. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.20.4. ФОП ДО);
- разновозрастная (от 4 лет до 6 лет) (п.18.6. ФОП ДО);
- подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.20.7. ФОП ДО).

Совокупные задачи воспитания в рамках образовательной области «Речевое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Культура» и «Красота». (п. 20.8. ФОП ДО).

Учебные издания (учебные пособия, учебно-методические пособия, учебные наглядные пособия, рабочие тетради, хрестоматии, учебные комплекты и др.), которые будут использоваться в организации в данной области: Гербова В. В. Развитие речи в детском саду (2–3 года). М.: Мозаика-Синтез, 2020

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду (3-4 года). М.: Мозаика-Синтез, 2020

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду (4–5 лет). М.: Мозаика-Синтез, 2020

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду (5-6 лет). М.: Мозаика-Синтез, 2020

Гербова В. В. Развитие речи в детском саду (6-7 лет). М.: Мозаика-Синтез, 2020

Ушакова О.С. Развитие речи детей 3-5 лет: методические рекомендации.

М.: ТЦ Сфера, 2019.

Ушакова О.С. Развитие речи детей 5-7 лет: методические рекомендации.

М.: ТЦ Сфера, 2019.

Ушакова О.С. Закономерности овладения родным языком: развитие

языковых и коммуникативных способностей в дошкольном детстве. М.: ТЦ Сфера, 2019.

Ушакова О.С. Развитие речи и творчества дошкольников. Игры и упражнения, конспекты занятий. М.: ТЦ Сфера, 2014.

Ушакова О.С. Ознакомление дошкольников с литературой и развитие

речи. Занятия, игры, метод. Рекомендации, мониторинг. М.: ТЦ Сфера, 2014.

Наглядно-дидактические пособия

Серия «Грамматика в картинках»: «Антонимы. Глаголы»; «Антонимы.

Прилагательные»; «Говори правильно»; «Множественное число»;

«Многозначные слова»; «Один — много»; «Словообразование»; «Ударение».

Серия «Рассказы по картинкам»: «Колобок»; «Курочка Ряба»; «Репка»; «Теремок».

2.1 4. Художественно-эстетическое развитие

- первая младшая группа (от 2 лет до 3 лет) (п.21.3. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.21.4. ФОП ДО);
- разновозрастная (от 4 лет до 6 лет) (п.18.6. ФОП ДО);
- подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.21.7. ФОП ДО).

Совокупные задачи воспитания в рамках образовательной области "Художественно-эстетическое развитие" направлено на приобщение детей к ценностям "Культура" и "Красота" (п. 21.8. ФОП ДО).

Учебные издания (учебные пособия, учебно-методические пособия, учебные наглядные пособия, рабочие тетради, хрестоматии, учебные комплекты и др.), которые будут использоваться в организации в данной области: Комарова Т. С. Детское художественное творчество. Для работы с деть ми 2–7 лет. М.: Мозаика — Синтез, 2020.

Комарова Т. С. Изобразительная деятельность в детском саду (3-4

года). М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Комарова Т. С. Изобразительная деятельность в детском саду (4–5 лет).

М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Комарова Т. С. Изобразительная деятельность в детском саду (5-6 лет).

М.: Мозаика – Синтез, 2020.

Комарова Т. С. Изобразительная деятельность в детском саду. (6–7

лет). М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Комарова Т. С. Развитие художественных способностей дошкольников.

М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Колдина Д.Н. Лепка в детском саду. Конспекты занятий (3-4 года), М.:

Мозаика –Синтез, 2020.

Колдина Д.Н. Лепка в ясельных группах детского сада. Конспекты

занятий (2-3 года), М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Куцакова Л. В. Конструирование из строительного материала (4–5 лет).

М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Куцакова Л. В. Конструирование из строительного материала (5–6 лет).

М.: Мозаика –Синтез, 2020.

Куцакова Л. В. Конструирование из строительного материала (6–7 лет).

М.: Мозаика – Синтез, 2020. Методическая разработка педагогического

коллектива МБДОУ № 91 «Национальные и социокультурные условия

Красноярского края»

Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду. Ранний

возраст/Младший возраст/Средняя группа/ Старшая группа/

Подготовительная к школе группа Планирование, конспекты, методические рекомендации М.: ООО ИД «Цветной мир», 2019 г.

Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду. Ранний возраст/Младший возраст/Средняя группа/ Старшая группа/

Подготовительная к школе группа Планирование, конспекты, методические рекомендации М.: ООО ИД «Цветной мир», 2019г.

Лыкова И.А. Изобразительная деятельность в детском саду. Ранний

возраст. Планирование, конспекты, методические рекомендации М.: ООО ИД «Цветной мир», 2019г.

Хрестоматии

Хрестоматия для чтения детям в детском саду и дома: 1–3 года. М.:

Мозаика –Синтез, 2020.

МП. Хрестоматия для детского сада. Младшая группа. М.: Мозаика — Синтез, 2020.

МП. Хрестоматия для детского сада. Средняя группа. М.: Мозаика — Синтез, 2020.

МП. Хрестоматия для детского сада. Старшая группа. М.: Мозаика — Синтез, 2020.

МП. Хрестоматия для детского сада. Подготовительная группа. М.: Мозаика –Синтез, 2020.

2.1.5. Физическое развитие

- первая младшая группа (от 2 лет до 3 лет) (п.22.3. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.22.4. ФОП ДО);
- разновозрастная (от 4 лет до 6 лет) (п.18.6. ФОП ДО);
- подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.22.7. ФОП ДО).

Совокупные задачи воспитания в рамках образовательной области «Физическое развитие» направлено на приобщение детей к ценностям «Жизнь», «Здоровье» (п. 22.8. ФОП ДО).

Учебные издания (учебные пособия, учебно-методические пособия, учебные наглядные пособия, рабочие тетради, хрестоматии, учебные комплекты и др.), которые будут использоваться в организации в данной области: Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. (2-3 года),

М.: Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. (3-4года),

М.: Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. (4-5 лет),

М.: Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. (5-6 лет),

М.: Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Оздоровительная гимнастика. (6-7 лет),

М.: Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду (2-3года), М.:

Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду (3-4 года), М.:

Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду (4-5лет), М.:

Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду (5-6лет), М.:

Мозаика –Синтез, 2020

Пензулаева Л.И. Физическая культура в детском саду (6-7лет), М.:

Мозаика –Синтез, 2020

Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду (2-3 года), М.:

Мозаика – Синтез, 2020.

Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду (3-4 года), М.:

Мозаика – Синтез, 2020.

Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду (4-5 лет), М.:

Мозаика – Синтез, 2020.

Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду (5-6 лет), М.:

Мозаика – Синтез, 2020.

Харченко Т.Е. Утренняя гимнастика в детском саду (6-7 лет), М.:

Мозаика – Синтез, 2020.

Федорова С.Ю. Планы физкультурных занятий (2-3 года)

Федорова С.Ю. Планы физкультурных занятий (3-4 года)

Федорова С.Ю. Планы физкультурных занятий (4-5 лет)

Федорова С.Ю. Планы физкультурных занятий (5-6 лет)

Федорова С.Ю. Планы физкультурных занятий (6-7 лет)

Бабенкова Е.А., Параничева Т.М. Подвижные игры на прогулке М.: ТЦ

Сфера, 2019.

2.2. Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы:

п.23 ФОП ДО

2.3. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик:

п.24 ФОП ДО

2.4. Способы и направления поддержки детской инициативы:

п.25 ФОП ДО

2.5. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями обучающихся:

п.26. ФОП ЛО.

Раздел 6. Взаимодействие дошкольной образовательной организации с родителями детей, раннего и дошкольного возрастов // Методические рекомендации по планированию и реализации образовательной деятельности ДОО в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования. Министерство просвещения РФ, 2023 г.

2.6. Направления и задачи коррекционно-развивающей работы: (п. 27. ФОП ДО)

2.6.1. Категории целевых групп обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

п. 27.8. ФОП ДО,

РАЗДЕЛ 7. Организация коррекционно-развивающей работы в дошкольной образовательной организации Методические рекомендации по планированию и реализации образовательной деятельности ДОО в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования. Министерство просвещения РФ, 2023 г.

Категории целевых групп обучающихся для оказания им адресной психологической помощи и включения их в программы психолого-педагогического сопровождения:

- дети и (или) семьи, находящиеся в трудной жизненной ситуации, признанные таковыми в нормативно установленном порядке;

2.6.2. Содержание коррекционно-развивающей работы:

- диагностическая работа (п. 28.1. ФОП ДО);
- КРР (п. 28.2. ФОП ДО);
- консультативная работа (п. 28.3. ФОП ДО).

2.72.13. РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ

2.13.1 ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

2.7.1. Целевой раздел Программы воспитания:

п.29.2 ФОП ДО

2.7.2. Содержательный раздел Программы воспитания:

Характеристики уклада МБДОУ "Котовский ДС "Облачко", отражающие специфику Организации

1) Цель и смысл деятельности Организации, её миссия:

Цель: развивать личность каждого воспитанника с учетом его индивидуальности, создать условия для позитивной социализации детей на основе традиционных ценностей российского общества.

Смысл деятельности: создать такие условия в ДОО, чтобы воспитать высоконравственного, творческого, компетентного гражданина России, который принимает судьбу Отечества как свою личную, осознает ответственность за настоящее и будущее своей страны, знает и чтит духовные и культурные традиции многонационального народа России.

Миссия: совместными усилиями ДОО, семьи и социальных партнеров создать условия для воспитания, развития и обучения детей на основе успешного опыта прошлого и передовых технологий настоящего

- **2) Принципы жизни и воспитания в Организации Программа** построена на следующих принципах дошкольного образования: (ФОП ДО п.14.3)
- 1) полноценное проживание ребёнком всех этапов детства (младенческого, раннего
- 2) построение образовательной деятельности на основе индивидуальных особенностей каждого ребёнка, при котором сам ребёнок становится активным в выборе содержания своего образования, становится субъектом образования;
- 3) содействие и сотрудничество детей и родителей (законных представителей), совершеннолетних членов семьи, принимающих участие в воспитании детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов, а также педагогических работников (далее вместе взрослые);
- 4) признание ребёнка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений;
- 5) поддержка инициативы детей в различных видах деятельности;
- 6) сотрудничество МБДОУ с семьей;
- 7) приобщение детей к социокультурным нормам, традициям семьи, общества и государства;
- 8) формирование познавательных интересов и познавательных действий ребёнка в различных видах деятельности;
- 9) возрастная адекватность дошкольного образования (соответствие условий, требований, методов возрасту и особенностям развития);
- 10) учёт этнокультурной ситуации развития детей.

3) Образ Организации, её особенности, символика, внешний имидж:

«Котовский детский сад "Облачко" это сильная профессиональная команда педагогов, в котором управленческая и педагогическая части эффективно дополняют друг друга, а также с открытостью и добродушием относятся к окружающим и в первую очередь к детям. Фирменный стиль это внутрикорпоративная этика, которой придерживаются все работники детского сада, организация дней открытых дверей, презентация успешного опыта на методических мероприятиях, профессиональных конкурсах разного уровня, в официальных госпабликах в социальной сети, на сайте позволяют формировать и поддерживать положительный внешний имидж.

4) Отношение к воспитанникам, их родителям (законным представителям), сотрудникам и партнерам Организации: Отношение к воспитанникам, их родителям (законным представителям), сотрудникам и партнерам Организации: Уклад, в качестве установившегося порядка жизни МБДОУ

«Котовский ДС "Облачко», определяет мировосприятие, гармонизацию интересов и возможностей совместной деятельности детских, взрослых и детско-взрослых общностей. Через создание данных общностей и на основе уклада ДОО, который задает и удерживает ценности воспитания для всех участников образовательных отношений, строится отношение к воспитанникам, родителям, сотрудникам и партнерам ДОО.

Отношение к воспитанникам в рамках детско-взрослой общности педагоги выстраивают на основе важного принципа дошкольного образования — признание ребенка полноценным участником (субъектом) образовательных отношений. Предоставляют воспитанникам право выбора, поддерживают детскую инициативу и самостоятельность в различных видах деятельности, реализуют педагогические технологии для успешной социализации воспитанников и развития у них коммуникативных навыков. В рамках детских общностей педагоги учат детей относиться друг к другу с уважением. Поддерживают детские инициативы, учат детей сопереживать, общаться, проявлять дружелюбие, сотрудничать, соблюдать правила, проявлять активную личностную позицию, бережно и уважительно относиться к результатам своего труда и труда других людей. Воспитывают в детях уважительное отношение к родителям, педагогам и другим взрослым людям.

Отношение к родителям (законным представителям) воспитанников строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения ДОО и приоритета семьи в воспитании, обучении и развитии ребенка.

В процессе воспитательной работы педагогический коллектив МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» реализует различные виды и формы сотрудничества. Отношение к сотрудникам и партнерам строится на основе принципов открытости и кодекса нормы профессиональной этики и поведения.

- **5) Традиции в Организации**: традиции и ритуалы МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» формируют и развивают инициативу и мышление детей, помогают реализовать идеи воспитанников. В нашем дошкольном учреждении существуют следующие традиции:
- 1.«Утро радостных встреч»

Цель: обеспечить постепенное вхождение ребёнка в ритм жизни группы, создать хорошее настроение, настроить на доброжелательное общение со сверстниками

2 «День именинника»

Цель - развивать способность к сопереживанию радостных событий, вызвать положительные эмоции, подчеркнуть значимость каждого ребёнка в группе

3. «Семейная мастерская»

Цель- приобщение детей и родителей к совместному творчеству, с целью установления доброжелательной атмосферы в семье.

- 4. Создание портфолио «Наша группа».
- **6) Ключевые правила Организации**: педагогические работники, сознавая ответственность перед государством, обществом и гражданами, призваны:
- а) осуществлять свою деятельность на высоком профессиональном уровне;
- б) соблюдать правовые, нравственные и этические нормы;
- в) уважать честь и достоинство детей и других участников образовательных отношений;
- г) развивать у детей познавательную активность, самостоятельность, инициативу, творческие способности, формировать гражданскую позицию, способность к труду и жизни в условиях современного мира, формировать культуру здорового и безопасного образа жизни;
- д) применять педагогически обоснованные и обеспечивающие высокое качество образования формы, методы обучения и воспитания;
- е) учитывать особенности психофизического развития детей и состояние их здоровья, соблюдать специальные условия, необходимые для лиц с ограниченными возможностями здоровья, взаимодействовать при необходимости с медицинскими организациями;

- ж) исключать действия, связанные с влиянием каких-либо личных, имущественных (финансовых) и иных интересов, препятствующих добросовестному исполнению трудовых обязанностей;
- з) проявлять корректность и внимательность к детям, их родителям (законным представителям) и коллегам;
- и) проявлять терпимость и уважение к обычаям и традициям народов России и других государств, учитывать культурные и иные особенности различных этнических, социальных групп и конфессий, способствовать межнациональному и межконфессиональному согласию обучающихся;
- к) воздерживаться от поведения, которое могло бы вызвать сомнение в добросовестном исполнении педагогическим работником трудовых обязанностей, а также избегать конфликтных ситуаций, способных нанести ущерб его репутации или авторитету МБДОУ

7) Особые нормы этикета в ДОО.

При выполнении трудовых обязанностей педагогическим работникам следует исходить из конституционного положения о том, что человек, его права и свободы являются высшей ценностью, и каждый гражданин имеет право на неприкосновенность частной жизни личную и семейную тайну, защиту чести, достоинства, своего доброго имени.

Педагогическим работникам следует быть образцом профессионализма, безупречной репутации, способствовать формированию благоприятного морально-психологического климата для эффективной работы.

Педагогическим работникам надлежит принимать меры по недопущению коррупционно опасного поведения педагогических работников, своим личным поведением подавать пример честности, беспристрастности и справедливости.

При выполнении трудовых обязанностей педагогический работник не допускает:

- а) любого вида высказываний и действий дискриминационного характера по признакам пола, возраста, расы, национальности, языка, гражданства, социального, имущественного или семейного положения, политических или религиозных предпочтений;
- б) грубости, проявлений пренебрежительного тона, заносчивости, предвзятых замечаний, предъявления неправомерных, незаслуженных обвинений;
- в) угроз, оскорбительных выражений или реплик, действий, препятствующих нормальному общению или провоцирующих противоправное поведение.

Педагогическим работникам следует проявлять корректность, выдержку, такт и внимательность в обращении с участниками образовательных отношений, уважать их честь и достоинство, быть доступным для общения, открытым и доброжелательным. Педагогическим работникам рекомендуется соблюдать культуру речи, не допускать использования в присутствии всех участников образовательных отношений грубости, оскорбительных выражений или реплик.

8) Особенности РППС, отражающие образ и ценности Организации.

Особенности развивающей предметно-пространственной среды (п.31 ФОП ДО) РППС рассматривается как часть образовательной среды и фактор, обогащающий развитие детей.

РППС МБДОУ выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребёнка деятельности.

РППС включает организованное пространство (территория МБДОУ, групповые комнаты, специализированные, технологические, административные и иные помещения), материалы, оборудование, электронные образовательные ресурсы и средства обучения и воспитания, охраны и укрепления здоровья детей дошкольного возраста, материалы для организации самостоятельной творческой деятельности детей. РППС создает возможности для учёта особенностей, возможностей и интересов детей, коррекции недостатков их развития. РППС МБДОУ создана и развивается как единое пространство, все компоненты которого, как в помещении, так и вне его, согласуются между собой по содержанию, масштабу, художественному решению.

При проектировании РППС МБДОУ учтены:

- местные этнопсихологические, социокультурные, культурно-исторические и природно-

климатические условия, в которых находится МБДОУ;

- -возраст, уровень развития детей и особенности их деятельности, содержание образования;
- задачи Программы для разных возрастных групп;
- возможности и потребности участников образовательной деятельности (детей и их семей, педагогов и других сотрудников МБДОУ, участников сетевого взаимодействия и других участников образовательной деятельности).

РППС соответствует: - требованиям ФГОС ДО;

- образовательной программе МБДОУ;
- материально-техническим и медико-социальным условиям пребывания детей в МБДОУ;
- возрастным особенностям детей; воспитывающему характеру обучения детей в МБДОУ;
- требованиям безопасности и надежности.

Наполняемость РППС способствует сохранению целостности образовательного процесса и включает все необходимое для реализации содержания каждого из направлений развития и образования детей согласно ФГОС ДО.

РППС МБДОУ обеспечивает возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, двигательной, продуктивной и прочее, в соответствии с потребностями каждого возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учёта особенностей и коррекции недостатков их развития. В соответствии с ФГОС ДО РППС является содержательно-насыщенной; трансформируемой; полифункциональной; доступной; безопасной.

РППС в МБДОУ обеспечивает условия для эмоционального благополучия детей и комфортной работы педагогических и учебно-вспомогательных сотрудников.

В МБДОУ созданы условия для информатизации образовательного процесса. В групповых и прочих помещениях имеется оборудование для использования информационно-коммуникационных технологий в образовательном процессе. Обеспечено подключение всех групповых, а также иных помещений. МБДОУ к сети Интернет с учётом регламентов безопасного пользования сетью Интернет и психолого-педагогической экспертизы компьютерных игр. В оснащении РППС использованы элементы цифровой образовательной среды, интерактивные площадки как пространство сотрудничества и творческой самореализации ребёнка и взрослого (кванториумы, роботизированные и технические игрушки и другие). Центры детской активности, которые обеспечивают все виды детской деятельности, в которых организуется образовательная деятельность.

В группах раннего возраста созданы 6 центров детской активности:

- 1. Центр двигательной активности для развития основных движений детей.
- 2. Центр сенсорики и конструирования для организации предметной деятельности и игры с составными и динамическими игрушками, освоения детьми сенсорных эталонов формы, цвета, размера.
- 3. Центр для организации предметных и предметно-манипуляторных игр, совместных игр со сверстниками под руководством взрослого.
- 4. Центр творчества и продуктивной деятельности для развития восприятия смысла музыки, поддержки интереса к рисованию и лепке, становлению первых навыков продуктивной деятельности
- 5. Игровой центр
- 6. Мир книги
- 8) Социокультурный контекст, внешняя социальная и культурная среда Организации (учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности). Социокультурный контекст - это социальная и культурная среда, в которой человек растет и живет. Он также включает в себя влияние, которое среда оказывает на идеи и поведение человека. Социокультурные ценности структурносодержательной основе Программы являются определяющими Социокультурный контекст воспитания является вариативной составляющей Программы. Он учитывает этнокультурные, конфессиональные и региональные особенности и направлен на формирование ресурсов Программы. Реализация социокультурного контекста опирается на построение социального партнерства образовательной организации. В рамках социокультурного контекста повышается роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений в Программе. Организация и осуществление образовательного процесса в ДОУ имеет ряд особенностей, которые являются значимыми и определяющими для реализации социокультурного контекста Программы. Реализация социокультурного контекста опирается на построение социального

партнерства ДОО. В рамках социокультурного контекста повышается в воспитании роль родительской общественности как субъекта образовательных отношений.

Административно - территориальный фактор: детский сад находится в экологически благополучном районе. Промышленных объектов вблизи Учреждения нет. Ближайшим объектом социального партнёрства является МБОУ «Котовская ООШ». Национальные особенности детей: в основном воспитанники дошкольного учреждения дети, для которых русский язык является родным языком. С целью защиты и развития национальных культур, региональных культурных традиций, Программа адаптирована к индивидуальным особенностям воспитанников.

Экологический фактор: детский сад располагается поблизости от оживленной автодороги. Данный фактор сказываются на здоровье детей, однако негативное влияние обозначенных факторов смягчается наличием большого количества деревьев на территории дошкольного учреждения. Состояние здоровья воспитанников: Только здоровый ребенок может усвоить объем знаний и умений, необходимый для обучения в школе.

По итогам комплексной оценки состояния здоровья в ДОУ с каждым годом увеличивается количество детей со второй и третьей группой здоровья. Поэтому огромное внимание в ДОУ уделяется проблеме формирования у дошкольников основ физической культуры и здоровья, которая может быть решена при условии тесного взаимодействия всех сотрудников детского сада, а также сотрудничества ДОУ с родителями воспитанников. В сложившейся ситуации важной задачей педагогического коллектива дошкольного учреждения является систематическая работа в данном направлении.

Национально-культурные особенности: содержание образовательного процесса спланировано с учетом современной концепции развития личности ребенка, а также региональных подходов к образовательному процессу в дошкольном учреждении и предполагает включение отдельных элементов народной культуры в процесс развития ребенка, т.к. наследие каждого народа содержит ценные идеи и опыт воспитания. В образовательном процессе ДОУ отражена работа по приобщению детей к истокам народной культуры Белгородской области, знакомство с обычаями и традициями. Традиционно в детском саду проводятся тематические недели «Мой город, моя страна, моя планета», «Я и моя семья», в рамках этих недель для воспитанников ДОУ организуются мероприятия, направленные на знакомство детей с Малой Родиной. Дети дошкольного возраста в доступной для них форме (образовательная, игровая деятельность, режимные моменты и др.) усваивают знания о своей родословной, почитание родителей детьми, знание фольклора, народных праздников и игр, отражающих духовность народа, его характер, цели, установки и т.д.

Характеристики воспитывающей среды Организации, отражающие ее специфику

1) Воспитывающая среда образовательной организации определяется целью и задачами воспитания, духовно-нравственными и социокультурными ценностями, образцами и практиками.

Воспитывающая среда включает совокупность различных условий, предполагающих возможность встречи и взаимодействия детей и взрослых в процессе приобщения к традиционным ценностям российского общества. Пространство, в рамках которого происходит процесс воспитания, называется воспитывающей средой.

Основными характеристиками воспитывающей среды являются её содержательная насыщенность и структурированность Воспитывающая среда строится по трем линиям: - «от взрослого», который создает предметно-пространственную среду, насыщая ее ценностями и смыслами; - «от совместности ребенка и взрослого»: воспитывающая среда, направленная на взаимодействие ребенка и взрослого, раскрывающего смыслы и ценности воспитания; - «от ребенка»: воспитывающая среда, в которой ребенок самостоятельно творит, живет и получает опыт позитивных достижений, осваивая ценности и смыслы, заложенные взрослым.

Для полноценного развития воспитанников в МБДОУ создана развивающая образовательная среда, отвечающая требованиями ФГОС дошкольного образования: игровые зоны и уголки в соответствии с СанПиН и образовательной программой. Дошкольное учреждение достаточно обеспечено игрушками, игровым материалом, наглядным и дидактическим материалом. В МБДОУ оборудованы медицинский кабинет, а также кабинеты педагога — психолога, музыкально- спортивный зал. Задачи воспитания реализуются в течение всего времени нахождения ребенка в детском саду: в процессе воспитательно-образовательной деятельности,

режимных моментов, совместной деятельности с детьми и индивидуальной работы. В группах созданы игровые зоны и уголки в соответствии с СанПиН и образовательной программой. Дошкольное учреждение достаточно обеспечено игрушками, игровым материалом, наглядным и дидактическим материалом.

Задачи воспитания реализуются в течение всего времени нахождения ребенка в детском саду: в процессе воспитательно-образовательной деятельности, режимных моментов, совместной деятельности с детьми и индивидуальной работы.

Основные традиции воспитательного процесса в нашем МБДОУ:

- 1. Стержнем годового цикла воспитательной работы являются общие для всего детского сада мероприятия, в которых участвуют дети разных возрастов. Межвозрастное взаимодействие дошкольников способствует их взаимообучению и взаимовоспитанию. Общение младших по возрасту ребят со старшими создает благоприятные условия для формирования дружеских отношений, положительных эмоций, проявления уважения, самостоятельности. Это дает больший воспитательный результат, чем прямое влияние педагога.
- 2. Детская художественная литература и народное творчество традиционно рассматриваются педагогами МБДОУ в качестве наиболее доступных и действенных в воспитательном отношении видов искусства, обеспечивающих развитие личности дошкольника в соответствии с общечеловеческими и национальными ценностными установками.
- 3. Воспитатели и специалисты МБДОУ ориентированы на организацию разнообразных форм детских сообществ. Это творческие студии, детско-взрослые сообщества и др. Данные сообщества обеспечивают полноценный опыт социализации детей.
- 4. Коллективное планирование, разработка и проведение общих мероприятий. В МБДОУ существует практика создания творческих групп педагогов, а также наставничество над молодыми педагогами, которые оказывают консультационную, психологическую, информационную и технологическую поддержку своим коллегам в организации воспитательных мероприятий и других вопросов.
- 5. В детском саду организовано единое с родителями воспитательно-образовательное пространство для обмена опытом, знаниями, идеями, для обсуждения и решения конкретных воспитательных задач. Сотрудничество с родителями во многом позволяет повысить качество воспитательной работы.
- 6. Дополнительным воспитательным ресурсом по приобщению дошкольников к культуре своей Родины и своего родного края являются многообразные тематические выставки и конкурсы, тематические проекты, организуемые в каждой группе дошкольного учреждения и регулярно в рамках детского сада. Данная область рассматривается нами как ценность, обладающая и художественной значимостью.

Воспитательный процесс в МБДОУ выстраивается с учетом концепции духовно — нравственного развития и воспитания личности гражданина России, включающей в себя: - национальный воспитательный идеал — высшая цель воспитания многонациональный народ Российской Федерации, государство, семья, культурно-территориальные сообщества.

- 3) Условия для становления самостоятельности, инициативности и творческого взаимодействия в разных детско-взрослых и детско-детских общностях, включая разновозрастное детское сообщество: В МБДОУ создано «доброжелательное пространство», которое обеспечивает эмоциональный комфорт всех участников образовательных отношений. «Доброжелательное пространство» МБДОУ включает в себя рекреационно-образовательные центры по пяти образовательным областям, коворкинг-зоны. В холлах МБДОУ созданы следующие центры:
- -центр «В мире профессий»;
- -центр «Моя родина Россия»;
- центр «Мир Белогорья»;
- -центр «Познавай-ка»;
- -центр «Безопасность»;
- -центр «Мы помним и гордимся».

Образовательные центры обеспечивают возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, организации разнообразной детской деятельности, а также возможности для уединения. На территории детского сада создана развивающая экологическая среда. Образовательное пространство на территории организуется так, чтобы каждый ребенок имел возможность свободно заниматься любимым делом. На территории МБДОУ создана экологическая тропа и следующие образовательные центры:

- центр экспериментирования;
- центр «В мире сказок»;
- -центр «Деревенька моя»;
- -центр «ПДД».

Каждый прогулочный участок, а также вся территория в целом условно разделены на 3 зоны:

- спокойная: для организации спокойных игр, художественно-творческой деятельности, отдыха детей, релаксации;
- средней интенсивности: центры воды и песка, центры для организации познавательной и трудовой деятельности;
- высокой интенсивности: зона подвижных игр, физкультурно-игровые комплексы, спортивные сооружения и оборудование.

С целью сокращения времени поиска расположения групповых ячеек и прогулочных зон на территории и в самом учреждении имеется удобная навигация.

Реализация воспитательного потенциала предметно-пространственной среды (далее – ППС) совместную деятельность педагогов, обучающихся, предусматривает других образовательных отношений по её созданию, поддержанию, использованию в воспитательном процессе. ППС отражает ценности, на которых строится программа воспитания, способствует их принятию и раскрытию ребенком. Среда включает знаки и символы государства, региона, города и организации. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которых находится организация. Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной. Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, общения семьей. экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира. Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохранены в среде. Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта. Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции. Вся среда дошкольной организации должна быть гармоничной и эстетически привлекательной. При выборе материалов и игрушек для ППС педагоги ориентируются на продукцию отечественных и территориальных производителей. Игрушки, материалы и оборудование соответствует возрастным задачам воспитания детей дошкольного возраста. Развивающая предметнопространственная среда МБДОУ «Котовский ДС «Облачко» обеспечивает максимальную реализацию воспитательно-образовательного потенциала. Развивающая предметно-пространственная обеспечивает реализацию различных воспитательных целей: - учет национально-культурных, климатических условий, в которых осуществляется образовательная деятельность; - учет возрастных особенностей детей. Развивающая среда МБДОУ построена на следующих принципах:

1) насыщенность; 2) трансформируемость; 3) полифункциональность.

Характеристики общностей ДОО, отражающие специфику Организации:

1) Ценности и цели профессионального сообщества, профессионально-родительского сообщества, детско-взрослой общности.

Общность характеризуется системой связей и отношений между людьми, основанной на разделяемых всеми её участниками ценностных основаниях, определяющих цели совместной деятельности.

Профессиональная общность – это устойчивая система связей и отношений между людьми, единство целей и задач воспитания, реализуемое всеми сотрудниками МБДОУ. Сами участники общности разделяют те ценности, которые заложены в основу Программы. Основой эффективности такой общности является рефлексия собственной профессиональной деятельности. Воспитатель, а также другие сотрудники должны:

- 1. быть примером в формировании полноценных и сформированных ценностных ориентиров, норм общения и поведения;
- 2. мотивировать детей к общению друг с другом, поощрять даже самые незначительные стремления к общению и взаимодействию;
- 3. поощрять детскую дружбу, стараться, чтобы дружба между отдельными детьми внутри группы сверстников принимала общественную направленность;
- 4. заботиться о том, чтобы дети непрерывно приобретали опыт общения на основе чувства доброжелательности;
- 5. содействовать проявлению детьми заботы об окружающих, учить проявлять чуткость к сверстникам, побуждать детей сопереживать, беспокоиться, проявлять внимание к заболевшему товарищу;
- 6. воспитывать в детях такие качества личности, которые помогают влиться в общество сверстников (организованность, общительность, отзывчивость, щедрость, доброжелательность и пр.);
- 7. учить детей совместной деятельности, насыщать их жизнь событиями, которые сплачивали бы и объединяли ребят;
- 8. воспитывать в детях чувство ответственности перед группой за свое поведение.
 - Профессионально-родительская общность включает сотрудников МБДОУ и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу. Основная задача объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в МБДОУ. Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в детском саду. Совместное обсуждение воспитывающими взрослыми особенностей ребенка для выявления и создания условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного воспитания и развития.
 - Детско-взрослая общность. Содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности. Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.
 - Детская общность. Общество сверстников необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями достигать поставленной цели. Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В нашем детском саду обеспечивается возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми, одна из групп нашего МБДОУ разновозрастная, а также в летний период времени успешно применяется практика включения детей из подготовительных в группы детей других возрастов.

2) Особенности организации всех общностей и их роль в процессе воспитания детей: Профессионально-родительская общность включает сотрудников МБДОУ и всех взрослых членов семей воспитанников, которых связывают не только общие ценности, цели развития и воспитания детей, но и уважение друг к другу.

Основная задача – объединение усилий по воспитанию ребенка в семье и в МБДОУ.

Зачастую поведение ребенка сильно различается дома и в детском саду. Совместное обсуждение воспитывающими взрослыми особенностей ребенка для выявления и создания условий, которые необходимы для его оптимального и полноценного воспитания и развития.

Детско-взрослая общность. Содействие друг другу, сотворчество и сопереживание, взаимопонимание и взаимное уважение, отношение к ребенку как к полноправному человеку, наличие общих симпатий, ценностей и смыслов у всех участников общности. Детско-взрослая общность является источником и механизмом воспитания ребенка. Ребенок сначала приобщается к тем правилам и нормам, которые вносят взрослые в общность, а затем эти нормы усваиваются ребенком и становятся его собственными. Общность строится и задается системой связей и отношений ее участников. В каждом возрасте и каждом случае она будет обладать своей спецификой в зависимости от решаемых воспитательных задач.

Детская общность. Общество сверстников — необходимое условие полноценного развития личности ребенка. Здесь он непрерывно приобретает способы общественного поведения, под руководством воспитателя учится умению дружно жить, сообща играть, трудиться, заниматься, достигать поставленной цели. Чувство приверженности к группе сверстников рождается тогда, когда ребенок впервые начинает понимать, что рядом с ним такие же, как он сам, что свои желания необходимо соотносить с желаниями других. Воспитатель должен воспитывать у детей навыки и привычки поведения, качества, определяющие характер взаимоотношений ребенка с другими людьми и его успешность в том или ином сообществе. Поэтому так важно придать детским взаимоотношениям дух доброжелательности, развивать у детей стремление и умение помогать как старшим, так и друг другу, оказывать сопротивление плохим поступкам, общими усилиями лостигать поставленной пели.

3) Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования.

Особенности обеспечения возможности разновозрастного взаимодействия детей: Одним из видов детских общностей являются разновозрастные детские общности. В нашем детском саду обеспечивается возможность взаимодействия ребенка как со старшими, так и с младшими детьми, одна из групп нашего МБДОУ разновозрастная, а также в летний период времени успешно применяется практика включения детей из подготовительных в группы детей других возрастов. Включенность ребенка в отношения со старшими, помимо подражания и приобретения нового, рождает опыт послушания, следования общим для всех правилам, нормам поведения и традициям. Отношения с младшими — это возможность для ребенка стать авторитетом и образцом для подражания, а также пространство для воспитания заботы и ответственности. Организация жизнедеятельности детей дошкольного возраста в разновозрастной группе обладает большим воспитательным потенциалом для инклюзивного образования.

Особенности работы ДОО с родителями (законными представителями).

Особенности видов и форм деятельности по организации сотрудничества педагогов и родителей (законных представителей), используемых в ДОО в процессе воспитательной работы.

Формы совместной деятельности в образовательной организации:

а) В целях реализации социокультурного потенциала региона для построения социальной ситуации развития ребенка работа с родителями (законными представителями) детей дошкольного возраста строится на принципах ценностного единства и сотрудничества всех субъектов социокультурного окружения МБДОУ. Единство ценностей и готовность к сотрудничеству всех участников образовательных отношений составляет основу уклада МБДОУ. Одним из наиболее важных направлений работы МБДОУ является активное вовлечение родителей в воспитательно-образовательную деятельность и связанные с ней формы работы (конкретные дела, проекты и т.д.). Во-

первых, родители начинают осознавать свою сопричастность к происходящему в группе и за её пределами. Во-вторых, присутствие в группе помогает родителям преодолеть собственную неуверенность в тех или иных вопросах воспитания, найти ответы на волнующие вопросы и, как следствие, приобрести новые умения.

Работа с родителями организуется в нескольких направлениях:

- 1) обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышения компетентности родителей (законных представителей) в вопросах развития и образования, охраны и укрепления здоровья детей;
- 2) оказание помощи родителям (законным представителям) в воспитании детей, охране и укреплении их физического и психического здоровья, в развитии индивидуальных способностей и необходимой коррекции нарушений их развития;
- 3) создание условий для участия родителей (законных представителей) в воспитательнообразовательной деятельности;
- 4) создание возможностей для обсуждения с родителями (законными представителями) детей вопросов, связанных с реализацией Программы.

Формы сотрудничества с родителями воспитанников дошкольной организации:

- общая лекция об особенностях ребёнка соответствующего возраста с общими рекомендациями по созданию дома развивающей среды;
- подбор и размещение соответствующего справочного материала на стенде для родителей;
- создание библиотеки для родителей, в том числе периодических изданий методических и познавательных;
- индивидуальные консультации с учётом особенностей каждого ребёнка (подвижность, темперамент, интересы и т. п.);
- семинар-практикум;
- мастер-класс;
- круглый стол.

Наиболее эффективными формами взаимодействия и сотрудничества с семьями воспитанников с точки зрения повышения родительской компетентности являются:

- ролевая игра, направленная на поиск нестандартных и эффективных способов воздействия на ребёнка в различных ситуациях;
- психологический тренинг общения, обучение умению видеть реакцию партнёра по общению и учитывать её, меняя собственный стиль общения; обучение умению понимать и осознанно использовать невербальные компоненты коммуникации;
- тренинг самоконтроля и психоэмоциональной саморегуляции;
- рефлексия собственного стиля родительского поведения и формирование осознанных установок на желаемое поведение. Сотрудничество с семьёй осуществляется в организации на уровне:
- участия в жизни группы (помощь в подготовке материалов для занятий, проведении каких-то занятий, мастер-классов, бесед с детьми; участие в праздниках; посещение мероприятий группы в качестве зрителей; помощь в организации праздничного оформления;
- решение хозяйственно-бытовых проблем, создании материальной базы и развивающей среды, благоустройство участков;
- тематических творческих проектов, совместных с детьми (например, проект семейного книгоиздания);
- организационных родительских собраний (совместно с руководством организации для решения вопросов управления образовательной организацией);
- общесадовских культурных мероприятий (фестивали, театральная неделя, неделя книги, выставки личных коллекций и т. п.).

События образовательной организации, отражающие специфику ДОО.

Особенности организации событий в ДОО События образовательной организации

Событие предполагает взаимодействие ребёнка и взрослого, в котором активность взрослого приводит к приобретению ребёнком собственного опыта, переживаемого в той или иной ценности. Событийным бывает не только организованное мероприятие, но и спонтанно возникшая ситуация, и любой режимный момент, традиции утренней встречи детей, индивидуальная беседа, общие дела, совместно реализуемые проекты и прочее. Проектирование событий позволяет построить целостный годовой цикл методической работы на основе традиционных ценностей российского общества. Это помогает каждому педагогу спроектировать работу с группой в целом, с подгруппами детей, с каждым ребёнком. Планируемые и подготовленные педагогом воспитательные события проектируются в соответствии с календарным планом воспитательной работы МБДОУ, группы, ситуацией развития конкретного ребенка.

Проектирование событий в МБДОУ осуществляется в следующих формах:

- разработка и реализация значимых событий в ведущих видах деятельности (детско-взрослый спектакль, построение эксперимента, совместное конструирование, спортивные игры и др.);
- проектирование встреч, общения детей со старшими, младшими, ровесниками, с взрослыми, с носителями воспитательно значимых культурных практик (искусство, литература, прикладное творчество и т. д.), профессий, культурных традиций народов России;
- создание творческих детско-взрослых проектов (празднование Дня Победы с приглашением ветеранов, «Театр в детском саду»;
- показ спектакля для детей младшего возраста и т. д.).

Воспитательно-образовательный процесс, непосредственно осуществляемый с детьми дошкольного возраста, охватывает весь период пребывания воспитанников в МБДОУ и условно делится на три основополагающих аспекта:

- непосредственно образовательная деятельность;
- воспитательно-образовательная деятельность, осуществляемая в ходе режимных моментов и специально организованных мероприятий;
- свободная (нерегламентированная) деятельность воспитанников.

Режимные моменты занимают значительную часть времени пребывания детей в детском саду. Режимные моменты в целом структурируют время ребенка, разбивая его на знакомые ему ситуации, что важно для формирования устойчивой картины миры, в которой ребенок способен ориентироваться и использовать как отправную точку в своей активности. Осуществляя режимные моменты, учитываются индивидуальные особенности детей. Приближенный к индивидуальным особенностям ребенка режим детского сада способствует его комфорту, хорошему настроению и активности. Важно, чтобы каждый ребенок чувствовал себя в детском саду комфортно, безопасно; знал, что его здесь любят, что о нем позаботятся.

Режимные моменты — это не только присмотр и уход за детьми, но и отличная возможность для их воспитания и обучения. Развивающее общение при проведении режимных моментов, даже во время таких обыденных процедур, как умывание, одевание, прием пищи, позволяет детям много узнать и многому научиться. Например, во время обеда дети могут узнать об овощах и фруктах, из которых приготовлены блюда, подсчитать количество тарелок на столе и т.п.; в процессе одевания можно побеседовать с детьми о назначении предметов одежды, их сезонном соответствии, материалах, из которых они изготовлены и т.д. Таким образом, в ходе режимных моментов у детей не только развиваются соответствующие навыки самообслуживания, но и расширяются представления об окружающем мире, обогащается словарный запас, развиваются социально-коммуникативные навыки и т.д..

Воспитательно-образовательный процесс строится с учетом контингента воспитанников, их индивидуальных и возрастных особенностей, социального заказа родителей. При организации воспитательно-образовательного процесса обеспечивается единство воспитательных, развивающих и обучающих целей и задач, при этом следует решать поставленные задачи, избегая перегрузки детей. Дошкольнику труднее всего дается бездействие, ребенок не может ничего не делать, он должен быть

все время чем-то занят, причем занят чем-то важным и интересным для него. В Программе выделено достаточное время для игр и занятий.

Особенности совместной деятельности в образовательных ситуациях

Особенности видов и форм совместной деятельности взрослого и ребенка конкретного ДОО в образовательных ситуациях:

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребёнка по освоению ОП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания. Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребёнка в МБДОУ.

К основным видам организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в МБДОУ относятся:

- ситуативная беседа, рассказ, советы, вопросы;
- социальное моделирование, воспитывающая (проблемная) ситуация, составление рассказов из личного опыта;
- чтение художественной литературы с последующим обсуждением и выводами, сочинение рассказов, историй, сказок, заучивание и чтение стихов наизусть;
- разучивание и исполнение песен, театрализация, драматизация, этюды
- инсценировки;
- рассматривание и обсуждение картин и книжных иллюстраций, просмотр видеороликов, презентаций, мультфильмов;
- организация выставок (книг, репродукций картин, тематических или авторских, детских поделок и тому подобное), экскурсии (в музей, в общеобразовательную организацию и тому подобное), посещение спектаклей, выставок;
- игровые методы (игровая роль, игровая ситуация, игровое действие и другие);
- демонстрация собственной нравственной позиции педагогом, личный пример педагога, приучение к вежливому общению, поощрение (одобрение, тактильный контакт, похвала, поощряющий взгляд.

Совместная деятельность в образовательных ситуациях является ведущей формой организации совместной деятельности взрослого и ребёнка по освоению ООП ДО, в рамках которой возможно решение конкретных задач воспитания.

Воспитание в образовательной деятельности осуществляется в течение всего времени пребывания ребёнка в ДОО.

Основными видами организации совместной деятельности в образовательных ситуациях в ДОО можно отнести:

До 3 лет	3-4 года		4-5 лет	С 5-ти лет		
Патриотическое воспитание						
игра-путешествие			игра-путешествие,	игра —		
культурно –	досуговая	деятельность	культурно –	эксперимент,		
(отдых,праздники, ра	азвлечения)		досуговая	игра-путешествие		
			деятельность (отдых,	культурно – досуговая		
			праздники,	деятельность (отдых,		
			развлечения)	праздники, развлечения,		
			создание мини-музеев,	презентация проекта),		
			проблемные ситуации	коллекционирование,		
				создание мини-музеев,		

			проблемные ситуации	
	Духовно-нравственн	ое направление воспитани	Я	
игра просмотр, рассматривание, чтение создание ситуаций загадки, беседа		просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение создание ситуаций загадки, беседа разыгрывание ситуаций просмотр мультфильмов	просмотр, рассматривание, чтениеи обсуждение создание ситуаций викторина, загадки беседа разыгрывание ситуаций просмотр мультфильмов	
	Социальное на	правление воспитания		
игра просмотр, просмотр, рассматривание, чтение и обсуждение создание ситуаций загадки, беседа, чтение				
сюжетно – ролевые праздники, фестивал	ТИ	игры, дидактические игры,	музыкальные игры,	
		направление воспитания		
Познавательно — и деятельность игра -конструирова путешествие Культурно — досуг (отдых, праздники, р наблюдения игры с конструктор сенсорные игры	и — эксперимент, ние, игра- овая деятельность развлечения)	Познавательно — исследовательская деятельность игра — эксперимент, игра-конструирование, игра-путешествие, изготовлениеподелок из природного материала Культурно — досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения) наблюдения игры с конструктором опыты коллекциониро ваниесоздание мини-музеев проблемные ситуации поручения дежурства	Познаватель но - исследовател ьская деятельность (творческая, исследовательская, нормативная) игра — эксперимент, игра- конструирование, игра-путешествие Культурно — досуговая деятельность (отдых, праздники, развлечения, презентация проекта) наблюдения, игры с конструктором, опыты, коллекционирование	

создание мини-

чтение, заучивание наизусть рассматривание иллюстраций игра – имитация обсуждение – беседа	ое и оздоровител	чтение, заучивание наиз рассматривание иллюст инсценирование, драмат обсуждение – беседа сочинение сказок, истор сюжетные игры по мотивыное направление воспит	раций гизация, игра – имитация рий вам произведений
спортивные игры и упражнения физкультурные минутки, соревнования, Олимпи	-	ı, дошкольный туризм, тан	цевальные движения,
 ситуаций (беседа, рассказ) загадки рассматривание закаливание чтение культура пит 		гуаций (беседа, рассказ) ние, обсуждение жественной литературы гания орового образа жизни в	 игра создание ситуаций(беседа, рассказ) викторина, загадки рассматрива ние, обсуждение закаливание чтение художественной литературы культура питания культура здорового образа жизни в семье
	Трудовое направ	зление воспитания	
 Трудовая деятельность (одева складывание одежды, опрят Поручения – ставить хлебници салфетницы, порядок в игро комнате Игра, узнавание и называни действий, наблюдения 	ность) ы, вой	Самообслуживание Хозяйственн о бытовой Труд в природе Поручения, дежурство Помощь взрослым, игра, беседа о профессиях, наблюдения Экскурсии, целевые прогулки	Самообслуживание Хозяйственно бытовой В природе Поручения, задания, дежурство, помощь взрослым, игра, беседа, наблюдения
• Прогулка (сезонные наблю	дения, наблюдени	я за природой на прогулке	<u>(</u>
Эстетическое направление вос	питания		
Художественная деятельностьРассматривание	коллекти	е, лепка, аппликация, вные работы) во с произведениями,	Рисование, лепка, аппликация, коллективные

- картинок, иллюстраций, народных игрушек)
- Тематические праздники и развлечения, театрализованные представления,
- рассказы с
- музыкальными иллюстрациями, игры с пением, забавы

- художниками, книгами, видами искусства, творческими профессиями, посещение театра)
- Творческие мастерские
- Фольклорные фестивали
- Календарно-обрядовые праздники
- Тематические праздники и развлечения, театрализованные представления, музыкально —
- литературные развлечения, концерты, русское народное творчество, забавы, фокусы

работы, создание макетов, коллекций и их оформление, украшений к праздникам, украшение предметов, оформление выставок, рассматривание и обсуждение, творческие задания) 1. Знакомство с произведениями, художниками, видами искусства, творческими профессиями) 2. Тематические праздникии развлечения, театрализованные представления, музыкально литературные композиции, концерты, русское народное творчество, КВН, викторины, забавы

Особенности предметно-пространственной среды Организации.

Характеристики предметно-пространственной среды Организации:

- 1) Знаки и символы: Особенности РППС, отражающие образ и ценности Организации: Предметно-пространственная среда (далее ППС) отражает федеральную, региональную специфику, а также специфику ОО и включает: -оформление помещений; -оборудование; игрушки. ППС отражает ценности, на которых строится программа воспитания, и способствовать их принятию и раскрытию ребенком. Среда включает знаки и символы государства, региона, города и организации. Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которой находится организация.
- 2) Компоненты среды, отражающие региональные и этнографические особенности социокультурных условий, в которых находится Организация: Среда отражает региональные, этнографические, конфессиональные и другие особенности социокультурных условий, в которой находится организация. Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной. Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей. Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира.
- 3) Компоненты среды, отражающие экологичность, природосообразность и безопасность: Среда должна быть экологичной, природосообразной и безопасной.

- 4) Компоненты среды, обеспечивающие детям возможность общения, игры и совместной деятельности: Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира.
- 5) Компоненты среды, отражающие ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей: Среда обеспечивает ребенку возможность общения, игры и совместной деятельности. Отражает ценность семьи, людей разных поколений, радость общения с семьей.
- 6) Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывающие красоту знаний, необходимость научного познания, формирующие научную картину мира: . Среда обеспечивает ребенку возможность познавательного развития, экспериментирования, освоения новых технологий, раскрывает красоту знаний, необходимость научного познания, формирует научную картину мира.
- 7) Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможность посильного труда, а также отражающие ценности труда в жизни человека и государства: Среда обеспечивает ребенку возможность посильного труда, а также отражает ценности труда в жизни человека и государства (портреты членов семей воспитанников, героев труда, представителей профессий и пр.) Результаты труда ребенка могут быть отражены и сохранены в среде.
- 8) Компоненты среды, обеспечивающие ребёнку возможности для укрепления здоровья, раскрывающие смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта: . Среда обеспечивает ребенку возможности для укрепления здоровья, раскрывает смысл здорового образа жизни, физической культуры и спорта.
- 9) Компоненты среды, предоставляющие ребёнку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями традиций многонационального российского народа: Среда предоставляет ребенку возможность погружения в культуру России, знакомства с особенностями региональной культурной традиции. Вся среда дошкольной организации должна быть гармоничной и эстетически привлекательной.

Особенности социального партнерства ДОО

Особенности реализации социального партнерства ДОО:

- 1) Участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных мероприятий (дни открытых дверей, государственные праздники, торжественные мероприятия и тому подобное): Реализация воспитательного потенциала социального партнерства предусматривает: участие представителей организаций-партнеров в проведении отдельных мероприятий (дни открытых дверей, государственные и региональные, праздники, торжественные мероприятия и тому подобное); участие представителей организаций-партнеров в проведении занятий в рамках дополнительного образования; проведение на базе организаций-партнеров различных мероприятий, событий и акций воспитательной направленности; реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами. Создана внешняя система взаимодействия МБДОУ с учреждениями социума на основе договоров и совместных планов для решения актуальных проблем образовательного процесса, разнообразия деловых и творческих связей с различными организациями и учреждениями города.
- 2) Участие представителей организаций-партнеров в проведении занятий в рамках дополнительного образования: участие представителей организаций-партнеров в проведении занятий в рамках дополнительного образования;
- 3) Реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами: проведение на базе организаций-партнеров различных мероприятий, событий и акций воспитательной направленности; реализация различных проектов воспитательной направленности, совместно разрабатываемых детьми, родителями (законными представителями) и педагогами с организациями-партнерами.

п.29.3 ФОП ДО

Организационный раздел Программы воспитания:

Реализация Программы обеспечивается руководящими, педагогическими, учебно-вспомогательными, административно-хозяйственными работниками, а также медицинскими и иными работниками, выполняющими вспомогательные функции.

Квалификация педагогических и учебно-вспомогательных работников должна соответствовать квалификационным характеристикам, установленным в Едином квалификационном справочнике должностей руководителей, специалистов и служащих, раздел «Квалификационные характеристики должностей работников образования», утвержденном приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 26 августа 2010 г. №761н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 6 октября 2010 г., регистрационный № 18638), с изменениями, внесёнными приказом Министерства здравоохранения и социального развития Российской Федерации от 31 мая 2011 г. № 448н (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 1 июля 2011 г., регистрационный № 21240).

Должностной состав и количество работников, необходимых для реализации и обеспечения реализации Программы, определяются ее целями и задачами, а также особенностями развития детей. Необходимым условием качественной реализации Программы является ее непрерывное сопровождение педагогическими и учебно-вспомогательными работниками в течение всего времени ее реализации в МБДОУ.

Педагогические работники, реализующие Программу, обладают основными компетенциями, необходимыми для создания условия развития детей.

В целях эффективной реализации Программы созданы условия для профессионального развития педагогических и руководящих кадров, в т.ч. реализации права педагогов на получение дополнительного профессионального образования не реже одного раза в три года за счет средств МБДОУ и/или учредителя.

Особенности кадрового обеспечения воспитательного процесса в ДОО: Воспитатели 8, музыкальный руководитель 1, педагог -психолог 1

Информация о социальных партнерах организации:

Организация, цели сотрудничества, формы взаимодействия:

- -ОГБУЗ «Старооскольская окружная больница Святителя Луки Крымского» Организация обследования и прохождения профилактических осмотров детей. Организация профилактической работы, осмотра детей врачом перед профилактическими прививками. Организация контрольно-диагностической деятельности. Выявление и сопровождение соматически ослабленных детей. Углубленные медицинские осмотры, медицинский мониторинг здоровья детей, санитарно-просветительская работа с родителями.
- -МБОУ «Котовская ООШ Создание единого образовательного пространства с целью успешной социальной адаптации детей старшего дошкольного возраста к школе. Повышение профессиональной компетентности педагогов образовательных учреждений. Совместные детские мероприятия, практикоориентированные семинары, открытые просмотры, работа с родителями.
- -МБУ ДО ЦТТ И ПС Обеспечение организационно-методического и психологического сопровождения образовательного процесса. Оказание медико-социальной, психологической и педагогической помощи детям с проблемами в развитии, их родителям. Оказание методической помощи, обеспечение обмена опытом между специалистами ДОУ и другими образовательными учреждениями в вопросах психолого-медико-социального сопровождения дошкольников и их семей, консультативная помощь. МБУ ДО «ЦДО «ОДАРЕННОСТЬ» Организация и проведение мероприятий направленных на выявление и развитие одаренных детей. Организация и проведение конкурсов.
- -МБУ ДПО «СОИРО» Повышение квалификации и профессиональной компетентности педагогических работников ДОУ. Курсы повышения квалификации педагогов, семинары-практикумы, ММО, конференции, консультации, творческие объединения, конкурсы профессионального мастерства.

Информация о наличии государственно-общественных органов управления: Общее собрание работников, Педагогический совет, Совет Учереждения.

п. 29.4 ФОП ДО

ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

2.1. Парциальная программа «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Цели и задачи парциальной программы дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк." направлена на развитие детей в образовательной области/образовательных областях:

- "Социально-коммуникативное развитие";
- "Познавательное развитие";
- 2.2. Согласно пункту 2.11.2 ФГОС ДО Парциальная программа (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Цели и задачи парциальной программы дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк." в наибольшей степени соответствует потребностям и интересам детей, а также возможностям педагогического коллектива ДОО.

- 2.3. Описание образовательной деятельности в соответствии с выбранным направлением развития ребенка
- 2.3.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с выбранным направлением развития детей представлено в Парциальной программе в Содержательном разделе:

"Социально-коммуникативное развитие":

- в группе от 3 лет до 4 лет пункт 2.1 стр 19-21
- в группе от 4 лет до 5 лет пункт 2.1 стр 19-21
- в группе от 5 лет до 6 лет пункт 2.1 стр. 21-24
- в группе от 6 лет до 7 лет пункт 2.1 стр 24-27
- в разновозрастной группе 35

"Познавательное развитие":

- в группе от 3 лет до 4 лет п 2.1 стр. стр19-21
- в группе от 6 лет до 7 лет п. 2.1 стр 27-30
- в разновозрастной группе п. 2.1 стр. 21-30
- 2.4. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Парциальной программы (программ).

Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Парциальной программы Парциальная программа дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ представлено в Содержательном разделе на страницах п.1.1 стр.7-14

2.5. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Описание особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик в Парциальной программе «Здравствуй, мир Белогорья!» https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ представлено в Содержательном разделе на страницах п. 2 стр 30-39

2.6. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников изложены в Парциальной программе «Здравствуй, мир Белогорья!» https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

в Содержательном разделе на страницах п.2 стр 39

2.7. Иные характеристики содержания Программы, наиболее существенные с точки зрения авторов Программы

Иные характеристики содержания Парциальной программы, наиболее существенные с точки зрения авторов Программы изложены в Парциальной программе " образования «Здравствуй, мир Белогорья!» https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/ в Содержательном разделе на страницах п.3 стр 40

2.1. Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6-7 лет»" направлена на развитие детей в образовательной области/образовательных областях:

"Познавательное развитие"

- 2.2. Согласно пункту 2.11.2 ФГОС ДО Парциальная программа "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» в наибольшей степени соответствует потребностям и интересам детей, а также возможностям педагогического коллектива ДОО
- 2.3. Описание образовательной деятельности в соответствии с выбранным направлением развития ребенка
- 2.3.1. Описание образовательной деятельности в соответствии с выбранным направлением развития детей представлено в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» в Содержательном разделе

"Познавательное развитие"

- в группе от 6 лет до 7 лет на страницах стр. 18

2.4. Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Парциальной программы (программ).

Описание вариативных форм, способов, методов и средств реализации Парциальной программы "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» представлено в Содержательном разделе на страницах стр 19

2.5. Особенности образовательной деятельности разных видов и культурных практик

Описание особенностей образовательной деятельности разных видов и культурных практик в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» представлено в Содержательном разделе на страницах стр 19-20

2.6. Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников

Особенности взаимодействия педагогического коллектива с семьями воспитанников изложены в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» в Содержательном разделе на страницах 21-23

2.7. Иные характеристики содержания Программы, наиболее существенные с точки зрения авторов Программы

Иные характеристики содержания Парциальной программы, наиболее существенные с точки зрения авторов Программы изложены в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет» в Содержательном разделе на страницах 13-14

ІІІ. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ РАЗДЕЛ

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ЧАСТЬ

3.1. Психолого-педагогические условия реализации Программы:

п. 30. ФОП ДО.

Успешная реализация Программы организации МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" обеспечивается следующими психолого-педагогическими условиями:

- 1) признание детства как уникального периода в становлении человека, понимание неповторимости личности каждого ребенка, принятие воспитанника таким, какой он есть, со всеми его индивидуальными проявлениями; проявление уважения к развивающейся личности как высшей ценности, поддержка уверенности в собственных возможностях и способностях у каждого воспитанника;
- 2) решение образовательных задач с использованием как новых форм организации процесса образования (проектная деятельность, образовательная ситуация, образовательное событие, обогащенные игры детей в центрах активности, проблемно-обучающие ситуации в рамках интеграции образовательных областей и другое), так и традиционных (фронтальные, подгрупповые, индивидуальные занятия). При этом занятие рассматривается как дело, занимательное и интересное детям, развивающее их; деятельность, направленная на освоение детьми одной или нескольких образовательных областей, или их интеграцию с использованием разнообразных педагогически обоснованных форм и методов работы, выбор которых осуществляется педагогом;
- 3) обеспечение преемственности содержания и форм организации образовательного процесса в ДОО, в том числе дошкольного и начального общего уровней образования (опора на опыт детей, накопленный на предыдущих этапах развития, изменение форм и методов образовательной работы, ориентация на стратегический приоритет непрерывного образования формирование умения учиться);
- 4) учет специфики возрастного и индивидуального психофизического развития обучающихся (использование форм и методов, соответствующих возрастным особенностям детей; видов деятельности, специфических для каждого возрастного периода, социальной ситуации развития);
- 5) создание развивающей и эмоционально комфортной для ребенка образовательной среды, способствующей эмоционально-ценностному, социально-личностному, познавательному, эстетическому развитию ребенка и сохранению его индивидуальности, в которой ребенок реализует право на свободу выбора деятельности, партнера, средств и прочее;
- 6) построение образовательной деятельности на основе взаимодействия взрослых с детьми, ориентированного на интересы и возможности каждого ребенка и учитывающего социальную ситуацию его развития;
- 7) индивидуализация образования (в том числе поддержка ребенка, построение его образовательной траектории) и оптимизация работы с группой детей, основанные на результатах педагогической диагностики (мониторинга);
- 8) оказание ранней коррекционной помощи детям с ООП, в том числе детям с ОВЗ на основе специальных психолого-педагогических подходов, методов, способов общения и условий, способствующих получению ДО, социальному развитию этих детей, в том числе посредством организации инклюзивного образования;
- 9) совершенствование образовательной работы на основе результатов выявления запросов родительского и профессионального сообщества;
- 10) психологическая, педагогическая и методическая помощь и поддержка, консультирование родителей (законных представителей) в вопросах обучения, воспитания и развитии детей, охраны и укрепления их здоровья;
- 11) вовлечение родителей (законных представителей) в процесс реализации образовательной программы и построение отношений сотрудничества в соответствии с образовательными потребностями и возможностями семьи обучающихся;

- 12) формирование и развитие профессиональной компетентности педагогов, психолого-педагогического просвещения родителей (законных представителей) обучающихся;
- 13) непрерывное психолого-педагогическое сопровождение участников образовательных отношений в процессе реализации Федеральной программы в ДОО, обеспечение вариативности его содержания, направлений и форм, согласно запросам родительского и профессионального сообществ;
- 14) взаимодействие с различными социальными институтами (сферы образования, культуры, физкультуры и спорта, другими социально-воспитательными субъектами открытой образовательной системы), использование форм и методов взаимодействия, востребованных современной педагогической практикой и семьей, участие всех сторон взаимодействия в совместной социально значимой деятельности;
- 15) использование широких возможностей социальной среды, социума как дополнительного средства развития личности, совершенствования процесса ее социализации;
- 16) предоставление информации о Федеральной программе семье, заинтересованным лицам, вовлеченным в образовательную деятельность, а также широкой общественности;
- 17) обеспечение возможностей для обсуждения Федеральной программы, поиска, использования материалов, обеспечивающих ее реализацию, в том числе в информационной среде.

3.2. Материально-техническое обеспечение реализации Программы

- В ДОО имеется необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся (в том числе детей с ОВЗ и детей-инвалидов), педагогической, административной и хозяйственной деятельности:
- 1) помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребенка с участием взрослых и других детей: В МБДОУ создано «доброжелательное пространство», которое обеспечивает эмоциональный комфорт всех участников образовательных отношений.
- «Доброжелательное пространство» МБДОУ включает в себя рекреационно-образовательные центры по пяти образовательным областям. В холлах МБДОУ созданы следующие центры:
- -центр «В мире профессий»;
- -центр «Моя родина Россия»;
- центр «Мир Белогорья»;
- -центр «Познавай-ка»;
- -центр «Безопасность»;
- -центр «Мы помним и гордимся».

Образовательные центры обеспечивают возможность общения и совместной деятельности детей (в том числе детей разного возраста) и взрослых, двигательной активности детей, организации разнообразной детской деятельности, а также возможности для уединения.

На территории детского сада создана развивающая экологическая среда. Образовательное пространство на территории организуется так, чтобы каждый ребенок имел возможность свободно заниматься любимым делом. На территории МБДОУ создана экологическая тропа и следующие образовательные центры:

- центр экспериментирования;
- центр «В мире сказок»;
- -центр «Деревенька моя»;
- -центр «ПДД».

Каждый прогулочный участок, а также вся территория в целом условно разделены на 3 зоны:

- спокойная: для организации спокойных игр, художественно-творческой деятельности, отдыха детей, релаксации;
- средней интенсивности: центры воды и песка, центры для организации познавательной и трудовой деятельности;

- высокой интенсивности: зона подвижных игр, физкультурно-игровые комплексы, спортивные сооружения и оборудование. С целью сокращения времени поиска расположения групповых ячеек и прогулочных зон на территории и в самом учреждении имеется удобная навигация.
- 2) Административные помещения: МБДОУ имеет необходимое оснащение и оборудование для всех видов воспитательной и образовательной деятельности обучающихся педагогической, административной и хозяйственной деятельности:
 - помещения для занятий и проектов, обеспечивающие образование детей через игру, общение, познавательно-исследовательскую деятельность и другие формы активности ребёнка с участием взрослых и других детей;
 - оснащение РППС, включающей средства обучения и воспитания, подобранные в соответствии с возрастными и индивидуальными особенностями детей дошкольного возраста, содержания ФОП ДО; 3) мебель, техническое оборудование, спортивный и хозяйственный инвентарь, инвентарь для художественного, театрального, музыкального творчества, музыкальные инструменты;
 - административные помещения, методический кабинет;
 - помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического здоровья, в т.ч. медицинский кабинет;
 - оформленная территория и оборудованные участки для прогулки
 - помещения для занятий педагога-психолога
 - помещения, обеспечивающие охрану и укрепление физического и психологического здоровья, в том числе медицинский кабинет.
 - оформленная территория и оборудованные участки для прогулки ДОО

3.3. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

РППС рассматривается как часть образовательной среды и фактор, обогащающий развитие детей. РППС выступает основой для разнообразной, разносторонне развивающей, содержательной и привлекательной для каждого ребенка деятельности.

РППС МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" обеспечивает возможность реализации разных видов индивидуальной и коллективной деятельности: игровой, коммуникативной, познавательно-исследовательской, двигательной, продуктивной и прочее, в соответствии с потребностями каждого возрастного этапа детей, охраны и укрепления их здоровья, возможностями учета особенностей и коррекции недостатков их развития.

п.31 ФОП ДО

3.4. Обеспеченность методическими материалами и средствами обучения и воспитания:

п. 33 ФОП ДО

Перечень литературных, музыкальных, художественных, анимационных произведений для реализации Программы

3.4.1. Перечень художественной литературы

3.4.1.1. От 1 года до 2 лет

Малые формы фольклора. «Как у нашего кота...», «Киска, киска, киска, брысь!..», «Курочка», «Наши уточки с утра...», «Еду-еду к бабе, к деду...», «Большие ноги...», «Пальчик-мальчик...», «Петушок, петушок...», «Пошел кот под мосток...», «Радуга-дуга...».

Русские народные сказки. «Козлятки и волк» (обраб. К.Д. Ушинского), «Колобок» (обраб. К.Д. Ушинского), «Золотое яичко» (обраб. К.Д. Ушинского), «Маша и медведь» (обраб. М.А. Булатова), «Репка» (обраб. К.Д. Ушинского), «Теремок» (обраб. М.А. Булатова).

Поэзия. Александрова З.Н. «Прятки», «Топотушки», Барто А.Л. «Бычок», «Мячик», «Слон», «Мишка», «Грузовик», «Лошадка», «Кораблик», «Самолет» (из цикла «Игрушки»), «Кто как кричит», «Птичка», Берестов В.Д. «Курица с цыплятами», Благинина Е.А. «Аленушка», Жуковский В.А. «Птичка», Ивенсен М.И. «Поглядите, зайка плачет», Клокова М. «Мой конь», «Гоп-гоп», Лагздынь Г.Р. «Зайка, зайка, попляши!», Маршак С.Я. «Слон», «Тигренок», «Совята» (из цикла «Детки в клетке»),

Орлова А. «Пальчики-мальчики», Стрельникова К. «Кряк-кряк», Токмакова И.П. «Баиньки», Усачев А. «Рукавичка».

Проза. Александрова З.Н. «Хрюшка и Чушка», Б.Ф. «Маша и Миша», Пантелеев Л. «Как поросенок говорить научился», Сутеев В.Г. «Цыпленок и утенок», Чарушин Е.И. «Курочка» (из цикла «Большие и маленькие»), Чуковский К.И. «Цыпленок».

3.4.1.2. От 2 до 3 лет

Малые формы фольклора. «А баиньки-баиньки», «Бежала лесочком лиса с кузовочком...», «Большие ноги», «Водичка, водичка», «Вот и люди спят», «Дождик, дождик, полно лить...», «Заяц Егорка...», «Идет коза рогатая», «Из-за леса, из-за гор...», «Катя, Катя...», «Кисонька-мурысонька...», «Наша Маша маленька...», «Наши уточки с утра», «Огуречик, огуречик...», «Ой ду-ду, ду-ду! Сидит ворон на дубу», «Поехали, поехали», «Пошел котик на Торжок...», «Тили-бом!...», «Уж ты, радуга-дуга», «Улитка, улитка...», «Чики, чики, кички...».

Русские народные сказки. «Заюшкина избушка» (обраб. О. Капицы), «Как коза избушку построила» (обраб. М.А. Булатова), «Кот, петух и лиса» (обраб. М. Боголюбской), «Лиса и заяц» (обраб. В. Даля), «Маша и медведь» (обраб. М.А. Булатова), «Снегурушка и лиса» (обраб. А.Н. Толстого).

Фольклор народов мира. «В гостях у королевы», «Разговор», англ. нар. песенки (пер. и обраб. С. Маршака); «Ой ты заюшка-пострел...», пер. с молд. И. Токмаковой; «Снегирек», пер. с нем. В. Викторова, «Три веселых братца», пер. с нем. Л. Яхнина; «Ты, собачка, не лай...», пер. с молд. И. Токмаковой; «У солнышка в гостях», словацк. нар. сказка (пер. и обраб. С. Могилевской и Л. Зориной).

Произведения поэтов и писателей России.

Поэзия. Аким Я.Л. «Мама»; Александрова З.Н. «Гули-гули», «Арбуз»; Барто А., Барто П. «Девочка-рёвушка»; Берестов В.Д. «Веселое лето», «Мишка, мишка, лежебока», «Котенок», «Воробушки»; Введенский А.И. «Мышка»; Лагздынь Г.Р. «Петушок»; Лермонтов М.Ю. «Спи, младенец...» (из стихотворения «Казачья колыбельная»); Маршак С.Я. «Сказка о глупом мышонке»; Мошковская Э.Э. «Приказ» (в сокр.), «Мчится поезд»; Пикулева Н.В. «Лисий хвостик», «Надувала кошка шар...»; Плещеев А.Н. «Травка зеленеет...»; Саконская Н.П. «Где мой пальчик?»; Сапгир Г.В. «Кошка»; Хармс Д.И. «Кораблик»; Чуковский К.И. «Путаница».

Проза. Бианки В.В. «Лис и мышонок»; Калинина Н.Д. «В лесу» (из книги «Летом»), «Про жука», «Как Саша и Алеша пришли в детский сад» (1-2 рассказа по выбору); Павлова Н.М. «Земляничка»; Симбирская Ю.С. «По тропинке, по дорожке»; Сутеев В.Г. «Кто сказал «мяу?», «Под грибом»; Тайц Я.М. «Кубик на кубик», «Впереди всех», «Волк» (рассказы по выбору); Толстой Л.Н. «Три медведя», «Косточка»; Ушинский К.Д. «Васька», «Петушок с семьей», «Уточки» (рассказы по выбору); Чарушин Е.И. «В лесу» (1-3 рассказа по выбору), «Волчишко»; Чуковский К.И. «Мойдодыр».

Произведения поэтов и писателей разных стран. Биссет Д. «Га-га-га!», пер. с англ. Н. Шерешевской; Дональдсон Д. «Мишка-почтальон», пер. М. Бородицкой; Капутикян С.Б. «Все спят», «Маша обедает», пер. с арм. Т. Спендиаровой; Остервальдер М. «Приключения маленького Бобо. Истории в картинках для самых маленьких», пер. Т. Зборовская; Эрик К. «Очень голодная гусеница».

3.4.1.3. От 3 до 4 лет

Малые формы фольклора. «Ай, качи-качи-качи...», «Божья коровка...», «Волчок-волчок, шерстяной бочок...», «Дождик, дождик, пуще...», «Еду-еду к бабе, к деду...», «Жили у бабуси...», «Заинька, попляши...», «Заря-заряница...»; «Как без дудки, без дуды...», «Как у нашего кота...», «Кисонька-мурысенька...», «Курочка-рябушечка...», «На улице три курицы...», «Ночь пришла...», «Пальчик-мальчик...», «Привяжу я козлика», «Радуга-дуга...», «Сидит белка на тележке...», «Сорока, сорока...», «Тень, тень, потетень...», «Тили-бом! Тили-бом!..», «Травка-муравка...», «Чики-чики-чикалочки...».

Русские народные сказки. «Бычок - черный бочок, белые копытца» (обраб. М. Булатова); «Волк и козлята» (обраб. А.Н. Толстого); «Кот, петух и лиса» (обраб. М. Боголюбской); «Лиса и заяц» (обраб. В. Даля); «Снегурочка и лиса» (обраб. М. Булатова); «У страха глаза велики» (обраб. М. Серовой).

Фольклор народов мира. Песенки. «Кораблик», «Храбрецы», «Маленькие феи», «Три зверолова» англ., обр. С. Маршака; «Что за грохот», пер. с латыш. С. Маршака; «Купите лук...», пер. с шотл. И. Токмаковой; «Разговор лягушек», «Несговорчивый удод», «Помогите!» пер. с чеш. С. Маршака.

Сказки. «Два жадных медвежонка», венг., обр. А. Краснова и В. Важдаева; «Упрямые козы», узб. обр. Ш. Сагдуллы; «У солнышка в гостях», пер. со словац. С. Могилевской и Л. Зориной;

«Храбрец-молодец», пер. с болг. Л. Грибовой; «Пых», белорус. обр. Н. Мялика: «Лесной мишка и проказница мышка», латыш., обр. Ю. Ванага, пер. Л. Воронковой.

Произведения поэтов и писателей России.

Поэзия. Бальмонт К.Д. «Осень»; Благинина Е.А. «Радуга»; Городецкий С.М. «Кто это?»; Заболоцкий Н.А. «Как мыши с котом воевали»; Кольцов А.В. «Дуют ветры...» (из стихотворения «Русская песня»); Косяков И.И. «Все она»; Майков А.Н. «Колыбельная песня»; Маршак С.Я. «Детки в клетке» (стихотворения из цикла по выбору), «Тихая сказка», «Сказка об умном мышонке»; Михалков С.В. «Песенка друзей»; Мошковская Э.Э. «Жадина»; Плещеев А.Н. «Осень наступила...», «Весна» (в сокр.); Пушкин А.С. «Ветер, ветер! Ты могуч!..», «Свет наш, солнышко!..», по выбору); Токмакова И.П. «Медведь»; Чуковский К.И. «Мойдодыр», «Муха-цокотуха», «Ёжики смеются», «Ёлка», Айболит», «Чудо-дерево», «Черепаха» (по выбору).

Проза. Бианки В.В. «Купание медвежат»; Воронкова Л.Ф. «Снег идет» (из книги «Снег идет»); Дмитриев Ю. «Синий шалашик»; Житков Б.С. «Что я видел» (1-2 рассказа по выбору); Зартайская И. «Душевные истории про Пряника и Вареника»; Зощенко М.М. «Умная птичка»; Прокофьева С.П. «Маша и Ойка», «Сказка про грубое слово «Уходи»«, «Сказка о невоспитанном мышонке» (из книги «Машины сказки», по выбору); Сутеев В.Г. «Три котенка»; Толстой Л.Н. «Птица свила гнездо...»; «Таня знала буквы...»; «У Вари был чиж...», «Пришла весна...» (1-2 рассказа по выбору); Ушинский К.Д. «Петушок с семьей», «Уточки», «Васька», «Лиса-Патрикеевна» (1-2 рассказа по выбору); Хармс Д.И. «Храбрый ёж».

Произведения поэтов и писателей разных стран.

Поэзия. Виеру Г. «Ёжик и барабан», пер. с молд. Я. Акима; Воронько П. «Хитрый ёжик», пер. с укр. С. Маршака; Дьюдни А. «Лама красная пижама», пер. Т. Духановой; Забила Н.Л. «Карандаш», пер. с укр. 3. Александровой; Капутикян С. «Кто скорее допьет», пер. с арм. Спендиаровой; Карем М. «Мой кот», пер. с франц. М. Кудиновой; Макбратни С. «Знаешь, как я тебя люблю», пер. Е. Канищевой, Я. Шапиро; Милева Л. «Быстроножка и серая Одежка», пер. с болг. М. Маринова.

Проза. Бехлерова Х. «Капустный лист», пер. с польск. Г. Лукина; Биссет Д. «Лягушка в зеркале», пер. с англ. Н. Шерешевской; Муур Л. «Крошка Енот и Тот, кто сидит в пруду», пер. с англ. О. Образцовой; Чапек Й. «В лесу» (из книги «Приключения песика и кошечки»), пер. чешск. Г. Лукина.

3.4.1.4. От 4 до 5 лет

Малые формы фольклора. «Барашеньки...», «Гуси, вы гуси...», «Дождик-дождик, веселей», «Дон! Дон! Дон!...», «Жил у бабушки козел», «Зайчишка-трусишка...», «Идет лисичка по мосту...», «Иди весна, иди, красна...», «Кот на печку пошел...», «Наш козел...», «Ножки, ножки, где вы были?..», «Раз, два, три, четыре, пять - вышел зайчик погулять», «Сегодня день целый...», «Сидит, сидит зайка...», «Солнышко-ведрышко...», «Стучит, бренчит», «Тень-тень, потетень».

Русские народные сказки. «Гуси-лебеди» (обраб. М.А. Булатова); «Жихарка» (обраб. И. Карнауховой); «Заяц-хваста» (обраб. А.Н. Толстого); «Зимовье» (обраб. И. Соколова-Микитова); «Коза-дереза» (обраб. М.А. Булатова); «Петушок и бобовое зернышко» (обраб. О. Капицы); «Лисалапотница» (обраб. В. Даля); «Лисичка-сестричка и волк (обраб. М.А. Булатова); «Смоляной бычок» (обраб. М.А. Булатова); «Снегурочка» (обраб. М.А. Булатова).

Фольклор народов мира.

Песенки. «Утята», франц., обраб. Н. Гернет и С. Гиппиус; «Пальцы», пер. с нем. Л. Яхина; «Песня моряка» норвежек, нар. песенка (обраб. Ю. Вронского); «Барабек», англ. (обраб. К. Чуковского); «Шалтай-Болтай», англ. (обраб. С. Маршака).

Сказки. «Бременские музыканты» из сказок братьев Гримм, пер. с. нем. А. Введенского, под ред. С. Маршака; «Два жадных медвежонка», венгер. сказка (обраб. А. Красновой и В. Важдаева); «Колосок», укр. нар. сказка (обраб. С. «Три поросенка», пер. с англ. С. Михалкова.

Произведения поэтов и писателей России.

Поэзия. Аким Я.Л. «Первый снег»; Александрова З.Н. «Таня пропала», «Теплый дождик» (по выбору); Бальмонт К.Д. «Росинка»; Барто А.Л. «Уехали», «Я знаю, что надо придумать» (по выбору); Берестов В.Д. «Искалочка»; Благинина Е.А. «Дождик, дождик...», «Посидим в тишине» (по выбору); Брюсов В.Я. «Колыбельная»; Бунин И.А. «Листопад» (отрывок); Гамазкова И. «Колыбельная для бабушки»; Гернет Н. и Хармс Д. «Очень-очень вкусный пирог»; Есенин С.А. «Поет зима - аукает...»; Заходер Б.В. «Волчок», «Кискино горе» (по выбору); Кушак Ю.Н. «Сорок сорок»; Лукашина М. «Розовые очки», Маршак С.Я. «Багаж», «Про все на свете», «Вот какой рассеянный», «Мяч», «Усатый-

полосатый», «Пограничники» (1-2 по выбору); Матвеева Н. «Она умеет превращаться»; Маяковский В.В. «Что такое хорошо и что такое плохо?»; Михалков С.В. «А что у Вас?», «Рисунок», «Дядя Степа милиционер» (1-2 по выбору); Мориц Ю.П. «Песенка про сказку», «Дом гнома, гном - дома!», «Огромный собачий секрет» (1-2 по выбору); Мошковская Э.Э. «Добежали до вечера»; Орлова А. «Невероятно длинная история про таксу»; Пушкин А.С «Месяц, месяц...» (из «Сказки о мертвой царевне...»), «У лукоморья...» (из вступления к поэме «Руслан и Людмила»), «Уж небо осенью дышало...» (из романа «Евгений Онегин) (по выбору); Сапгир Г.В. «Садовник»; Серова Е. «Похвалили»; Сеф Р.С. «На свете все на все похоже...», «Чудо» (по выбору); Токмакова И.П. «Ивы», «Сосны», «Плим», «Где спит рыбка?» (по выбору); Толстой А.К. «Колокольчики мои»; Усачев А. «Выбрал папа ёлочку»; Успенский Э.Н. «Разгром»; Фет А.А. «Мама! Глянь-ка из окошка...»; Хармс Д.И. «Очень страшная история», «Игра» (по выбору); Черный С. «Приставалка»; Чуковский К.И. «Путаница», «Закаляка», «Радость», «Тараканище» (по выбору).

Проза. Абрамцева Н.К. «Дождик», «Как у зайчонка зуб болел» (по выбору); Берестов В.Д. «Как найти дорожку»; Бианки В.В. «Подкидыш», «Лис и мышонок», «Первая охота», «Лесной колобок колючий бок» (1-2 рассказа по выбору); Вересаев В.В. «Братишка»; Воронин С.А. «Воинственный Жако»; Воронкова Л.Ф. «Как Аленка разбила зеркало» (из книги «Солнечный денек»); Дмитриев Ю. «Синий шалашик»; Драгунский В.Ю. «Он живой и светится...», «Тайное становится явным» (по выбору); Зощенко М.М. «Показательный ребёнок», «Глупая история» (по выбору); Коваль Ю.И. «Дед, баба и Алеша»; Козлов С.Г. «Необыкновенная весна», «Такое дерево» (по выбору); Носов Н.Н. «Заплатка», «Затейники»; Пришвин М.М. «Ребята и утята», «Журка» (по выбору); Сахарнов С.В. «Кто прячется лучше всех?»; Сладков Н.И. «Неслух»; Сутеев В.Г. «Мышонок и карандаш»; Тайц Я.М. «По пояс», «Все здесь» (по выбору); Толстой Л.Н. «Собака шла по дощечке...», «Хотела галка пить...», «Правда всего дороже», «Какая бывает роса на траве», «Отец приказал сыновьям...» (1-2 по выбору); Ушинский К.Д. «Ласточка»; Цыферов Г.М. «В медвежачий час»; Чарушин Е.И. «Тюпа, Томка и сорока» (1-2 рассказа по выбору).

Литературные сказки. Горький М. «Воробьишко»; Мамин-Сибиряк Д.Н. «Сказка про Комара Комаровича - Длинный Нос и про Мохнатого Мишу - Короткий Хвост»; Москвина М.Л. «Что случилось с крокодилом»; Сеф Р.С. «Сказка о кругленьких и длинненьких человечках»; Чуковский К.И. «Телефон», «Тараканище», «Федорино горе», «Айболит и воробей» (1-2 рассказа по выбору).

Произведения поэтов и писателей разных стран.

Поэзия. Бжехва Я. «Клей», пер. с польск. Б. Заходер; Грубин Ф. «Слезы», пер. с чеш. Е. Солоновича; Квитко Л.М. «Бабушкины руки» (пер. с евр. Т. Спендиаровой); Райнис Я. «Наперегонки», пер. с латыш. Л. Мезинова; Тувим Ю. «Чудеса», пер. с польск. В. Приходько; «Про пана Трулялинского», пересказ с польск. Б. Заходера; «Овощи», пер. с польск. С. Михалкова.

Литературные сказки. Балинт А. «Гном Гномыч и Изюмка» (1-2 главы из книги по выбору), пер. с венг. Г. Лейбутина; Дональдсон Д. «Груффало», «Хочу к маме» (пер. М. Бородицкой) (по выбору); Ивамура К. «14 лесных мышей» (пер. Е. Байбиковой); Ингавес Г. «Мишка Бруно» (пер. О. Мяэотс); Керр Д. «Мяули. Истории из жизни удивительной кошки» (пер. М. Аромштам); Лангройтер Ю. «А дома лучше!» (пер. В. Фербикова); Мугур Ф. «Рилэ-Йепурилэ и Жучок с золотыми крылышками» (пер. с румынск. Д. Шполянской); Пени О. «Поцелуй в ладошке» (пер. Е. Сорокиной); Родари Д. «Собака, которая не умела лаять» (из книги «Сказки, у которых три конца»), пер. с итал. И. Константиновой; Хогарт Э. «Мафии и его веселые друзья» (1-2 главы из книги по выбору), пер. с англ. О. Образцовой и Н. Шанько; Юхансон Г. «Мулле Мек и Буффа» (пер. Л. Затолокиной).

3.4.1.5. От 5 до 6 лет

Малые формы фольклора. Загадки, небылицы, дразнилки, считалки, пословицы, поговорки, заклички, народные песенки, прибаутки, скороговорки.

Русские народные сказки. «Жил-был карась...» (докучная сказка); «Жили-были два братца...» (докучная сказка); «Заяц-хвастун» (обраб. О.И. Капицы/ пересказ А.Н. Толстого); «Крылатый, мохнатый да масляный» (обраб. И.В. Карнауховой); «Лиса и кувшин» (обраб. О.И. Капицы); «Морозко» (пересказ М. Булатова); «По щучьему веленью» (обраб. А.Н. Толстого); «Сестрица Алёнушка и братец Иванушка» (пересказ А.Н. Толстого); «Сивка-бурка» (обраб. М.А. Булатова/ обраб. А.Н. Толстого/ пересказ К.Д. Ушинского); «Царевна-лягушка» (обраб. А.Н. Толстого/ обраб. М. Булатова).

Сказки народов мира. «Госпожа Метелица», пересказ с нем. А. Введенского, под редакцией С.Я. Маршака, из сказок братьев Гримм; «Жёлтый аист», пер. с кит. Ф. Ярлина; «Златовласка», пер. с чешск. К.Г. Паустовского; «Летучий корабль», пер. с укр. А. Нечаева; «Рапунцель» пер. с нем. Г. Петникова/пер. и обраб. И. Архангельской.

Произведения поэтов и писателей России.

Поэзия. Аким Я.Л. «Жадина»; Барто А.Л. «Верёвочка», «Гуси-лебеди», «Есть такие мальчики», «Мы не заметили жука» (1-2 стихотворения по выбору); Бородицкая М. «Тетушка Луна»; Бунин И.А. «Первый снег»; Волкова Н. «Воздушные замки»; Городецкий С.М. «Котёнок»; Дядина Г. «Пуговичный городок»; Есенин С.А. «Берёза»; Заходер Б.В. «Моя Вообразилия»; Маршак С.Я. «Пудель»; Мориц Ю.П. «Домик с трубой»; Мошковская Э.Э. «Какие бывают подарки»; Пивоварова И.М. «Сосчитать не могу»; Пушкин А.С «У лукоморья дуб зелёный....» (отрывок из поэмы «Руслан и Людмила»), «Ель растёт перед дворцом....» (отрывок из «Сказки о царе Салтане....» (по выбору); Сеф Р.С. «Бесконечные стихи»; Симбирская Ю. «Ехал дождь в командировку»; Степанов В.А. «Родные просторы»; Суриков И.З. «Белый снег пушистый», «Зима» (отрывок); Токмакова И.П. «Осенние листья»; Тютчев Ф.И. «Зима недаром злится....»; Усачев А. «Колыбельная книга», «К нам приходит Новый год»; Фет А.А. «Мама, глянь-ка из окошка....»; Цветаева М.И. «У кроватки»; Чёрный С. «Волк»; Чуковский К.И. «Ёлка»; Яснов М.Д. «Мирная считалка», «Жила-была семья», «Подарки для Елки. Зимняя книга» (по выбору).

Проза. Аксаков С.Т. «Сурка»; Алмазов Б.А. «Горбушка»; Баруздин С.А. «Берегите свои косы!», «Забракованный мишка» (по выбору); Бианки В.В. «Лесная газета» (2-3 рассказа по выбору); Гайдар А.П. «Чук и Гек», «Поход» (по выбору); Голявкин В.В. «И мы помогали», «Язык», «Как я помогал маме мыть пол», «Закутанный мальчик» (1-2 рассказа по выбору); Дмитриева В.И. «Малыш и Жучка»; Драгунский В.Ю. «Денискины рассказы» (1-2 рассказа по выбору); Москвина М.Л. «Кроха»; Носов Н.Н. «Живая шляпа», «Дружок», «На горке» (по выбору); Пантелеев Л. «Буква ТЫ»; Паустовский К.Г. «Кот-ворюга»; Погодин Р.П. «Книжка про Гришку» (1-2 рассказа по выбору); Пришвин М.М. «Глоток молока», «Беличья память», «Курица на столбах» (по выбору); Симбирская Ю. «Лапин»; Сладков Н.И. «Серьёзная птица», «Карлуха» (по выбору); Снегирёв Г.Я. «Про пингвинов» (1-2 рассказа по выбору); Толстой Л.Н. «Косточка», «Котёнок» (по выбору); Ушинский К.Д. «Четыре желания»; Фадеева О. «Фрося - ель обыкновенная»; Шим Э.Ю. «Петух и наседка», «Солнечная капля» (по выбору).

Литературные сказки. Александрова Т.И. «Домовёнок Кузька»; Бажов П.П. «Серебряное копытце»; Бианки В.В. «Сова», «Как муравьишка домой спешил», «Синичкин календарь», «Молодая ворона», «Хвосты», «Чей нос лучше?», «Чьи это ноги?», «Кто чем поёт?», «Лесные домишки», «Красная горка», «Кукушонок», «Где раки зимуют» (2-3 сказки по выбору); Даль В.И. «Старикгодовик»; Ершов П.П. «Конёк-горбунок»; Заходер Б.В. «Серая Звёздочка»; Катаев В.П. «Цветиксемицветик», «Дудочка и кувшинчик» (по выбору); Мамин-Сибиряк Д.Н. «Алёнушкины сказки» (1-2 сказки по выбору); Михайлов М.Л. «Два Мороза»; Носов Н.Н. «Бобик в гостях у Барбоса»; Петрушевская Л.С. «От тебя одни слёзы»; Пушкин А.С. «Сказка о царе Салтане, о сыне его славном и могучем богатыре князе Гвидоне Салтановиче и о прекрасной царевне лебеди», «Сказка о мёртвой царевне и о семи богатырях» (по выбору); Сапгир Г.Л. «Как лягушку продавали»; Телешов Н.Д. «Крупеничка»; Ушинский К.Д. «Слепая лошадь»; Чуковский К.И. «Доктор Айболит» (по мотивам романа Х. Лофтинга).

Произведения поэтов и писателей разных стран.

Поэзия. Бжехва Я. «На Горизонтских островах» (пер. с польск. Б.В. Заходера); Валек М. «Мудрецы» (пер. со словацк. Р.С. Сефа); Капутикян С.Б. «Моя бабушка» (пер. с армянск. Т. Спендиаровой); Карем М. «Мирная считалка» (пер. с франц. В.Д. Берестова); Сиххад А. «Сад» (пер. с азербайдж. А. Ахундовой); Смит У.Д. «Про летающую корову» (пер. с англ. Б.В. Заходера); Фройденберг А. «Великан и мышь» (пер. с нем. Ю.И. Коринца); Чиарди Дж. «О том, у кого три глаза» (пер. с англ. Р.С. Сефа).

Литературные сказки. Сказки-повести (для длительного чтения). Андерсен Г.Х. «Огниво» (пер. с датск. А. Ганзен), «Свинопас» (пер. с датск. А. Ганзен), «Дюймовочка» (пер. с датск. и пересказ А. Ганзен), «Гадкий утёнок» (пер. с датск. А. Ганзен, пересказ Т. Габбе и А. Любарской), «Новое платье короля» (пер. с датск. А. Ганзен), «Ромашка» (пер. с датск. А. Ганзен), «Дикие лебеди» (пер. с датск. А. Ганзен) (1-2 сказки по выбору); Киплинг Дж. Р. «Сказка о слонёнке» (пер. с англ. К.И. Чуковского), «Откуда у кита такая глотка» (пер. с англ. К.И. Чуковского, стихи в пер. С.Я. Маршака) (по выбору);

Коллоди К. «Пиноккио. История деревянной куклы» (пер. с итал. Э.Г. Казакевича); Лагерлёф С. «Чудесное путешествие Нильса с дикими гусями» (в пересказе З. Задунайской и А. Любарской); Линдгрен А. «Карлсон, который живёт на крыше, опять прилетел» (пер. со швед. Л.З. Лунгиной); Лофтинг Х. «Путешествия доктора Дулиттла» (пер. с англ. С. Мещерякова); Милн А.А. «Винни-Пух и все, все» (перевод с англ. Б.В. Заходера); Пройслер О. «Маленькая Баба-яга» (пер. с нем. Ю. Коринца), «Маленькое привидение» (пер. с нем. Ю. Коринца); Родари Д. «Приключения Чипполино» (пер. с итал. З. Потаповой), «Сказки, у которых три конца» (пер. с итал. И.Г. Константиновой).

3.4.1.6. От 6 до 7 лет

Малые формы фольклора. Загадки, небылицы, дразнилки, считалки, пословицы, поговорки, заклички, народные песенки, прибаутки, скороговорки.

Русские народные сказки. «Василиса Прекрасная» (из сборника А.Н. Афанасьева); «Вежливый Кот-воркот» (обраб. М. Булатова); «Иван Царевич и Серый Волк» (обраб. А.Н. Толстого); «Зимовье зверей» (обраб. А.Н. Толстого); «Кощей Бессмертный» (2 вариант) (из сборника А.Н. Афанасьева); «Рифмы» (авторизованный пересказ Б.В. Шергина); «Семь Симеонов - семь работников» (обраб. И.В. Карнауховой); «Солдатская загадка» (из сборника А.Н. Афанасьева); «У страха глаза велики» (обраб. О.И. Капицы); «Хвосты» (обраб. О.И. Капицы).

Былины. «Садко» (пересказ И.В. Карнауховой/ запись П.Н. Рыбникова); «Добрыня и Змей» (обраб. Н.П. Колпаковой/ пересказ И.В. Карнауховой); «Илья Муромец и Соловей-Разбойник» (обраб. А.Ф. Гильфердинга/ пересказ И.В. Карнауховой).

Сказки народов мира. «Айога», нанайск., обраб. Д. Нагишкина; «Беляночка и Розочка», нем. из сказок Бр. Гримм, пересказ А.К. Покровской; «Самый красивый наряд на свете», пер. с япон. В. Марковой; «Голубая птица», туркм. обраб. А. Александровой и М. Туберовского; «Кот в сапогах» (пер. с франц. Т. Габбе), «Волшебница» (пер. с франц. И.С. Тургенева), «Мальчик с пальчик» (пер. с франц. Б.А. Дехтерёва), «Золушка» (пер. с франц. Т. Габбе) из сказок Перро Ш.

Произведения поэтов и писателей России.

Поэзия. Аким Я.Л. «Мой верный чиж»; Бальмонт К.Д. «Снежинка»; Благинина Е.А. «Шинель», «Одуванчик», «Наш дедушка» (по выбору); Бунин И.А. «Листопад»; Владимиров Ю.Д. «Чудаки»; Гамзатов Р.Г. «Мой дедушка» (перевод с аварского языка Я. Козловского), Городецкий С.М. «Весенняя песенка»; Есенин С.А. «Поёт зима, аукает....», «Пороша»; Жуковский В.А. «Жаворонок»; Левин В.А. «Зелёная история»; Маршак С.Я. «Рассказ о неизвестном герое»; Маяковский В.В. «Эта книжечка моя, про моря и про маяк»; Моравская М. «Апельсинные корки»; Мошковская Э.Э. «Добежали до вечера», «Хитрые старушки»; Никитин И.С. «Встреча зимы»; Орлов В.Н. «Дом под крышей голубой»; Пляцковский М.С. «Настоящий друг»; Пушкин А.С. «Зимний вечер», «Унылая пора! Очей очарованье!..» («Осень»), «Зимнее утро» (по выбору); Рубцов Н.М. «Про зайца»; Сапгир Г.В. «Считалки», «Скороговорки», «Людоед и принцесса, или Всё наоборот» (по выбору); Серова Е.В. «Новогоднее»; Соловьёва П.С. «Подснежник», «Ночь и день»; Степанов В.А. «Что мы Родиной зовём?»; Токмакова И.П. «Мне грустно», «Куда в машинах снег везут» (по выбору); Тютчев Ф.И. «Чародейкою зимою...», «Весенняя гроза»; Успенский Э.Н. «Память»; Чёрный С. «На коньках», «Волшебник» (по выбору).

Проза. Алексеев С.П. «Первый ночной таран»; Бианки В.В. «Тайна ночного леса»; Воробьёв Е.З. «Обрывок провода»; Воскобойников В.М. «Когда Александр Пушкин был маленьким»; Житков Б.С. «Морские истории» (1-2 рассказа по выбору); Зощенко М.М. «Рассказы о Лёле и Миньке» (1-2 рассказа по выбору); Коваль Ю.И. «Русачок-травник», «Стожок», «Алый» (по выбору); Куприн А.И. «Слон»; Мартынова К., Василиади О. «Ёлка, кот и Новый год»; Носов Н.Н. «Заплатка», «Огурцы», «Мишкина каша» (по выбору); Митяев А.В. «Мешок овсянки»; Погодин Р.П. «Жаба», «Шутка» (по выбору); Пришвин М.М. «Лисичкин хлеб», «Изобретатель» (по выбору); Ракитина Е. «Приключения новогодних игрушек», «Серёжик» (по выбору); Раскин А.Б. «Как папа был маленьким» (1-2 рассказа по выбору); Сладкое Н.И. «Хитрющий зайчишка», «Синичка необыкновенная», «Почему ноябрь пегий» (по выбору); Соколов-Микитов И.С. «Листопадничек»; Толстой Л.Н. «Филипок», «Лев и собачка», «Прыжок», «Акула», «Пожарные собаки» (1-2 рассказа по выбору); Фадеева О. «Мне письмо!»; Чаплина В.В. «Кинули»; Шим Э.Ю. «Хлеб растет».

Литературные сказки. Гайдар А.П. «Сказка о Военной тайне, о Мальчише-Кибальчише и его твёрдом слове»; Гаршин В.М. «Лягушка-путешественница»; Козлов С.Г. «Как Ёжик с Медвежонком звёзды протирали»; Маршак С.Я. «Двенадцать месяцев»; Паустовский К.Г. «Тёплый хлеб», «Дремучий

медведь» (по выбору); Ремизов А.М. «Гуси-лебеди», «Хлебный голос»; Скребицкий Г.А. «Всяк посвоему»; Соколов-Микитов И.С. «Соль Земли».

Произведения поэтов и писателей разных стран.

Поэзия. Брехт Б. «Зимний вечер через форточку» (пер. с нем. К. Орешина); Дриз О.О. «Как сделать утро волшебным» (пер. с евр. Т. Спендиаровой); Лир Э. «Лимерики» (пер. с англ. Г. Кружкова); Станчев Л. «Осенняя гамма» (пер. с болг. И.П. Токмаковой); Стивенсон Р.Л. «Вычитанные страны» (пер. с англ. Вл.Ф. Ходасевича).

Литературные сказки. Сказки-повести (для длительного чтения). Андерсен Г.Х. «Оле-Лукойе» (пер. с датск. А. Ганзен), «Соловей» (пер. с датск. А. Ганзен, пересказ Т. Габбе и А. Любарской), «Стойкий оловянный солдатик» (пер. с датск. А. Ганзен, пересказ Т. Габбе и А. Любарской), «Снежная Королева» (пер. с датск. А. Ганзен), «Русалочка» (пер. с датск. А. Ганзен) (1-2 сказки по выбору); Гофман Э.Т.А. «Щелкунчик и мышиный Король» (пер. с нем. И. Татариновой); Киплинг Дж. Р. «Маугли» (пер. с англ. Н. Дарузес/И. Шустовой), «Кошка, которая гуляла сама по себе» (пер. с англ. К.И. Чуковского/Н. Дарузерс); Кэррол Л. «Алиса в стране чудес» (пер. с англ. Н. Демуровой, Г. Кружкова, А. Боченкова, стихи в пер. С.Я. Маршака, Д. Орловской, О. Седаковой); Линдгрен А. «Три повести о Малыше и Карлсоне» (пер. со шведск. Л.З. Лунгиной); Нурдквист С. «История о том, как Финдус потерялся, когда был маленьким»; Поттер Б. «Сказка про Джемайму Нырнивлужу» (пер. с англ. И.П. Токмаковой); Родари Дж. «Путешествие Голубой Стрелы» (пер. с итал. Ю. Ермаченко); Топпелиус С. «Три ржаных колоска» (пер. со шведск. А. Любарской); Эме М. «Краски» (пер. с франц. И. Кузнецовой); Янссон Т. «Шляпа волшебника» (пер. со шведск. языка В.А. Смирнова/Л. Брауде).

3.4.2. Перечень музыкальных произведений

3.4.2.1. От 1 года 6 месяцев до 2 лет

Слушание. «Лошадка», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Френкель; «Курочки и цыплята», муз. Е. Тиличеевой; «Вальс собачек», муз. А. Артоболевской; «Три подружки», муз. Д. Кабалевского; «Весело - грустно», муз. Л. Бетховена; «Марш», муз. С. Прокофьева; «Спортивный марш», муз. И. Дунаевского; «Наша Таня», «Уронили мишку», «Идет бычок», муз. Э. Елисеевой-Шмидт, стихи А. Барто; «Материнские ласки», «Жалоба», «Грустная песенка», «Вальс», муз. А. Гречанинова.

Пение и подпевание. «Водичка», муз. Е. Тиличеевой, сл. А. Шибицкой; «Колыбельная», муз. М. Красева, сл. М. Чарной; «Машенька-Маша», рус. нар. мелодия, обраб. В. Герчик, сл. М. Невельштейн; «Воробей», рус. нар. мелодия; «Гули», «Баю-бай», «Едет паровоз», «Лиса», «Петушок», «Сорока», муз. С. Железнова.

Музыкально-ритмические движения. «Марш и бег», муз. Р. Рустамова; «Постучим палочками», рус. нар. мелодия; «Бубен», рус. нар. мелодия, обраб. М. Раухвергера; «Барабан», муз. Г. Фрида; «Мишка», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Френкель; «Догонялки», муз. Н. Александровой, сл. Т. Бабаджан, И. Плакиды.

Пляска. «Вот как хорошо», муз. Т. Попатенко, сл. О. Высотской; «Вот как пляшем», белорус. нар. мелодия, обр. Р. Рустамова; «Солнышко сияет», сл. и муз. М. Чарной.

Образные упражнения. «Идет мишка», муз. В. Ребикова; «Скачет зайка», рус. нар. мелодия, обр. А. Александрова; «Лошадка», муз. Е. Тиличеевой; «Зайчики и лисичка», муз. Б. Финоровского, сл. В. Антоновой; «Птичка летает», «Птичка клюет», муз. Г. Фрида; «Цыплята и курочка», муз. А. Филиппенко.

Игры с пением. «Зайка», «Солнышко», «Идет коза рогатая», «Петушок», рус. нар. игры, муз. А. Гречанинова; «Зайчик», муз. А. Лядова; «Воробушки и кошка», нем. плясовая мелодия, сл. А. Ануфриевой; «Прокати, лошадка, нас!», муз. В. Агафонникова и К. Козыревой, сл. И. Михайловой; «Мы умеем», «Прятки», муз. Т. Ломовой; «Разноцветные флажки», рус. нар. мелодия.

Инсценирование, рус. нар. сказок («Репка», «Курочка Ряба»), песен («Пастушок», муз. А. Филиппенко; «Петрушка и Бобик», муз. Е. Макшанцевой), показ кукольных спектаклей («Петрушкины друзья», Т. Караманенко; «Зайка простудился», М. Буш; «Любочка и её помощники», А. Колобова; «Игрушки», А. Барто). «Бабочки», обыгрывание рус. нар. потешек, сюрпризные моменты: «Чудесный мешочек», «Волшебный сундучок», «Кто к нам пришел?», «В лесу», муз. Е. Тиличеевой; «Праздник», «Музыкальные инструменты», муз. Г. Фрида.

3.4.2.2. От 2 до 3 лет

Слушание. «Наша погремушка», муз. И. Арсеева, сл. И. Черницкой; «Весною», «Осенью», муз. С. Майкапара; «Цветики», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Вот как мы умеем», «Марш и бег», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Френкель; «Кошечка» (к игре «Кошка и котята»), муз. В. Витлина, сл. Н. Найденовой; «Микита», белорус. нар. мелодия, обраб. С. Полонского; «Пляска с платочком», муз. Е. Тиличеевой, сл. И. Грантовской; «Полянка», рус. нар. мелодия, обраб. Г. Фрида; «Утро», муз. Г. Гриневича, сл. С. Прокофьевой.

Пение. «Баю» (колыбельная), муз. М. Раухвергера; «Белые гуси», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой; «Дождик», рус. нар. мелодия, обраб. В. Фере; «Елочка», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Булатова; «Кошечка», муз. В. Витлина, сл. Н. Найденовой; «Ладушки», рус. нар. мелодия; «Птичка», муз. М. Раухвергера, сл. А. Барто; «Собачка», муз. М. Раухвергера, сл. Н. Комиссаровой; «Цыплята», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной; «Колокольчик», муз. И. Арсеева, сл. И. Черницкой.

Музыкально-ритмические движения. «Дождик», муз. и сл. Е. Макшанцевой; «Воробушки», «Погремушка, попляши», «Колокольчик», «Погуляем», муз. И. Арсеева, сл. И. Черницкой; «Вот как мы умеем», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Френкель.

Рассказы с музыкальными иллюстрациями. «Птички», муз. Г. Фрида; «Праздничная прогулка», муз. А. Александрова.

Игры с пением. «Игра с мишкой», муз. Г. Финаровского; «Кто у нас хороший?», рус. нар. песня. *Музыкальные забавы.* «Из-за леса, из-за гор», Т. Казакова; «Котик и козлик», муз. Ц. Кюи.

Инсценирование песен. «Кошка и котенок», муз. М. Красева, сл. О. Высотской; «Неваляшки», муз. З. Левиной; Компанейца.

3.4.2.3. От 3 до 4 лет

Слушание. «Осенью», муз. С. Майкапара; «Ласковая песенка», муз. М. Раухвергера, сл. Т. Мираджи; «Колыбельная», муз. С. Разаренова; «Мишка с куклой пляшут полечку», муз. М. Качурбиной; «Зайчик», муз. Л. Лядовой; «Резвушка» и «Капризуля», муз. В. Волкова; «Воробей», муз. А. Руббах; «Дождик и радуга», муз. С. Прокофьева; «Со вьюном я хожу», рус. нар. песня; «Лесные картинки», муз. Ю. Слонова.

Пение

Упражнения на развитие слуха и голоса. «Лю-лю, бай», рус. нар. колыбельная; «Я иду с цветами», муз. Е. Тиличеевой, сл. Л. Дымовой; «Маме улыбаемся», муз. В. Агафонникова, сл. З. Петровой; пение народной потешки «Солнышко-ведрышко; муз. В. Карасевой, сл. Народные.

Песни. «Петушок» и «Ладушки», рус. нар. песни; «Зайчик», рус. нар. песня, обр. Н. Лобачева; «Зима», муз. В. Карасевой, сл. Н. Френкель; «Наша елочка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой; «Прокати, лошадка, нас», муз. В. Агафонникова и К. Козыревой, сл. И. Михайловой; «Маме песенку пою», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Цыплята», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной.

Песенное творчество. «Бай-бай, бай-бай», «Лю-лю, бай», рус. нар. колыбельные; «Как тебя зовут?», «Спой колыбельную», «Ах ты, котенька-коток», рус. нар. колыбельная; придумывание колыбельной мелодии и плясовой мелодии.

Музыкально-ритмические движения

Игровые упражнения, ходьба и бег под музыку «Марш и бег» А. Александрова; «Скачут лошадки», муз. Т. Попатенко; «Шагаем как физкультурники», муз. Т. Ломовой; «Топотушки», муз. М. Раухвергера; «Птички летают», муз. Л. Банниковой; перекатывание мяча под музыку Д. Шостаковича (вальс-шутка); бег с хлопками под музыку Р. Шумана (игра в жмурки).

Этоды-драматизации. «Зайцы и лиса», муз. Е. Вихаревой; «Медвежата», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель; «Птички летают», муз. Л. Банниковой; «Жуки», венгер. нар. мелодия, обраб. Л. Вишкарева.

Игры. «Солнышко и дождик», муз. М. Раухвергера, сл. А. Барто; «Жмурки с Мишкой», муз. Ф. Флотова; «Где погремушки?», муз. А. Александрова; «Заинька, выходи», муз. Е. Тиличеевой; «Игра с куклой», муз. В. Карасевой; «Ходит Ваня», рус. нар. песня, обр. Н. Метлова.

Хороводы и пляски. «Пляска с погремушками», муз. и сл. В. Антоновой; «Пальчики и ручки», рус. нар. мелодия, обраб. М. Раухвергера; танец с листочками под рус. нар. плясовую мелодию; «Пляска с листочками», муз. Н. Китаевой, сл. А. Ануфриевой; «Танец около елки», муз. Р. Равина, сл. П. Границыной; танец с платочками под рус. нар. мелодию; «Помирились», муз. Т. Вилькорейской.

Характерные танцы. «Танец снежинок», муз. Бекмана; «Фонарики», муз. Р. Рустамова; «Танец зайчиков», рус. нар. мелодия; «Вышли куклы танцевать», муз. В. Витлина.

Развитие танцевально-игрового творчества. «Пляска», муз. Р. Рустамова; «Зайцы», муз. Е. Тиличеевой; «Веселые ножки», рус. нар. мелодия, обраб. В. Агафонникова; «Волшебные платочки», рус. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова.

Музыкально-дидактические игры

Развитие звуковысотного слуха. «Птицы и птенчики», «Веселые матрешки», «Три медведя».

Развитие ритмического слуха. «Кто как идет?», «Веселые дудочки». Развитие тембрового и динамического слуха. «Громко - тихо», «Узнай свой инструмент»; «Колокольчики».

Определение жанра и развитие памяти. «Что делает кукла?», «Узнай и спой песню по картинке».

Подыгрывание на детских ударных музыкальных инструментах. Народные мелодии.

3.4.2.4. От 4 лет до 5 лет

Слушание. «Ах ты, береза», рус. нар. песня; «Осенняя песенка», муз. Д. Васильева-Буглая, сл. А. Плещеева; «Музыкальный ящик» (из «Альбома пьес для детей» Г. Свиридова); «Вальс снежных хлопьев» из балета «Щелкунчик», муз. П. Чайковского; «Итальянская полька», муз. С. Рахманинова; «Как у наших у ворот», рус. нар. мелодия; «Мама», муз. П. Чайковского, «Жаворонок», муз. М. Глинки; «Марш», муз. С. Прокофьева.

Пение

Упражнения на развитие слуха и голоса. «Путаница» - песня-шутка; муз. Е. Тиличеевой, сл. К. Чуковского, «Кукушечка», рус. нар. песня, обраб. И. Арсеева; «Паучок» и «Кисонька-мурысонька», рус. нар. песни; заклички: «Ой, кулики! Весна поет!» и «Жаворонушки, прилетите!».

Песни. «Осень», муз. И. Кишко, сл. Т. Волгиной; «Санки», муз. М. Красева, сл. О. Высотской; «Зима прошла», муз. Н. Метлова, сл. М. Клоковой; «Подарок маме», муз. А. Филиппенко, сл. Т. Волгиной; «Воробей», муз. В. Герчик, сл. А. Чельцова; «Дождик», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель.

Музыкально-ритмические движения

Игровые упражнения. «Пружинки» под рус. нар. мелодию; ходьба под «Марш», муз. И. Беркович; «Веселые мячики» (подпрыгивание и бег), муз. М. Сатулиной; лиса и зайцы под муз. А. Майкапара «В садике»; ходит медведь под муз. «Этюд» К. Черни; «Полька», муз. М. Глинки; «Всадники», муз. В. Витлина; потопаем, покружимся под рус. нар. мелодии; «Петух», муз. Т. Ломовой; «Кукла», муз. М. Старокадомского; «Упражнения с цветами» под муз. «Вальса» *А. Жилина*.

Этноды-драматизации. «Барабанщик», муз. М. Красева; «Танец осенних листочков», муз. А. Филиппенко, сл. Е. Макшанцевой; «Барабанщики», муз. Д. Кабалевского и С. Левидова; «Считалка», «Катилось яблоко», муз. В. Агафонникова.

Хороводы и пляски. «Топ и хлоп», муз. Т. Назарова-Метнер, сл. Е. Каргановой; «Танец с ложками» под рус. нар. мелодию; новогодние хороводы по выбору музыкального руководителя.

Характерные танцы. «Снежинки», муз. О. Берта, обраб. Н. Метлова; «Танец зайчат» под «Польку» И. Штрауса; «Снежинки», муз. Т. Ломовой; «Бусинки» под «Галоп» И. Дунаевского.

Музыкальные игры. «Курочка и петушок», муз. Г. Фрида; «Жмурки», муз. Ф. Флотова; «Медведь и заяц», муз. В. Ребикова; «Самолеты», муз. М. Магиденко; «Найди себе пару», муз. Т. Ломовой; «Займи домик», муз. М. Магиденко.

Игры с пением. «Огородная-хороводная», муз. Б. Можжевелова, сл. А. Пассовой; «Гуси, лебеди и волк», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Булатова; «Мы на луг ходили», муз. А. Филиппенко, сл. Н. Кукловской.

Песенное творчество. «Как тебя зовут?»; «Что ты хочешь, кошечка?»; «Наша песенка простая», муз. А. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Курочка-рябушечка», муз. Г. Лобачева, сл. народные.

Развитие танцевально-игрового творчества. «Лошадка», муз. Н. Потоловского; «Зайчики», «Наседка и цыплята», «Воробей», муз. Т. Ломовой; «Ой, хмель мой, хмелек», рус. нар. мелодия, обраб. М. Раухвергера; «Кукла», муз. М. Старокадомского; «Медвежата», муз. М. Красева, сл. Н. Френкель.

Музыкально-дидактические игры

Развитие звуковысотного слуха. «Птицы и птенчики», «Качели».

Развитие ритмического слуха. «Петушок, курочка и цыпленок», «Кто как идет?», «Веселые дудочки»; «Сыграй, как я».

Развитие тембрового и динамического слуха. «Громко-тихо», «Узнай свой инструмент»; «Угадай, на чем играю». Определение жанра и развитие памяти. «Что делает кукла?», «Узнай и спой песню по картинке», «Музыкальный магазин».

Игра на детских музыкальных инструментах. «Гармошка», «Небо синее», «Андрей-воробей», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Сорока-сорока», рус. нар. прибаутка, обр. Т. Попатенко.

3.4.2.5. От 5 лет до 6 лет

Слушание. «Зима», муз. П. Чайковского, сл. А. Плещеева; «Осенняя песня», из цикла «Времена года» П. Чайковского; «Полька»; муз. Д. Львова-Компанейца, сл. З. Петровой; «Моя Россия», муз. Г. Струве, сл. Н. Соловьевой; «Детская полька», муз. М. Глинки; «Жаворонок», муз. М. Глинки; «Мотылек», муз. С. Майкапара; «Пляска птиц», «Колыбельная», муз. Н. Римского-Корсакова.

Пение

Упражнения на развитие слуха и голоса. «Ворон», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой; «Андрей-воробей», рус. нар. песня, обр. Ю. Слонова; «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой; «Паровоз», «Барабан», муз. Е. Тиличеевой, сл. Н. Найденовой.

Песни. «К нам гости пришли», муз. А. Александрова, сл. М. Ивенсен; «Огородная-хороводная», муз. Б. Можжевелова, сл. Н. Пассовой; «Голубые санки», муз. М. Иорданского, сл. М. Клоковой; «Гуси-гусенята», муз. А. Александрова, сл. Г. Бойко; «Рыбка», муз. М. Красева, сл. М. Клоковой.

Песенное творчество

Произведения. «Колыбельная», рус. нар. песня; «Марш», муз. М. Красева; «Дили-дили! Бом! Бом!», укр. нар. песня, сл. Е. Макшанцевой; Потешки, дразнилки, считалки и другие рус. нар. попевки. Музыкально-ритмические движения

Упражнения. «Шаг и бег», муз. Н. Надененко; «Плавные руки», муз. Р. Глиэра («Вальс», фрагмент); «Кто лучше скачет», муз. Т. Ломовой; «Росинки», муз. С. Майкапара.

Упражнения с предметами. «Упражнения с мячами», муз. Т. Ломовой; «Вальс», муз. Ф. Бургмюллера.

Этноды. «Тихий танец» (тема из вариаций), муз. В. Моцарта.

Танцы и пляски. «Дружные пары», муз. И. Штрауса («Полька»); «Приглашение», рус. нар. мелодия «Лен», обраб. М. Раухвергера; «Круговая пляска», рус. нар. мелодия, обр. С. Разоренова.

Характерные танцы. «Матрешки», муз. Б. Мокроусова; «Пляска Петрушек», «Танец Снегурочки и снежинок», муз. Р. Глиэра.

Хороводы. «Урожайная», муз. А. Филиппенко, сл. О. Волгиной; «Новогодняя хороводная», муз. С. Шайдар; «Пошла млада за водой», рус. нар. песня, обраб. В. Агафонникова.

Музыкальные игры

Игры. «Не выпустим», муз. Т. Ломовой; «Будь ловким!», муз. Н. Ладухина; «Ищи игрушку», «Найди себе пару», латв. нар. мелодия, обраб. Т. Попатенко.

Игры с пением. «Колпачок», «Ворон», рус. нар. песни; «Заинька», рус. нар. песня, обраб. Н. Римского-Корсакова; «Как на тоненький ледок», рус. нар. песня, обраб. А. Рубца.

Музыкально-дидактические игры

Развитие звуковысотного слуха. «Музыкальное лото», «Ступеньки», «Где мои детки?», «Мама и детки». Развитие чувства ритма. «Определи по ритму», «Ритмические полоски», «Учись танцевать», «Ищи».

Развитие тембрового слуха. «На чем играю?», «Музыкальные загадки», «Музыкальный домик». Развитие диатонического слуха. «Громко, тихо запоем», «Звенящие колокольчики».

Развитие восприятия музыки и музыкальной памяти. «Будь внимательным», «Буратино», «Музыкальный магазин», «Времена года», «Наши песни».

Инсценировки и музыкальные спектакли. «Где был, Иванушка?», рус. нар. мелодия, обраб. М. Иорданского; «Моя любимая кукла», автор Т. Коренева; «Полянка» (музыкальная играсказка), муз. Т. Вилькорейской.

Развитие танцевально-игрового творчества «Я полю, полю лук», муз. Е. Тиличеевой; «Вальс кошки», муз. В. Золотарева; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия, обраб. Р. Рустамова; «А я по лугу», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Смирновой.

Игра на детских музыкальных инструментах. «Дон-дон», рус. нар. песня, обраб. Р. Рустамова; «Гори, гори ясно!», рус. нар. мелодия; ««Часики», муз. С. Вольфензона.

3.4.2.6. От 6 лет до 7 лет

Слушание. «Колыбельная», муз. В. Моцарта; «Осень» (из цикла «Времена года» А. Вивальди); «Октябрь» (из цикла «Времена года» П. Чайковского); «Детская полька», муз. М. Глинки; «Море», «Белка», муз. Н. Римского-Корсакова (из оперы «Сказка о царе Салтане»); «Итальянская полька», муз. С. Рахманинова; «Танец с саблями», муз. А. Хачатуряна; «Пляска птиц», муз. Н. Римского-Корсакова (из оперы «Снегурочка»); «Рассвет на Москве-реке», муз. М. Мусоргского (вступление к опере «Хованщина»).

Пение

Упражнения на развитие слуха и голоса. «Бубенчики», «Наш дом», «Дудка», «Кукушечка», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «В школу», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Котя-коток», «Колыбельная», «Горошина», муз. В. Карасевой; «Качели», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова.

Песни. «Листопад», муз. Т. Попатенко, сл. Е. Авдиенко; «Здравствуй, Родина моя!», муз. Ю. Чичкова, сл. К. Ибряева; «Зимняя песенка», муз. М. Красева, сл. С. Вышеславцевой; «Ёлка», муз. Е. Тиличеевой, сл. Е. Шмановой; сл. З. Петровой; «Самая хорошая», муз. В. Иванникова, сл. О. Фадеевой; «Хорошо у нас в саду», муз. В. Герчик, сл. А. Пришельца; «Новогодний хоровод», муз. Т. Попатенко; «Новогодняя хороводная», муз. С. Шнайдера; «Песенка про бабушку», муз. М. Парцхаладзе; «До свиданья, детский сад», муз. Ю. Слонова, сл. В. Малкова; «Мы теперь ученики», муз. Г. Струве; «Праздник Победы», муз. М. Парцхаладзе; «Песня о Москве», муз. Г. Свиридова.

Песенное творчество. «Веселая песенка», муз. Г. Струве, сл. В. Викторова; «Плясовая», муз. Т. Ломовой; «Весной», муз. Г. Зингера.

Музыкально-ритмические движения

Упражнения. «Марш», муз. М. Робера; «Бег», «Цветные флажки», муз. Е. Тиличеевой; «Кто лучше скачет?», «Шагают девочки и мальчики», муз. В. Золотарева; поднимай и скрещивай флажки («Этюд», муз. К. Гуритта); полоскать платочки: «Ой, утушка луговая», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Ломовой; «Упражнение с кубиками», муз. С. Соснина.

Эттоды. «Медведи пляшут», муз. М. Красева; Показывай направление («Марш», муз. Д. Кабалевского); каждая пара пляшет по-своему («Ах ты, береза», рус. нар. мелодия); «Попрыгунья», «Лягушки и аисты», муз. В. Витлина.

Танцы и пляски. «Задорный танец», муз. В. Золотарева; «Полька», муз. В. Косенко; «Вальс», муз. Е. Макарова; «Яблочко», муз. Р. Глиэра (из балета «Красный мак»); «Прялица», рус. нар. мелодия, обраб. Т. Ломовой; «Сударушка», рус. нар. мелодия, обраб. Ю. Слонова.

Характерные танцы. «Танец снежинок», муз. А. Жилина; «Выход к пляске медвежат», муз. М. Красева; «Матрешки», муз. Ю. Слонова, сл. Л. Некрасовой.

Хороводы. «Выйду ль я на реченьку», рус. нар. песня, обраб. В. Иванникова; «На горе-то калина», рус. нар. мелодия, обраб. А. Новикова.

Музыкальные игры.

Игры. Кот и мыши», муз. Т. Ломовой; «Кто скорей?», муз. М. Шварца; «Игра с погремушками», муз. Ф. Шуберта «Экоссез»; «Поездка», «Пастух и козлята», рус. нар. песня, обраб. В. Трутовского.

Игры с пением. «Плетень», рус. нар. мелодия «Сеяли девушки», обр. И. Кишко; «Узнай по голосу», муз. В. Ребикова («Пьеса»); «Теремок», рус. нар. песня; «Метелица», «Ой, вставала я ранешенько», рус. нар. песни; «Ищи», муз. Т. Ломовой; «Со вьюном я хожу», рус. нар. песня, обраб. А. Гречанинова; «Савка и Гришка», белорус. нар. песня.

Музыкально-дидактические игры.

Развитие звуковысотного слуха. «Три поросенка», «Подумай, отгадай», «Звуки разные бывают», «Веселые Петрушки».

Развитие чувства ритма. «Прогулка в парк», «Выполни задание», «Определи по ритму». Развитие тембрового слуха. «Угадай, на чем играю», «Рассказ музыкального инструмента», «Музыкальный домик».

Развитие диатонического слуха. «Громко-тихо запоем», «Звенящие колокольчики, ищи».

Развитие восприятия музыки. «На лугу», «Песня - танец - марш», «Времена года», «Наши любимые произведения».

Развитие музыкальной памяти. «Назови композитора», «Угадай песню», «Повтори мелодию», «Узнай произведение».

Инсценировки и музыкальные спектакли. «Как у наших у ворот», рус. нар. мелодия, обр. В. Агафонникова; «Как на тоненький ледок», рус. нар. песня; «На зеленом лугу», рус. нар. мелодия;

«Заинька, выходи», рус. нар. песня, обраб. Е. Тиличеевой; «Золушка», авт. Т. Коренева, «Мухацокотуха» (опера-игра по мотивам сказки К. Чуковского), муз. М. Красева.

Развитие танцевально-игрового творчества. «Полька», муз. Ю. Чичкова; «Хожу я по улице», рус. нар. песня, обраб. А. Б. Дюбюк; «Зимний праздник», муз. М. Старокадомского; «Вальс», муз. Е. Макарова; «Тачанка», муз. К. Листова; «Два петуха», муз. С. Разоренова; «Вышли куклы танцевать», муз. В. Витлина; «Полька», латв. нар. мелодия, обраб. А. Жилинского; «Русский перепляс», рус. нар. песня, обраб. К. Волкова.

Игра на детских музыкальных инструментах. «Бубенчики», «Гармошка», муз. Е. Тиличеевой, сл. М. Долинова; «Наш оркестр», муз. Е. Тиличеевой, сл. Ю. Островского «На зеленом лугу», «Во саду ли, в огороде», «Сорока-сорока», рус. нар. мелодии; «Белка» (отрывок из оперы «Сказка о царе Салтане», муз. Н. Римского-Корсакова); «Я на горку шла», «Во поле береза стояла», рус. нар. песни; «К нам гости пришли», муз. А. Александрова; «Вальс», муз. Е. Тиличеевой.

3.4.3. Перечень произведений изобразительного искусства

3.4.3.1. От 2 до 3 лет

Иллюстрации к книгам: В.Г. Сутеев «Кораблик», «Кто сказал мяу?», «Цыпленок и Утенок»; Ю.А. Васнецов к книге «Колобок», «Теремок».

3.4.3.2. От 3 до 4 лет

Иллюстрации к книгам: Е.И. Чарушин «Рассказы о животных»; Ю.А. Васнецов к книге Л.Н. Толстого «Три медведя».

Иллюстрации, репродукции картин: П.П. Кончаловский «Клубника», «Сирень в корзине»; К.С. Петров-Водкин «Яблоки на красном фоне»; Н.Н. Жуков «Ёлка в нашей гостиной»; М.И. Климентов «Курица с цыплятами».

3.4.3.3. От 4 до 5 лет

Иллюстрации, репродукции картин: И.Е. Репин «Яблоки и листья»; В.М. Васнецов «Снегурочка»; В.А. Тропинин «Девочка с куклой»; А.И. Бортников «Весна пришла»; А.Н. Комаров «Наводнение»; И.И. Левитан «Сирень»; И.И. Машков «Рябинка», «Малинка».

Иллюстрации к книгам: В.В. Лебедев к книге С.Я. Маршака «Усатый-полосатый».

3.4.3.4. От 5 до 6 лет

Иллюстрации, репродукции картин: Ф.А. Васильев «Перед дождем»; И.Е. Репин «Осенний букет»; А.А. Пластов «Первый снег»; И.Э. Грабарь «Февральская лазурь»; Б.М. Кустодиев «Масленица»; Ф.В. Сычков «Катание с горы зимой»; И.И. Левитан «Березовая роща», «Зимой в лесу»; Т.Н. Яблонская «Весна»; В.Т. Тимофеев «Девочка с ягодами»; И.И. Машков «Натюрморт. Фрукты на блюде»; Ф.П. Толстой «Букет цветов, бабочка и птичка»; И.Е. Репин «Стрекоза»; В.М. Васнецов «Ковер-самолет».

Иллюстрации к книгам: И.Я. Билибин «Сестрица Алёнушка и братец Иванушка», «Царевналягушка», «Василиса Прекрасная».

3.4.3.5. От 6 до 7 лет

Иллюстрации, репродукции картин: И.И. Левитан «Золотая осень», «Осенний день. Сокольники», «Стога», «Март», «Весна. Большая вода»; В.М. Васнецов «Аленушка», «Богатыри», «Иван - царевич на Сером волке», «Гусляры»; Ф.А. Васильев «Перед дождем»; В.Д. Поленов «Золотая осень»; И.Ф. Хруцкий «Цветы и плоды»; И.И. Шишкин, К.А. Савицкий «Утро в сосновом лесу», И.И. Шишкин «Рожь»; А.И. Куинджи «Березовая роща»; А.А. Пластов «Летом», «Сенокос»; И.С. Остроухов «Золотая осень», З.Е. Серебрякова «За завтраком»; В.А. Серов «Девочка с персиками»; А.С. Степанов «Катание на Масленицу»; И.Э. Грабарь «Зимнее утро»; Ю.Кугач «Накануне праздника»; А.К. Саврасов «Грачи прилетели», «Ранняя весна»; К.Ф. Юон «Мартовское солнце»; К.С. Петров - Водкин «Утренний натюрморт»; К.Е. Маковский «Дети, бегущие от грозы», «Портрет детей художника»; И.И. Ершов «Ксения читает сказки куклам»; М.А. Врубель «Царевна-Лебедь».

Иллюстрации к книгам: И.Я. Билибин «Марья Моревна», «Сказка о царе Салтане», «Сказке о рыбаке и рыбке»; Л.В. Владимирский к книге А.Н. Толстой «Приключения Буратино, или Золотой ключик»; Е.М.Рачев «Терем-теремок».

3.4.4. Перечень анимационных произведений

В перечень входят анимационные произведения для совместного семейного просмотра, бесед и обсуждений, использования их элементов в образовательном процессе в качестве иллюстраций природных, социальных и психологических явлений, норм и правил конструктивного взаимодействия, проявлений сопереживания и взаимопомощи; расширения эмоционального опыта ребёнка, формирования у него эмпатии и ценностного отношения к окружающему миру.

Полнометражные анимационные фильмы предусмотрены только для семейного просмотра и не могут быть включены в образовательный процесс МБДОУ.

Время просмотра ребёнком цифрового и медиа контента должно регулироваться родителями (законными представителями) и соответствовать его возрастным возможностям.

Выбор цифрового контента, медиа продукции, в т.ч. анимационных фильмов, осуществляется в соответствии с нормами, регулирующими защиту детей от информации, причиняющей вред здоровью и развитию детей в Российской Федерации.

3.4.4.1. Для детей дошкольного возраста (с пяти лет)

Анимационный сериал «Тима и Тома», студия «Рики», реж. А.Борисова, А. Жидков, О. Мусин, А. Бахурин и другие, 2015.

Фильм «Паровозик из Ромашкова», студия Союзмультфильм, реж. В. Дегтярев, 1967.

Фильм «Как львенок и черепаха пели песню», студия Союзмультфильм, режиссер И. Ковалевская, 1974.

Фильм «Мама для мамонтенка», студия «Союзмультфильм», режиссер О. Чуркин, 1981.

Фильм «Катерок», студия «Союзмультфильм», режиссёр И. Ковалевская, 1970.

Фильм «Мешок яблок», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Бордзиловский, 1974.

Фильм «Крошка енот», ТО «Экран», режиссер О. Чуркин, 1974.

Фильм «Гадкий утенок», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Дегтярев.

Фильм «Котенок по имени Гав», студия Союзмультфильм, режиссер Л. Атаманов.

Фильм «Маугли», студия «Союзмультфильм», режиссер Р. Давыдов, 1971.

Фильм «Кот Леопольд», студия «Экран», режиссер А. Резников, 1975 - 1987.

Фильм «Рикки-Тикки-Тави», студия «Союзмультфильм», режиссер А. Снежко-Блоцкой, 1965.

Фильм «Дюймовочка», студия «Союзмульфильм», режиссер Л. Амальрик, 1964.

Фильм «Пластилиновая ворона», ТО «Экран», режиссер А. Татарский, 1981.

Фильм «Каникулы Бонифация», студия «Союзмультфильм», режиссер Ф. Хитрук, 1965.

Фильм «Последний лепесток», студия «Союзмультфильм», режиссер Р. Качанов, 1977.

Фильм «Умка» и «Умка ищет друга», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Попов, В. Пекарь, 1969, 1970.

Фильм «Умка на ёлке», студия «Союзмультфильм», режиссер А. Воробьев, 2019.

Фильм «Сладкая сказка», студия Союзмультфильм, режиссер В. Дегтярев, 1970.

Цикл фильмов «Чебурашка и крокодил Гена», студия «Союзмультфильм», режиссер Р. Качанов, 1969-1983.

Цикл фильмов «38 попугаев», студия «Союзмультфильм», режиссер И. Уфимцев, 1976-91.

Цикл фильмов «Винни-Пух», студия «Союзмультфильм», режиссер Ф.Хитрук, 1969-1972.

Фильм «Серая шейка», студия «Союзмультфильм», режиссер Л. Амальрик, В. Полковников, 1948.

Фильм «Золушка», студия «Союзмультфильм», режиссер И. Аксенчук, 1979.

Фильм «Новогодняя сказка», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Дегтярев, 1972.

Фильм «Серебряное копытце», студия Союзмультфильм, режиссер Г. Сокольский, 1977.

Фильм «Щелкунчик», студия «Союзмультфильм», режиссер Б. Степанцев, 1973.

Фильм «Гуси-лебеди», студия Союзмультфильм, режиссеры И. Иванов-Вано, А. Снежко-Блоцкая, 1949.

Цикл фильмов «Приключение Незнайки и его друзей», студия «ТО Экран», режиссер коллектив авторов, 1971-1973.

3.4.4.2. Для детей старшего дошкольного возраста (6-7 лет)

Фильм «Малыш и Карлсон», студия «Союзмультфильм», режиссер Б. Степанцев, 1969.

Фильм «Лягушка-путешественница», студия «Союзмультфильм», режиссеры В. Котеночкин, А. Трусов, 1965.

Фильм «Варежка», студия «Союзмультфильм», режиссер Р. Качанов, 1967.

Фильм «Честное слово», студия «Экран», режиссер М. Новогрудская, 1978.

Фильм «Вовка в тридевятом царстве», студия «Союзмультфильм», режиссер Б. Степанцев, 1965.

Фильм «Заколдованный мальчик», студия «Союзмультфильм», режиссер А. Снежко-Блоцкая, В.Полковников, 1955.

Фильм «Золотая антилопа», студия «Союзмультфильм», режиссер Л. Атаманов, 1954.

Фильм «Бременские музыканты», студия «Союзмультфильм», режиссер И. Ковалевская, 1969.

Фильм «Двенадцать месяцев», студия «Союзмультфильм», режиссер И. Иванов-Вано, М. Ботов, 1956.

Фильм «Ёжик в тумане», студия «Союзмультфильм», режиссер Ю. Норштейн, 1975.

Фильм «Девочка и дельфин», студия «Союзмультфильм», режиссер Р. Зельма, 1979.

Фильм «Верните Рекса», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Пекарь, В. Попов. 1975.

Фильм «Сказка сказок», студия «Союзмультфильм», режиссер Ю. Норштейн, 1979.

Фильм Сериал «Простоквашино» и «Возвращение в Простоквашино» (2 сезона), студия «Союзмультфильм», режиссеры: коллектив авторов, 2018.

Сериал «Смешарики», студии «Петербург», «Мастерфильм», коллектив авторов, 2004.

Сериал «Малышарики», студии «Петербург», «Мастерфильм», коллектив авторов, 2015.

Сериал «Домовенок Кузя», студия ТО «Экран», режиссер А. Зябликова, 2000-2002.

Сериал «Ну, погоди!», студия «Союзмультфильм», режиссер В. Котеночкин, 1969.

Сериал «Фиксики» (4 сезона), компания «Аэроплан», режиссер В. Бедошвили, 2010.

Сериал «Оранжевая корова» (1 сезон), студия Союзмультфильм, режиссер Е. Ернова.

Сериал «Монсики» (2 сезона), студия «Рики», режиссер А. Бахурин.

Сериал «Смешарики. ПИН-КОД», студия «Рики», режиссёры: Р. Соколов, А. Горбунов, Д. Сулейманов и другие.

Сериал «Зебра в клеточку» (1 сезон), студия «Союзмультфильм», режиссер А. Алексеев, А. Борисова, М. Куликов, А. Золотарева, 2020.

3.4.4.3. Для детей старшего дошкольного возраста (7- 8 лет)

Полнометражный анимационный фильм «Снежная королева», студия «Союзмультфильм», режиссёр Л. Атаманов, 1957.

Полнометражный анимационный фильм «Аленький цветочек», студия «Союзмультфильм», режиссер Л. Атаманов, 1952.

Полнометражный анимационный фильм «Сказка о царе Салтане», студия «Союзмультфильм», режиссер И. Иванов-Вано, Л. Мильчин, 1984.

Полнометражный анимационный фильм «Белка и Стрелка. Звёздные собаки», киностудия «Центр национального фильма» и ООО «ЦНФ-Анима, режиссер С. Ушаков, И. Евланникова, 2010.

Полнометражный анимационный фильм «Суворов: великое путешествие» (6+), студия «Союзмультфильм», режиссер Б. Чертков, 2022.

Полнометражный анимационный фильм «Бемби», студия Walt Disney, режиссер Д. Хэнд, 1942.

Полнометражный анимационный фильм «Король Лев», студия Walt Disney, режиссер Р. Аллерс, 1994, США.

Полнометражный анимационный фильм «Мой сосед Тоторо», студия «Ghibli», режиссер X. Миядзаки,1988.

Полнометражный анимационный фильм «Рыбка Поньо на утесе», студия «Ghibli», режиссер X. Миядзаки, 2008.

3.5. Примерный режим и распорядок дня

Режим дня в МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" предусматривает рациональное чередование отрезков сна и бодрствования в соответствии с физиологическими обоснованиями, обеспечивает хорошее самочувствие и активность ребенка, предупреждает утомляемость и перевозбуждение.

Режим и распорядок дня установлены с учетом требований СанПиН 1.2.3685-21, условий реализации программы ДОО, потребностей участников образовательных отношений.

Основными компонентами режима в МБДОУ "Котовский ДС "Облачко" являются: сон, пребывание на открытом воздухе (прогулка), образовательная деятельность, игровая деятельность и отдых по собственному выбору (самостоятельная деятельность), прием пищи, личная гигиена. Содержание и длительность каждого компонента, а также их роль в определенные возрастные периоды закономерно изменяются, приобретая новые характерные черты и особенности.

Продолжительность дневной суммарной образовательной нагрузки для детей дошкольного возраста, условия организации образовательного процесса должны соответствовать требованиям, предусмотренным СанПиН 1.2.3685-21 и СП 2.4.3648-20.

Режим дня строится с учетом сезонных изменений. В теплый период года увеличивается ежедневная длительность пребывания детей на свежем воздухе, образовательная деятельность переносится на прогулку (при наличии условий)

Группы полного дня:

- первая младшая группа (от 2 лет до 3 лет) (п.35.16. ФОП ДО);
- вторая младшая группа (от 3 лет до 4 лет) (п.35.17. ФОП ДО);
- старшая группа (от 5 лет до 6 лет) (п.35.17. ФОП ДО);
 - подготовительная группа (от 6 лет до 7 лет) (п.35.17. ФОП ДО);

Требования и показатели организации образовательного процесса и режима дня

Показатель	Возраст	Норматив			
Требования к организации образовательного процесса					
Начало занятий не ранее	все возрасты	8.00			
Окончание занятий, не позднее	все возрасты	17.00			
Продолжительность занятия для детей	от 1,5 до 3 лет	10 минут			
дошкольного возраста, не более	от 3 до 4 лет	15 минут			
	от 4 до 5 лет	20 минут			
	от 5 до 6 лет	25 минут			
	от 6 до 7 лет	30 минут			
Продолжительность дневной суммарной	от 1,5 до 3 лет	20 минут			
образовательной нагрузки для детей	от 3 до 4 лет	30 минут			
дошкольного возраста, не более	от 4 до 5 лет	40 минут			
	от 5 до 6 лет	50 минут или 75 минут			
		при организации			
		1 занятия после			
		дневного сна			
	от 6 до 7 лет	90 минут			
Продолжительность перерывов между	все возрасты	10 минут			
занятиями, не менее					
Перерыв во время занятий для гимнастики,	все возрасты	2-х минут			
не менее					
Показатели орган	изации режима дня				
Продолжительность ночного сна не менее	1-3 года	12 часов			
	4-7 лет	11 часов			

Продолжительность дневного сна, не	1-3 года	3 часа
менее	4-7 лет	2,5 часа
Продолжительность прогулок, не менее	для детей до 7 лет	3 часа в день
Суммарный объем двигательной	все возрасты	1 час в день
активности, не менее		
Утренний подъем, не ранее	все возрасты	7 ч 00 минут
Утренняя зарядка, продолжительность, не	до 7 лет	10 минут
менее		

Таблица.

Количество приемов пищи в зависимости от режима функционирования организации и режима обучения

Вид организации	Продолжительность, либо время нахождения ребёнка в организации	Количество обязательных приемов пищи
Дошкольная	12 часов	завтрак, второй завтрак, обед, полдник и
образовательная		ужин
организация		

Режим дня для групп раннего возраста на холодный период

		_	
Режимный	Начало	Окончание	
момент			
Совместная деятельность со взрослым /		1 час	
Самостоятельная деятельность	7.00	8.00	
Приём пищи (завтрак)	20 минут		
, , ,	8.00	8.20	
Совместная деятельность со взрослым /	1	час 10 минут	
Самостоятельная деятельность	8.20	9.30	
Приём пищи (второй завтрак)	10	минут	
, , ,	9.30	9.40	
Прогулка	2	2 часа	
	9.40	11.40	
Приём пищи (обед)	40 минут		
	11.40	12.00	
Дневной сон	3 часа		
	12.00	15.00	
Приём пищи <i>(полдник)</i>	30 минут		
присм пищи (полонак)	15.00	15.30	
Совместная деятельность со взрослым /		30 минут	
Самостоятельная деятельность	15.30	16.00	
Прогулка		1 час	
	16.00	17.00	

Приём пищи <i>(ужин)</i>	30 минут		
	17.00	17.30	
Совместная деятельность со взрослым /		1 час	
Самостоятельная деятельность	17.30	19.00	

Режим дня для групп раннего возраста на тёплый период

Режимный	Начало	Окончание	
момент			
Совместная деятельность со взрослым /		1 час	
Самостоятельная деятельность (на улице)	7.00	8.00	
Приём пищи (завтрак)	20) минут	
	8.00	8.20	
Совместная деятельность со взрослым /	1	час 10 минут	
Самостоятельная деятельность (на улице)	8.20	9.30	
Приём пищи (второй завтрак)	10) минут	
	9.30	9.40	
Прогулка		2 часа	
	9.40	11.40	
Приём пищи (обед)	40 минут		
	11.40	12.00	
Дневной сон	3 часа		
	12.00	15.00	
Приём пищи <i>(полдник)</i>	30 минут		
	15.00	15.30	
Совместная деятельность со взрослым /	30 минут		
Самостоятельная деятельность (на улице)	15.30	16.00	
Прогулка		1 час	
	16.00	17.00	
Приём пищи <i>(ужин)</i>	30) минут	
	17.00	17.30	
Совместная деятельность со взрослым /		1 час 30 минут	
Самостоятельная деятельность (на улице)	17.30	19.00	

Режим дня для групп дошкольного возраста на холодный период

на холодный период				
<mark>Режимный</mark>	Начало	Окончание		
<mark>момент</mark>				
Совместная деятельность со взрослым /	1 час	1 час 30 минут		
Самостоятельная деятельность	7.00	8.30		
Приём пищи (завтрак)	20	минут		
	8.30	8.50		
Совместная деятельность со взрослым /	1	1 час 20 минут		
Самостоятельная деятельность	08.50	10.10		
Приём пищи (второй завтрак)	10 минут			
, , ,	10.10	10.20		
Совместная деятельность со взрослым /		40 минут		
Самостоятельная деятельность	10.20	11.00		
Прогулка	1 час 20 минут			
	11.00	12.		
		00		
Приём пищи (обед)	30	минут		
	12.00	12.30		

Дневной сон	2 часа 3	0 минут
	12.40	15.10
Приём пищи <i>(полдник)</i>	20) минут
	15.30	15.50
Совместная деятельность со взрослым /		20 минут
Самостоятельная деятельность	15.50	16.10
Прогулка	5	0 минут
	16.10	<mark>17.00</mark>
Приём пищи <i>(ужин)</i>	30) минут
	17.00	<mark>17.30</mark>
Прогулка		<mark>1 час</mark>
	<mark>17.30</mark>	<mark>18.30</mark>
Совместная деятельность со взрослым /	30) <mark>Минут</mark>
Самостоятельная деятельность	<mark>18.30</mark>	<mark>19.00</mark>

Режим дня для групп дошкольного возраста на тёплый период

Режимный момент	Начало	Окончание	
Совместная деятельность со взрослым /	1	L час 30	
Самостоятельная деятельность (на улице)	7.00	МИН	
., , , ,	7.00	8.30	
Приём пищи (завтрак)		20 минут	
	8.30	8.50	
Совместная деятельность со взрослым /		1 час 10 минут	
Самостоятельная деятельность (на улице)	8.50	10.00	
Приём пищи (второй завтрак)		0 минут	
	10.00	10.10	
Совместная деятельность со взрослым /		50 минут	
Самостоятельная деятельность (на улице)	10.10	11.00	
Прогулка		1 час 20 минут	
	11.00	12.00	
Приём пищи <i>(обед)</i>		0 минут	
	12.00	12.40	
Дневной сон	2 часа 30 минут		
	12.40	15.10	
Приём пищи <i>(полдник)</i>		0 минут	
	15 20	15.50	
Carriagness and an arrange of the state of t	30	20 минут	
Совместная деятельность со взрослым /	15.50	16.10	
Самостоятельная деятельность (на улице)	50 минут		
Прогулка	16.10	17.00	
		0 минут	
Приём пищи <i>(ужин)</i>	17.00	17.30	
Совместная деятельность со взрослым /		0 минут	
Самостоятельная деятельность (на улице)			
	17.30	18.00 1 час	
Прогулка	18.00	19.00	
	20.00	25.00	

Согласно пункту 2.10 СП 2.4.3648-20 в МБДОУ соблюдаются следующие требования к организации образовательного процесса и режима дня:

- режим двигательной активности детей в течение дня организуется с учётом возрастных особенностей и состояния здоровья;

во время занятий, гимнастики для глаз, обеспечивается контроль за осанкой, в т.ч., во время письма, рисования и использования электронных средств обучения;

- физкультурные, физкультурно-оздоровительные мероприятия, массовые спортивные мероприятия, туристские походы, спортивные соревнования организуются с учётом возраста, физической подготовленности и состояния здоровья детей. МБДОУ обеспечивает присутствие медицинских работников на спортивных соревнованиях и на занятиях в плавательных бассейнах;
- возможность проведения занятий физической культурой и спортом на открытом воздухе, а также подвижных игр, определяется по совокупности показателей метеорологических условий (температуры, относительной влажности и скорости движения воздуха) по климатическим зонам. В дождливые, ветреные и морозные дни занятия физической культуропроводятся в спортивном зале.

3.6. Календарный план воспитательной работы (традиционные события, праздники, мероприятия)

п. 36.4. ФОП ДО

ЯНВАРЬ

- -27 января: День снятия блокады Ленинграда; День освобождения Красной армией крупнейшего "лагеря смерти" Аушвиц-Биркенау (Освенцима) День памяти жертв Холокоста
- 29 января: Освобождение с. Котово от немецко-фашистских захватчиков;

ФЕВРАЛЬ

- 2 февраля: День разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Сталинградской битве
- 8 февраля: День российской науки;
- 15 февраля: День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества;
- 21 февраля: Международный день родного языка;
- 23 февраля: День защитника Отечества.
- 5 февраля 1943 года: Освобождение Старого Оскола от немецко-фашистских захватчиков; 9 февраля 1928 года родился Эдуард Иванович Григорьев, почётный гражданин Старого Оскола, основатель клуба «Поиск»;

MAPT

- 8 марта: Международный женский день;
- 18 марта: День воссоединения Крыма с Россией;
- 27 марта: Всемирный день театра.

Нет

АПРЕЛЬ

- 12 апреля: День космонавтики;
- 9 апреля 1923 года родился Василий Иванович Кукушкин, почетный гражданин Старого Оскола, участник сражения у разъезда Набокино 31 января 1943 года в составе 409-го отдельного противотанкового истребительного дивизиона 107-й стрелковой дивизии; 11 апреля 1923 года создание Старооскольского краеведческого музея; 27 апреля 1933 года из первой шахты с глубины 95м в поселке Коробково выдана на-гора первая бадья богатой руды.

МАЙ

- 1 мая: Праздник Весны и Труда;
- 9 мая: День Победы;

- 19 мая: День детских общественных организаций России;
- 24 мая: День славянской письменности и культуры.

ИЮНЬ

- 1 июня: День защиты детей;
- 6 июня: День русского языка;
- 12 июня: День России;
- 22 июня: День памяти и скорби.
- 27 июня 1988 года открытие Старооскольского художественного музея.

ИЮЛЬ

- 8 июля: День семьи, любви и верности.

5 июля 1943 года - в Старом Осколе основана служба скорой медицинской помощи. 18 июля 1943 года - открытие железной дороги Старый Оскол – Ржава, прошел первый паровоз; 27 июля 2008 года - на набережной реки Оскол открыт памятный знак-якорь «Морякам Российского флота, защитникам Отечества».

АВГУСТ

- 12 августа: День физкультурника;
- 22 августа: День Государственного флага Российской Федерации;
- 27 августа: День российского кино.

26 августа 1918 года - родилась Наталья Михайловна Гончарова — старейший мастер Старооскольской глиняной игрушки;

СЕНТЯБРЬ

- 1 сентября: День знаний;
- 3 сентября: День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом;
- 8 сентября: Международный день распространения грамотности;
- 27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников.

1593 год - основание крепости Оскол в устье р. Осколец; 1 сентября: День знаний; 8 сентября: Международный день распространения грамотности; 12 сентября 2008 года - торжественное открытие Старооскольского зоопарка; 27 сентября: День воспитателя и всех дошкольных работников.

ОКТЯБРЬ

- 1 октября: Международный день пожилых людей; Международный день музыки;
- 4 октября: День защиты животных;
- 5 октября: День учителя;

Третье воскресенье октября: День отца в России.

14 октября - День флага Белгородской области;

НОЯБРЬ

- 4 ноября: День народного единства;
- 8 ноября: День памяти погибших при исполнении служебных обязанностей сотрудников органов внутренних дел России;
- Последнее воскресенье ноября: День матери в России;
- 30 ноября: День Государственного герба Российской Федерации.

Нет

ДЕКАБРЬ

- 3 декабря: День неизвестного солдата; Международный день инвалидов;

- 5 декабря: День добровольца (волонтера) в России;
- 8 декабря: Международный день художника;
- 9 декабря: День Героев Отечества;
- 12 декабря: День Конституции Российской Федерации;
- 31 декабря: Новый год.

Календарный план воспитательной работы МБДОУ «Котовский ДС «Облачко»

Направление воспитания	Тема мероприятия	Возрастная группа	Ответственный
	01.09.23 г. – 08.09.23 г.		
Патриотическое, социальное	1 сентября — День Знаний Первая суббота сентября - День города Праздник «Детский сад ребят встречает!»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Патриотическое, познавательное	3 сентября — День окончания Второй мировой войны, День солидарности в борьбе с терроризмом Оформление постера «Взрослым и детям нужен мир на всей планете!»	старшая, подготовительная к школе	педагоги ДОУ
Патриотическое, духовнонравственное	Фотосессия «Рядом с мамой, рядом с папой»	ранний возраст	воспитатели
Патриотическое, эстетическое	Выставка творческих работ «Отдаю сердце родному городу»	вторая младшая	воспитатели
Патриотическое, эстетическое	Виртуальная экскурсия в художественный музей «Удивительное рядом»	средняя	воспитатели
Патриотическое,	Социально значимая акция	старшая	воспитатели

трудовое	«Мы – за чистый город!»		
Патриотическое, физическое и оздоровительное	Легкоатлетический забег «Воспитанники «Росинки» – будущее Старого Оскола!»	подготовительная к школе	инструктор по физической культуре
Патриотическое, эстетическое	Конкурс чтецов «С Днем рождения, любимый город!»	средняя, старшая, подготовительная к школе	музыкальный руководитель
Патриотическое, познавательное	Участие в конкурсе творческих работ «Учителями славится Россия»	все возрастные группы	воспитатели
Познавательное, духовно-нравственное	8 сентября — Международный день распространения грамотности Игровой час «Хочу все знать» 11.09.23 г.— 22.09.23 г.	все возрастные группы и компенсирующие	педагоги ДОУ
Социальное,	Рейд помощи	ранний возраст,	педагог-

трудовое	«Дари добро»	подготовительная к школе	психолог
Социальное, эстетическое	Музыкальный досуг «Дружба – это я и ты»	вторая младшая	музыкальный руководитель
Социальное, духовно- нравственное	Фотовыставка «Дружба начинается с улыбки»	средняя	воспитатели
Социальное, физическое и оздоровительное	Туристический поход «Дружба крепкая, не сломается»»	старшая	инструктор по физической культуре
Социальное,	Квест-игра	подготовительная к	воспитатели

познавательное	«Секреты Дружбы»	школе			
25.09.23 г. – 06.10.23 г.	25.09.23 г. – 06.10.23 г.				
Эстетическое, познавательное	27 сентября — День воспитателя и всех дошкольных работников Оформление газеты «От всей души!»	все возрастные группы и компенсирующие	педагоги ДОУ		
Физическое и оздоровительное, социальное	Бюро добрых услуг «Давайте поиграем»	ранний возраст, старшая	Педагог психолог		
Физическое и оздоровительное, трудовое	Игра-путешествие «Я б в пожарные пошел, пусть меня научат»	вторая младшая	воспитатели		
Физическое и оздоровительное, трудовое	Гость группы «Мой папа - полицейский»	средняя	воспитатели		
Физическое и оздоровительное, эстетическое	Театральная студия «Приезжайте в теремок, потушите огонек»	старшая	музыкальный руководитель		
Физическое и оздоровительное, социальное	Агитбригада «Ради жизни на земле соблюдайте ПДД!»	подготовительная к школе	воспитатели		
Физическое и оздоровительное, социальное	Социально значимая акция «Засвети себя! Засвети ребенка!»	все возрастные группы	воспитатели		
Физическое и оздоровительное, патриотическое	Участие во 2-ом этапе XV Спартакиады городских дошкольных образовательных организаций Старооскольского городского округа	старшая, подготовительная к школе	инструктор по физической культуре		

Социальное,	1 октября – Международный	все возрастные	музыкальный
эстетическое	день пожилых людей;	группы	руководитель
	Международный день музыки		
	Онлайн-концерт «Примите		
	наши поздравления!»		
	. 1		
Познавательное,	4 октября – День защиты	все возрастные	педагоги ДОУ
духовнонравственное	животных	группы	
	Социально значимая акция		
	«В зоопарке ждут подарки»		
Социальное,	5 октября – День учителя	все возрастные	педагоги ДОУ
познавательное	Выставка открыток	группы	, ,
	«С благодарностью!»		
09.10.23 г. – 20.10.23 г.			
09.10.23 F. – 20.10.23 F.		- T	
Познавательное,	Выставка творческих работ	ранний возраст	воспитатели
эстетическое	«Краски осени»		
Познавательное,	Конкурс	вторая младшая	воспитатели
эстетическое	декоративноприкладного		
	творчества «Дары		
	осени»		
Познавательное,	Экологический десант	средняя	воспитатели
трудовое	«Эколята – защитники		
	природы»		
Порморожани мор		оториная	DO ONLY TOTAL MA
Познавательное, патриотическое	Викторина	старшая	воспитатели
nurphorn reekee	«Осенний марафон»		
Познавательное,	Фестиваль игр «Осенние забавы»	подготовительная к	инструктор по
физическое и оздоровительное	заџавы»	школе	физической культуре
			0 01
Познавательное,	Праздник «Осенины»	все возрастные	музыкальный
эстетическое		группы	руководитель

Познавательное,	Участие детей в научно	старшая,	воспитатели
социальное	практической конференции «Виват, таланты!»	подготовительная к школе	
Патриотическое, познавательное	14 октября — День флага Белгородской области Творческая мастерская «Флаг Белгородской области — наша Гордость»	средняя, старшая, подготовительная к школе	педагоги ДОУ
Физическое и оздоровительное, социальное	Третье воскресенье октября — День отца в России Спортивно-игровой досуг «Супер папа!»	все возрастные группы	инструктор по физической культуре
23.10.23 г. $-03.11.23$ г.			
Патриотическое, познавательное	Посиделки «Когда все дома»	ранний возраст, вторая младшая	Педагог психолог
Патриотическое, познавательное	Интерактивная игра «Путешествие с Белогором и Белогорочкой»	средняя	воспитатели
Патриотическое, физическое и оздоровительное	Встреча с интересными людьми «Спортивная гордость Старого Оскола»	старшая	инструктор по физической культуре
Патриотическое,	Участие в конкурсе	подготовительная к	музыкальный

Патриотическое, эстетическое	Участие в конкурсе вокалистов «Солнечный круг»	подготовительная к школе	музыкальный руководитель
Патриотическое, духовнонравственное	4 ноября – День народного единства Флешмоб «Когда мы едины – мы непобедимы!»	средняя, старшая, подготовительная к школе	воспитатели
06.11.23 г. – 17.11.23 г.			

Патриотическое,	8 ноября – День памяти	средняя,	воспитатели
познавательное	погибших при исполнении служебных обязанностей	старшая,	
	сотрудников органов внутренних дел России Беседа	школе	
	«Наша служба и опасна и трудна»		
Познавательное, эстетическое	Музыкальная гостиная «Чей голос лучше»	ранний возраст, вторая младшая	музыкальный руководитель
Познавательное, патриотическое	Конкурс «Кормушка для пичужки»	средняя	воспитатель
Познавательное, патриотическое	Литературный вечер «Михаил Пришвин о животных»	старшая	воспитатели
Познавательное, патриотическое	КВН «Вокруг света»	подготовительная к школе	воспитатели
20.11.23 г. – 01.12.23 г.			
Социальное, физическое и оздоровительное	Игра-забава «Домик для Лунтика»	ранний возраст, вторая младшая	инструктор по физической культуре
Социальное, духовнонравственное	Творческая мастерская «Сюрприз для мамы»	средняя	воспитатель
Социальное, духовнонравственное	Последнее воскресенье ноября – День матери в России Конкурс творческих работ «Мама, милая моя»	все возрастные группы	педагоги ДОУ музыкальный руководитель
Социальное, эстетическое	Благотворительный концерт «Мама жизнь подарила»	старшая	музыкальный руководитель
Социальное, физическое и оздоровительное	Флешмоб «Мама – главное слово»	подготовительная к школе	инструктор по физической культуре

Познавательное,	Конкурс исследовательских	старшая,	воспитатель
социальное	работ и творческих проектов «Я – исследователь»	подготовительная к школе	
Познавательное	30 ноября – День	средняя,	воспитатели
патриотическое	Государственного герба	старшая,	
	Российской Федерации Викторина	подготовительная к школе	

	«Символы России»		
04.12.23. – 15.12.23 г.			<u> </u>
Патриотическое, духовнонравственное	3 декабря — День неизвестного солдата Видео презентация «Есть память, которой не будет конца» 3 декабря — Международный день инвалидов Социально значимая акция «Ладошка доброты»	средняя, старшая, подготовительная к школе	воспитатели
Социальное, патриотическое	5 декабря — День добровольца (волонтера) в России Фотовыставка «Волонтеры «Росинки»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Эстетическое, духовно- нравственное	8 декабря — Международный день художника Челленжд «Я - художник»	все возрастные группы	педагоги ДОУ

Познавательное,	Онлайн-выставка «Парад	ранний возраст,	воспитатели
эстетическое	Снеговиков»	вторая младшая	
Познавательное, трудовое	Марафон полезных дел	средняя	воспитатели
	«Птичья столовая»		
Познавательное,	Спортивное развлечение	старшая	инструктор по
физическое и	«Снежные баталии»		физической
оздоровительное			культуре
Познавательное,	Выставка творческих	подготовительная к	воспитатель
эстетическое	работ «Зимняя сказка»	школе	
Познавательное,	9 декабря – День Героев	старшая,	музыкальный
патриотическое	Отечества	подготовительная к	руководитель
	Музыкальная гостиная	школе	
	«Гордимся славою»		
Познавательное,	12 декабря – День	старшая,	воспитатели
патриотическое	Конституции Российской	подготовительная к	
	Федерации	школе	
	Викторина «Я имею		
	право»		
18.12.23 г. – 29.12.23 г.			
Духовно-нравственное,	Оформление альбома	ранний возраст,	воспитатели
эстетическое	«Новогодние традиции»	вторая младшая	
Духовно-нравственное,	Ярмарка «Новогодние	средняя,	педагогпсихолог
трудовое	игрушки»	старшая	
Духовно-нравственное,	Час поэзии	подготовительная к	воспитатели
эстетическое	«Зимушка-красавица» в	школе	
	Центральной библиотеке		
	им. А. С. Пушкина		

Духовно-нравственное,	Участие в конкурсе	все возрастные	воспитатели
трудовое	декоративно-прикладного	группы	
	творчества		

Духовно-правственное, за декабря — Новый год праздник (Новый год у ворот» Все возрастные группы руководитель праздник (Новый год у ворот» Почавательное, остетическое Народные гуляния группы Все возрастные группы Руководитель руководитель Познавательное, потроск «Самый стильный Снеговик!» Познавательное, патриотическое Лаборатория экспериментов «Чудеса Природы» Познавательное, оздоровительное Игровая программа «Защитники природы» Старшая подготовительная к инструктор по физической культуре Познавательное, социальное Викторина «Что? Где? Когда?» Познавательное, патриотическое Экскурсия подготовительная к инструктор по мистерия (Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» Подготовительная к пколе (Невы снятия блокады День памяти жертв Колокоста фотовыставка «Кадры, обожженные войной» Кадры, обожженные войной»			T	
Духовно-правственное, эстетическое Праздник «Новый год у ворот» 109.01.24 г. – 19.01.24 г. Духовно-правственное, эстетическое Камый построск «Самый построк «Парироды» в построк «Парироды» в построк «Парироды» в мКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое познавательное Парироды в мКУК «Старооскольский краеведческий музей» 27 япваря — Старшая, подготовительная к постровнавательное Познавательное Познавательное Познавательное Познавательное Познавательное Познавательное Познавательное Парироды в мКУК «Старооскольский краеведческий музей» 27 япваря — Старшая, подготовительная к постровнательная к по		* ' '		
Праздник Праздник Праздник Праздник Праздник Повый год у ворот» Руководитель Повывательное, патриотическое Природы» Познавательное, патриотическое Викторина «Что? Где? социальное патриотическое Париотическое познавательное, патриотическое Патриотическое Париотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотич		Мороза»		
Праздник Праздник Праздник Праздник Праздник Повый год у ворот» Руководитель Повывательное, патриотическое Природы» Познавательное, патриотическое Викторина «Что? Где? социальное патриотическое Париотическое познавательное, патриотическое Патриотическое Париотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотич				
Праздник Праздник Праздник Праздник Праздник Повый год у ворот» Руководитель Повывательное, патриотическое Природы» Познавательное, патриотическое Викторина «Что? Где? социальное патриотическое Париотическое познавательное, патриотическое Патриотическое Париотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотическое Руксурсия подготовительная к париотическое патриотическое патриотич	Луховио-ипарственное	31 лекабря — Новый гол	DCE DOODSCTULIE	MASTIKALITII
О9.01.24 г. — 19.01.24 г.	1	*	-	•
О9.01.24 г. – 19.01.24 г.	SCICIM ICCROC	Приздинк	Труппы	руководитель
Духовно-нравственное, остатическое		«Новый год у ворот»		
эстетическое «Святки-Колядки» группы руководитель Познавательное, трудовое Конкурс снежных построек «Самый стильный Снеговик!» Познавательное, патриотическое поздоровительное Познавательное, социальное Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Памятники природы» Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Париотическое, познавательное Познавательн	09.01.24 г. – 19.01.24 г.			
эстетическое «Святки-Колядки» группы руководитель Познавательное, трудовое Конкурс снежных построек «Самый стильный Снеговик!» Познавательное, патриотическое поздоровительное Познавательное, социальное Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Памятники природы» Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Париотическое, познавательное Познавательн	Духовно-нравственное,	Народные гуляния	все возрастные	музыкальный
трудовое построек «Самый стильный Снеговик!» Познавательное, патриотическое Яборатория экспериментов «Чудеса Природы» Познавательное, физическое и оздоровительное Явиторина «Что? Где? Когда?» Познавательное, социальное Ямкурсия подготовительная к магриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	1 2	•	-	•
трудовое построек «Самый стильный Снеговик!» Познавательное, патриотическое Яборатория экспериментов «Чудеса Природы» Познавательное, физическое и оздоровительное Явиторина «Что? Где? Когда?» Познавательное, социальное Ямкурсия подготовительная к магриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные				
Познавательное, патриотическое Познавательное, оздоровительное Познавательное, физическое и оздоровительное Познавательное, социальное Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Патриотическое Патриотическое Патриотическое Познавательное, патриотическое Патриотическое Познавательное, познавательное, подготовительная к к краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное Познавательное Познавательное Познавательное, познавательное, познавательное Познав	Познавательное,	Конкурс снежных	все возрастные	воспитатели
Познавательное, патриотическое Познавательное, патриотическое Познавательное, одиальное Познавательное, отпатриотическое Патриотическое Патриотическое Патриотическое Познавательное, одиальное Познавательное, одиальное Познавательное, одиальное Познавательное, патриотическое Патриотическое Патриотическое Патриотическое, познавательное Познавательное Познавательное, познавательное, патриотическое Патриотическое Патриотическое, познавательное Познаватель	трудовое		группы	
патриотическое Природы» вторая младшая программа средняя инструктор по физическое и оздоровительное Викторина «Что? Где? старшая воспитатели Познавательное, социальное Когда?» старшая воспитатели Познавательное, патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. — 02.02.24 г. День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные		стильный Снеговик!»		
патриотическое Природы» вторая младшая программа средняя инструктор по физическое и оздоровительное Викторина «Что? Где? старшая воспитатели Познавательное, социальное Когда?» старшая воспитатели Познавательное, патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. — 02.02.24 г. День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	Познавательное.	Лаборатория	ранний возраст.	воспитатели
Познавательное, физическое и оздоровительное Викторина «Что? Где? когда?» Викторина «Что? Где? когда подготовительная к музей» Воспитатели Воспитатели Воспитатели Воспитатели Педагог психолог школе Патриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	ĺ		-	2001111101
Познавательное, физическое и оздоровительное Познавательное, социальное Познавательное, социальное Познавательное, патриотическое Патриотическое Познавательное, познавательное, познавательное Познавательное, патриотическое Познавательное, познавательное, познавательное Познавательное Познавательное, познавательное Позн	1		1	
физическое и оздоровительное Познавательное, социальное Викторина «Что? Где? когда?» Викторина «Что? Где? когда?» Викторина «Что? Где? когда?» Викторина «Что? Где? когда?» Воспитатели Воспитатели Познавательное, «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» Воспитатели Татриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные				
ОЗДОРОВИТЕЛЬНОЕ ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ, СОЦИАЛЬНОЕ ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ, ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ПАТРИОТИЧЕСКОЕ, ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ, ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ, ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ ТАТРИОТИЧЕСКОЕ, ПОЗНАВАТЕЛЬНОЕ День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв ХОЛОКОСТА ФОТОВЫСТАВКА «Кадры, обожженные	·		средняя	инструктор по
Познавательное Когда?» Викторина «Что? Где? старшая воспитатели Познавательное, подготовительная к подготовительная к краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное Познавательное 27 января — старшая, подготовительная к подготовительная к краеведческий музей» Старшая, подготовительная к подготовительная к подготовительная к подготовительная к подготовительная к миколе День снятия блокады день памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	*	«Защитники природы»		физической
Социальное Когда?» Познавательное, патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	оздоровительное			_
Социальное Когда?» Познавательное, патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные				
Познавательное, патриотическое 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное Познавательное 27 января — старшая, подготовительная к пколе День снятия блокады ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные		_	старшая	воспитатели
патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное 27 января — старшая, подготовительная к Пенинграда подготовительная к Школе День снятия блокады подготовительная к Школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	социальное	Когда?»		
патриотическое «Памятники природы» в МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное 27 января — старшая, подготовительная к Пенинграда подготовительная к Школе День снятия блокады подготовительная к Школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	Познавательное,	Экскурсия	подготовительная к	Педагог психолог
МКУК «Старооскольский краеведческий музей» 22.01.24 г. – 02.02.24 г. Патриотическое, познавательное 27 января — старшая, подготовительная к школе День снятия блокады Ленинграда подготовительная к школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	патриотическое		школе	
Краеведческий музей»				
22.01.24 г. – 02.02.24 г. 27 января — старшая, подготовительная к подготовительная		_		
Патриотическое, познавательное День снятия блокады подготовительная к школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные		краеведческии музеи»		
познавательное День снятия блокады Ленинграда День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	22.01.24 г. – 02.02.24 г.	,		
День снятия блокады подготовительная к Ленинграда школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	Патриотическое,	27 января –	старшая,	воспитатели
Ленинграда школе День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные	познавательное	Пент спатна блокови	полготорители нед и	
День памяти жертв Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные				
Холокоста Фотовыставка «Кадры, обожженные		ленин рада	школе	
Фотовыставка «Кадры, обожженные		День памяти жертв		
«Кадры, обожженные		Холокоста		
		Фотовыставка		
воинои»		-		
		воинои»		

Физическое и оздоровительное, социальное	Игровой марафон «Мой веселый, звонкий мяч»	ранний возраст, старшая	воспитатели
Физическое и оздоровительное, социальное	Выставка фото- коллажей «Видите - стараемся, спортом занимаемся!»	вторая младшая, средняя	воспитатели
Физическое и оздоровительное, социальное	Экскурсия «Спортивные объекты Старого Оскола»	старшая	инструктор по физической культуре
Физическое и оздоровительное, познавательное	Шахматный турнир «Юные шахматисты»	подготовительная к школе	воспитатели
Физическое и оздоровительное, эстетическое	Участие детей в хореографическом конкурсе «Веселая радуга»	старшая, подготовительная к школе	музыкальный руководитель
Патриотическое,	2 февраля —	старшая,	воспитатели
ознавательное	День разгрома советскими войсками немецкофашистских войск в Сталинградской битве Ситуативный разговор «Непобедимый Сталинград»	подготовительная к школе	
05.02.24. – 16.02.24 г.			
Патриотическое, познавательное	5 февраля – День освобождени Старого Оскола от немецко фашистски захватчиков Квест-игра «По дороге Памяти»	подготовительная	воспитатели
Физическое и оздоровительное, патриотическое	Олимпиада по плаванию	старшая, подготовительная школе	инструктор по физической культуре

осциальное науки исследователей «Экспериментариум» Трудовое, социальное Игровая программа «Фокусы Клоуна Ириски» гаршая профессий» Трудовое, познавательное профессий» Трудовое, социальное грудовой десант «Чистые участки Росинки» Трудовое, социальное грудовой десант «Чистые участки Росинки» Трудовое, познавательное подготовительная к кондитер» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, остарывах постановок «Сказочный экспресе» подпотовительная к подготовительная к подготовительнае к подготовительнае к подготовительнае к подгот	Познавательное,	8 февраля – День российской	все возрастные	педагоги ДОУ
Паборатория маленьких исследователей «Экспериментариум» Трудовое, социальное Игровая программа «Фокусы Клоупа Ириски» Трудовое, познавательное Педагог профессий» Трудовое, социальное Рудовой десант «Чистые участки Росинки» Трудовое, познавательное Кондитер» Трудовое, познавательное «Профессий» Прудовое, познавательное «Профессий родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Спорфессии родителей» Трудовое, познавательное Патритическое чеатральных постановок «Сказочный экспресс» Патриотическое, познавательное Патриотическое, познавательное Патриотическое, познавательное Поста трушны подготовительная к		* * · · · · *	-	педагоги до э
песледователей («Экспериментариум» педагот пеихолот Педагот пеи	Социальное	naykii	1 pyllingi	
Трудовое, социальное Игровая программа «Фокусы Клоуна Ириски» Воспитатели Росинки» Старшая Воспитатели Воспитатели Росинки» Подготовительная к Моланавательное Потст группы «Моя мама — Кондитер» Выставка альбомов и лупбуков (Поуновес, иПрофессии родителей» Выставка альбомов и лупбуков (Поуновескии родителей» Выставка альбомов и лупбуков (Поуновескии родителей» Выставка альбомов и лупбуков (Поуновескии родителей» Воспитатели Группы Воспитатели Группы Воспитатели Группы Воспитатели Группы Воспитатели Группы Воспитатели Группы Подготовительная к ипколе Патриотическое				
Трудовое, социальное Игровая программа «Фокусы Клоупа Ириски» Воспитатели Вограя младшая Воспитатели Вторая младшая Воспитатели Педагог профессий» Старшая Воспитатели Воспитатели Рудовое, социальное Кондитер» Выставка альбомов и лэпбуков познавательное «Профессии родителей» Выставка альбомов и лэпбуков познавательное «Профессии родителей» Воспитатели Пиколе Воспитатели Пиколе Выставка альбомов и лэпбуков познавательное «Профессии родителей» Воспитатели Пиколе Воспитатели Воспитатели Пиколе Воспитатели Пиколе Воспитатели Воспитатели Пиколе Воспитатели Воспитатели Воспитатели Пиколе Воспитатели Воспитатели Пиколе Воспитатели Восп		исследователей		
Клоуна Ириски» Вторая младшая		«Экспериментариум»		
Трудовое, познавательное профессий» Трудовое, социальное трудовой десант «Чистые участки Росинки» Трудовое, познавательное	Трудовое, социальное		-	воспитатели
Познавательное профессий» Трудовое, социальное участки Росинки» Трудовое, познавательное Кондитер» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, остаршая, подготовительная к пруппы подготовительная к подготовительнам к подготовитель		Клоуна Ириски»	вторая младшая	
Познавательное профессий» Трудовое, социальное участки Росинки» Трудовое, познавательное Кондитер» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, познавательное «Профессии родителей» Трудовое, остаршая, подготовительная к пруппы подготовительная к подготовительнам к подготовитель	Трудовое,	Интерактивная игра «Город	средняя	Педагог
участки Росинки» Трудовое, познавательное Трудовое, познавательное Профессии родителей» Трудовое, познавательное Трудовое, познавательное Трудовое, отарплая, подготовительная к	познавательное			психолог
участки Росинки» Трудовое, познавательное Трудовое, познавательное Профессии родителей» Трудовое, познавательное Трудовое, познавательное Трудовое, отарплая, подготовительная к	T.	T. V 11		
Трудовое, познавательное Кондитер» подготовительная к имоле познавательное Кондитер» познавательное Кондитер» познавательное Кондитер» познавательное Кондитер» познавательное Кондитер пруппы подготовительная к имузыкальный руководитель подготовительная к имоле подготовительная к имоле познавательное позн	Трудовое, социальное		старшая	воспитатели
Познавательное кондитер» школе Трудовое, познавательное «Профессии родителей» поднавательное «Профессии родителей» Трудовое, эстетическое театральных постановок «Сказочный экспресс» поднавательное поднавательное познавательное позначимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. − 07.03.24 г. Духовно правственное, эстетическое педагоги доу педагоги до		участки Росинки»		
Познавательное кондитер» школе Трудовое, познавательное «Профессии родителей» поднавательное «Профессии родителей» Трудовое, эстетическое театральных постановок «Сказочный экспресс» поднавательное поднавательное познавательное позначимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. − 07.03.24 г. Духовно правственное, эстетическое педагоги доу педагоги до	Трудовое,	Гость группы «Моя мама –	подготовительная к	воспитатели
Познавательное «Профессии родителей» группы Трудовое, эстетическое театральных постановок «Сказочный экспресс» подготовительная к подготовитель	познавательное	кондитер»	школе	
Познавательное «Профессии родителей» группы Трудовое, эстетическое театральных постановок «Сказочный экспресс» подготовительная к подготовитель	Т	D		
Трудовое, эстетическое Участие в конкурсе театральных постановок «Сказочный экспресс» подготовительная к подготовительного к подготовительного к подготовительного к подготовительного к подготовительного к подготовительног			_	воспитатели
эстетическое театральных постановок «Сказочный экспресс» подготовительная к школе подготовительная к школе подготовительная к школе подготовительная к школе подготовительная к школе подготовительная к подготовительная к подготовительная к подготовительная к подготовительная к школе подготовительная к школе педагоги ДОУ группы пед	познавательное	«профессии родителеи»	группы	
«Сказочный экспресс» Патриотическое, познавательное 15 февраля — День памяти о россиянах, исполнявших старшая, служебный долг за пределами Отечества Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. — 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое 21 февраля — Все возрастные группы Международный день родного языка Развлечение «Родной язык — наше богатство»	Трудовое,	Участие в конкурсе	старшая,	музыкальный
Патриотическое, познавательное 15 февраля – День памяти о россиянах, исполнявших старшая, служебный долг за пределами Отечества Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. – 07.03.24 г. 21 февраля - Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство» педагоги доу средняя, старшая, подготовительная к школе педагоги ДОУ геней день родного педагоги ДОУ группы педагог	эстетическое	театральных постановок		руководитель
Патриотическое, познавательное 15 февраля — День памяти о россиянах, исполнявших старшая, служебный долг за пределами Отечества Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. — 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое Развлечение «Родной язык — наше богатство» воспитатели старшая, подготовительная к школе все возрастные группы педагоги ДОУ педагоги ДОУ		(Cropoliti ii profince))		
познавательное россиянах, исполнявших старшая, подготовительная к школе Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. — 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык — наше богатство»		«Сказочный экспресс»	школе	
старшая, подготовительная к школе 19.02.24 г. – 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое 21 февраля - Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»	Патриотическое,	15 февраля – День памяти о	средняя,	воспитатели
служебный долг за пределами Отечества Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. – 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»	познавательное	россиянах, исполнявших	omanyyo g	
Отечества Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. — 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое Развлечение «Родной язык — наше богатство»			старшая,	
Социально значимая акция «Красный тюльпан» 19.02.24 г. – 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»		1	подготовительная к	
4 «Красный тюльпан» 19.02.24 г. – 07.03.24 г. Все возрастные группы Духовно нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство» «Родной язык – наше		Отечены	школе	
19.02.24 г. – 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое ———————————————————————————————————		Социально значимая акция		
19.02.24 г. – 07.03.24 г. Духовно нравственное, эстетическое ———————————————————————————————————		«Красный тюльпан»		
Духовно нравственное, эстетическое		1		
нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»	19.02.24 г. – 07.03.24 г.			
нравственное, эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»	Духовно	21 февраля -	все возрастные	педагоги ДОУ
эстетическое Международный день родного языка Развлечение «Родной язык – наше богатство»	1		_	, ,
Развлечение «Родной язык – наше богатство»	_	Международный день родного		
«Родной язык – наше богатство»		языка		
богатство»		Развлечение		
богатство»		 «Ролной язык – наше		
Духовно- 23 февраля – все возрастные педагоги ДОУ				
	Духовно-	23 февраля —	все возрастные	педагоги ДОУ

нравственное, трудовое	День защитникаОтечества Выставка поделок «Супер - папа!! Может все»	группы	
Духовно нравственное, патриотическое	Выпуск газет «С Днем Защитника Отечества!»	ранний возраст, вторая младшая	воспитатели
Духовно нравственное, физическое и оздоровительное	Спортивное развлечение «Лучше папы друга нет»	средняя	инструктор по физической культуре
Духовно нравственное, патриотическое	Выставка творческих работ «Есть такая профессия – Родину защищать»	старшая	воспитатели
Духовно нравственное, трудовое	Творческая мастерская «Подарок для папы»	подготовительная к школе	воспитатели
Духовно нравственное, социальное	Онлайн-выставка «Подарки для любимой мамочки»	ранний возраст, вторая младшая	воспитатели
Духовно нравственное, эстетическое	Выпуск газет «Мамины помощники»	средняя	воспитатели
Духовно нравственное, социальное	КВН «Бабушка блины печет, в гости внуков ждет»	старшая	Педагог психолог
Духовно нравственное, физическое и оздоровительное	Спортивное развлечение «Фитнес для мамы»	подготовительная к школе	инструктор по физической культуре
Духовно нравственное, эстетическое	8 марта — Международный женский день Праздник «8 Марта — женский день»	все возрастные группы	музыкальный руководитель

11.03.24 г. – 22.03.24 г	г.		
Познавательное, социальное	Участие в муниципальном конкурсе «#Все Знайки»	подготовительная к школе	воспитатель
Познавательное, эстетическое	Выставка совместных творческих работ «Весенняя капель»	ранний возраст	воспитатели
Познавательное, физическое и оздоровительное	Игра-забава «Тропинки Весны»	вторая младшая	инструктор по физической культуре
Познавательное, патриотическое	Игра-путешествие «По птичьим следам»	средняя	воспитатели

Познавательное, эстетическое	Концертная программа «Весеннее настроение» Детской школы искусств № 2	старшая	музыкальный руководитель
Познавательное, духовно нравственное	Посиделки «Встреча весны»	подготовительная к школе	воспитатели
Патриотическое, познавательное	18 марта – День воссоединения Крыма с Россией Выставка рисунков «Крым – наш!»	старшая, подготовительная к школе	воспитатели
25.03.24 г. – 05.04.24 г	<u>.</u>		
Эстетическое, трудовое	27 марта – Всемирный день театра Театральная мастерская «МАСКАрад»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Физическое и оздоровительное, эстетическое	Музыкальная гостиная «Песенки-чудесенки о правилах безопасности»	ранний возраст, вторая младшая	музыкальный руководитель

Физическое и	Выставка творческих работ	средняя	воспитатели
оздоровительное,	«Безопасное движение –		
эстетическое	безопасное будущее»		
	освонаеное судущее»		
Физическое и	Социально значимая акция	старшая	воспитатели
оздоровительное,	«Белая ромашка»		
социальное			
Физическое и	Марафон Безопасности	подготовительная к	инструктор по
оздоровительное,		школе	1 0
познавательное			физической
			культуре
08.04.24 г. – 19.04.24	4.		
Патриотическое,	Виртуальная экскурсия	вторая младшая	воспитатели
познавательное	«Путешествие звездочки»		
Патриотическое,	Целевая прогулка «Парк	средняя	воспитатели
познавательное	Космонавтики»		
Патриотическое,	Интерактивная игра	старшая	воспитатели
познавательное	«Космический лабиринт»		
Патриотическое,	Танцевальный вечер	подготовительная к	музыкальный
эстетическое	«Космическая дискотека»	школе	руководитель
Патриотическое,	12 апреля —	все возрастные	педагоги ДОУ
трудовое	Пому Изаморому	группы	
	День Космонавтики		
	Выставка поделок		
	«Космические просторы»		
Патриотическое,	Соревнования по аэробике	подготовительная к	инструктор по
физическое и	Poznozaman no doposine	школе	
оздоровительное			физической
сэдоровигоных			культуре
22.04.24 г. – 03.05.24	т. 4 г.	<u> </u>	
Эстетическое,	Спасательная операция	ранний возраст,	Педагог
социальное	«Книжки для малышки»		психолог
		подготовительная к	
		школе	

Эстетическое, трудовое	Виртуальная экскурсия	вторая младшая,	воспитатели
	«День открытых дверей в		

	гончарной мастерской»		
Эстетическое, духовно	Музыкальный досуг «Пасху	средняя	музыкальный
нравственное	радостно встречаем»		руководитель
Эстетическое, познавательное	Литературная игра «Знатоки сказок» в Центральной библиотеке им. А. С. Пушкина	старшая	воспитатели
Эстетическое, духовно нравственное	Выставка творческих работ «Пасхальный перезвон»	подготовительная к школе	воспитатели
Эстетическое, духовно нравственное	Участие детей в конкурсе «На крыльях слова, музыки и танца»	старшая, подготовительная к школе	воспитатели
Трудовое, познавательное	1 мая – Праздник Весны и Труда Трудовой десант «Добрый огород»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
06.05.24 г. – 17.05.24 г.			
Патриотическое, познавательное	9 мая — День Победы Социально значимая акция «Окна Победы»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Патриотическое, познавательное	Оформление альбома «Что такое День Победы?»	вторая младшая	воспитатель
Патриотическое познавательное	Развлечение «Наследники Победы»	средняя	воспитатель
Патриотическое, эстетическое	Музыкально-литературная композиция «Никто не забыт, ничто не забыто»	старшая	музыкальный руководитель
Патриотическое, физическое и оздоровительное	Туристический поход «Дорогами Победы»	подготовительная к школе	инструктор по физической культуре

Патриотическое, трудовое	Выставка творческих работ «Салюты Победы!»	старшая, подготовительная к школе	воспитатели
Патриотическое, познавательное	19 мая – День детских общественных организаций России Разговор о важном «Движение первых»	старшая, подготовительная к школе	педагоги ДОУ
20.05.24 г. – 31.05.24 г.			
Эстетическое, духовно нравственное	24 мая — День славянской письменности и культуры Игровой досуг «АБВГдейка»	средняя, старшая, подготовительная к школе	воспитатели

Физическое и оздоровительное, познавательное	Игра-забава «Советы Чистюльки»	ранний возраст	воспитатели
Физическое и оздоровительное, познавательное	Игровой марафон «Быстрее, выше, сильнее»	вторая младшая	Педагог психолог
Физическое и оздоровительное, познавательное	Социально значимая акция «За здоровьем на самокатах!»	средняя	воспитатели
Физическое и оздоровительное, познавательное	Агитбригада «Мы – за здоровый образ жизни»	старшая	воспитатели
Физическое и оздоровительное социальное	Участие в Фестивале «4Д ИГРА»	старшая, подготовительная к школе	инструктор по физической культуре
Физическое и оздоровительное, патриотическое	Участие в финале XV Спартакиады городских дошкольных образовательных организаций Старооскольского городского округа	подготовительная к школе	инструктор по физической культуре

Познавательное,	Праздник	подготовительная к	музыкальный
социальное	«В добрый путь, выпускники!»	школе	руководитель
03.06.24 г. – 07.06.24	г.		
Познавательное, социальное	1 июня — День защиты детей Праздник «Лето красное пришло, детям радость принесло»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Познавательное, социальное	Лаборатория экспериментов «Маленькие исследователи»	ранний возраст, вторая младшая	педагогпсихолог
Познавательное, трудовое	Марафон добрых дел «Добрые дела Эколят»	средняя, старшая	воспитатель
Познавательное, эстетическое	Выставка творческих работ «Здравствуй, солнечное лето!»	подготовительная к школе	воспитатели
Эстетическое, познавательное	6 июня — День русского языка Игра-путешествие «По страницам русских народных сказок»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
10.06.24 г. – 21.06.24	l r.		
Патриотическое, познавательное	12 июня – День России Флешмоб «Мы – дети твои, РоссияЙ»	старшая, подготовительная к школе	воспитатели
Патриотическое, эстетическое	Музыкальный досуг «Праздник русского платка»	ранний возраст, вторая младшая	музыкальный руководитель
Патриотическое познавательное	Шашечный турнир «Чемпионы Росинки»	средняя, старшая	инструктор по физической культуре

Патриотическое,	Экскурсия	подготовительная к	воспитатели
познавательное	«Этих дней не смолкнет слава» в МКУК «Старооскольский	школе	

	краеведческий музей»		
Патриотическое, познавательное	22 июня – День памяти и скорби Социально значимая акция «Свеча памяти»	старшая, подготовительная к школе	воспитатели
24.06.24 г. – 05.07.24 г.			
Социальное, духовнонравственное	Бюро добрых услуг «Я, ты, он, она – вместе дружная семья»	ранний возраст, подготовительная к школе	воспитатели
Социальное, физическое и оздоровительное	Спортивное развлечение «Волшебный клубочек Дружбы»	вторая младшая	инструктор по физической культуре
Социальное, духовно-	Игровой марафон «Дружба – это не подарок»	средняя	Педагог психолог
Социальное, эстетическое	Танцевальный вечер «Остров Дружбы»	старшая, подготовительная к школе	музыкальный руководитель
08.07.24 г. – 19.07.24 г.			<u> </u>
Социальное, духовнонравственное	8 июля — День семьи, любви и верности Фестиваль «Ромашковое счастье»	все возрастные группы	педагоги ДОУ
Физическое и оздоровительное, эстетическое	Игра-забава «Пузырь, Капелька и Лучик в гостях у ребят»	ранний возраст, вторая младшая	музыкальный руководитель
Физическое и оздоровительное, познавательное	Эстафеты «Солнечные лучики»	средняя	воспитатели

Физическое и	Туристический поход	старшая,	инструктор по
оздоровительное, познавательное	«Там, на неведомых	подготовительная к	физической
познавательное	дорожках»	школе	культуре
Патриотическое,	12 июля – День	средняя,	педагоги ДОУ
познавательное	Прохоровского поля –	старшая,	
	Третьего ратного поля	подготовительная к	
	России	школе	
	Виртуальная экскурсия		
	«Музеи и памятники		
	Прохоровского поля»		
22.07.24 г. – 02.08.24 г.		L	
Эстетическое,	Социально значимая акция	все возрастные	воспитатели
познавательное	«Книга в подарок»	группы	
Эстетическое,	Сказочная гостиная	ранний возраст	воспитатели
	<u> </u>		

познавательное	«Истории русских народных сказок»		
Эстетическое, познавательное	Литературный вечер «По страницам книг Владимира Сутеева»	вторая младшая	воспитатели
Эстетическое, познавательное	Викторина «Любимые сказки Корнея Чуковского»	средняя	воспитатели
Эстетическое, трудовое	Встреча с интересными людьми «Библиотекарь – хранитель творчества Александра Сергеевича Пушкина»	старшая, подготовительная к школе	Педагог психолог
05.08.24 r. - 16.08.24	г.		

П	5		ПОИ
Патриотическое,	5 августа – День освобождения	средняя,	педагоги ДОУ
познавательное	Белгорода от немецко- фашистских захватчиков	старшая,	
	Конкурс рисунков на асфальте	подготовительная к школе	
	«Праздничный салют»		
Физическое и	Игра-путешествие «Поезд	ранний возраст,	воспитатели
оздоровительное,	Безопасности»	вторая младшая	
познавательное			
Физическое и	Социально значимая акция «За	средняя	воспитатели
оздоровительное,	правилами в дорожный киоск»		
познавательное			
Физическое и	Квест-игра «Один дома»	старшая,	инструктор по
оздоровительное,		подготовительная к	физической
познавательное		школе	культуре
Ф уурууу 2000 о	12 annuara		
Физическое и оздоровительное,	12 августа —	все возрастные группы	педагоги ДОУ
познавательное	День физкультурника	Труппы	
	Марафон		
	«Поезд Здоровья»		
19.08.24 г. – 30.08.24	Γ.		1
Трудовое,	Интерактивная игра «Заботы	ранний возраст,	воспитатели
познавательное	Трудовичка»	вторая младшая	
Трудовое,	Трудовой десант	средняя	воспитатели
познавательное	иПия набла причини од		
	«Для добра трудиться – есть чем хвалиться»		
T			
Трудовое, познавательное	Посиделки	подготовительная	музыкальный руководитель
познавательное	«Самовар поставим сами, чай		руководитель
	заварим мы с цветами»		
Патриотическое	22 августа —	подготовительная к	инструктор по
физическое и	День Государственного флага	школе	физической
оздоровительное			культуре
	Российской Федерации		
	Флешмоб		
			<u> </u>

«Россия объединяет!»	

ЧАСТЬ, ФОРМИРУЕМАЯ УЧАСТНИКАМИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

3.1. Описание материально-технического обеспечения Парциальной программы

Описание материально-технического обеспечения Парциальной программы «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

представлены в Организационном разделе - п.3 стр 40

3.2. Описание обеспеченности методическими материалами и средствами обучения и воспитания

Описание обеспеченности методическими материалами и средствами обучения и воспитания представлены в Парциальной программе дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

в организационном разделе - п.3 стр. 40

3.3. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Описание организации развивающей предметно-пространственной среды представлены в Парциальной программе Здравствуй, мир Белогорья!» https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Организационном разделе - п 3.2 стр 40

3.4. Кадровые условия реализации Парциальной программы

Кадровые условия, имеющиеся в МБДОУ "Котовский ДС "Облачко", Соответствуют в полном объеме требованиям, указанным в Парциальной программе «Здравствуй, мир Белогорья!»

Реализация Парциальной программы обеспечивается полностью.

3.1. Описание материально-технического обеспечения Парциальной программы

Описание материально-технического обеспечения Парциальной программы "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" представлены в Организационном разделе – стро.24

3.2. Описание обеспеченности методическими материалами и средствами обучения и воспитания

Описание обеспеченности методическими материалами и средствами обучения и воспитания представлены в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" в Организационном разделе – стр. 24

3.3. Особенности организации развивающей предметно-пространственной среды

Описание организации развивающей предметно-пространственной среды представлены в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" в Организационном разделе стр. 24-26

3.4. Кадровые условия реализации Парциальной программы

Кадровые условия, имеющиеся в МБДОУ "Котовский ДС "Облачко", стр 26-27 требованиям, указанным в Парциальной программе "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»". стр 26-27

Реализация Парциальной программы «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»" обеспечивается полностью.

IV. КРАТКАЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ

4.1. Общая информация

Программа организации "разработана в соответствии с Федеральным государственным образовательным стандартом дошкольного образования, утв. Приказом Минобрнауки России от 17.10.2013 N 1155 (ред. от 08.11.2022) (далее – ФГОС ДО) и Федеральной образовательной программой дошкольного образования, утвержденной Приказом Министерства просвещения Российской Федерации от 25.11.2022 № 1028 (далее – ФОП ДО).

4.1. Цели и Задачи Программы

Цель – разностороннее развитие ребёнка в период дошкольного детства с учётом возрастных и индивидуальных особенностей на основе духовно-нравственных ценностей российского народа, исторических и национально-культурных традиций (п. 14.1. ФОП ДО).

1.1. Цель и задачи реализации Парциальной программы "1.3.1.Парциальная программа дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (с 3-8 лет, образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк; https://ds-oblachko-kotovo-r31.gosweb.gosuslugi.ru/svedeniya-ob-obrazovatelnoy-organizatsii/obrazovanie/

Цели и задачи парциальной программы дошкольного образования «Здравствуй, мир Белогорья!» (образовательная область «Познавательное развитие») под ред. А. А. Бучек, Л. В. Серых, О. В. Пастюк."

Цель Парциальной программы: Цель: обеспечение познавательного развития детей 3-8 лет на основе социокультурных традиций Белгородской области, с учетом индивидуальных и возрастных особенностей дошкольников, потребностей детей и их родителей.

Основные задачи: Задачи программы: 1. Развитие познавательных интересов дошкольников, любознательности и познавательной мотивации на основе социокультурных традиций Белгородской области. 2. Формирование представлений о социокультурных ценностях и традициях России и Белгородской области. 3. Развитие в игровой, познавательно-исследовательской, проектной деятельности представлений о себе и других людях, о природных богатствах и культурных достижениях Белгородской области, о труде и профессиях земляков, об историческом прошлом и настоящем Белогорья. 4. Расширение «зоны ближайшего развития» путем включения дошкольников в развивающие формы совместной деятельности со взрослыми и друг с другом с учетом социокультурных традиций Белогорья. 5. Развитие у детей способности к инициативному и самостоятельному действию по решению познавательных задач на основе социокультурных традиций Белгородской области.

Задачами Программы являются:

- 1. Обеспечение единых для Российской Федерации содержания ДО и планируемых результатов освоения образовательной программы ДО.
- 2. Приобщение детей (в соответствии с возрастными особенностями) к базовым ценностям российского народа жизнь, достоинство, права и свободы человека, патриотизм, гражданственность, высокие нравственные идеалы, крепкая семья, созидательный труд, приоритет духовного над материальным, гуманизм, милосердие, справедливость, коллективизм, взаимопомощь и взаимоуважение, историческая память и преемственность поколений, единство народов России; создание условий для формирования ценностного отношения к окружающему миру, становления опыта действий и поступков на основе осмысления ценностей.
- 3. Построение (структурирование) содержания образовательной деятельности на основе учёта возрастных и индивидуальных особенностей развития.
- 4. Создание условий для равного доступа к образованию для всех детей дошкольного возраста с учётом разнообразия образовательных потребностей и индивидуальных возможностей.
- 5. Охрана и укрепление физического и психического здоровья детей, в том числе их эмоционального благополучия.

- 6. Обеспечение развития физических, личностных, нравственных качеств и основ патриотизма, интеллектуальных и художественно-творческих способностей ребёнка, его инициативности, самостоятельности и ответственности.
- 7. Обеспечение психолого-педагогической поддержки семьи и повышение компетентности родителей (законных представителей) в вопросах воспитания, обучения и развития, охраны и укрепления здоровья детей, обеспечения их безопасности.
- 8. Достижение детьми на этапе завершения ДО уровня развития, необходимого и достаточного для успешного освоения ими образовательных программ начального общего образования (п.14.2. ФОП ДО).

Цель и задачи реализации Парциальной программы "Парциальная программа «Развитие логического и алгоритмического мышления детей 6—7 лет»"

Цель Парциальной программы: Цель Программы — знакомство старших дошкольников с элементами программирования с использованием цифровых средств (планшетов), развитие предпосылок логического и алгоритмического мышления.

Основные задачи: Задачи программы: - формирование у детей умения обращаться с планшетом, формирование элементарных навыков программирования (знание основных элементов программирования и использование этих знаний на практике — самостоятельное создание простейших программ и анимации); — развивающие задачи: развитие логических функций; формирование речи, внимания, интереса к теме развитие информатики; инициативности самостоятельности; воспитательные задачи: создание условий для воспитания трудолюбия, дисциплинированности, сосредоточенности, силы воли, терпения, настойчивости, сопереживания, коммуникабельности, умения работать в команде.

Цель и задачи реализации Парциальной программы "Парциальная программа: «Мой веселый звонкий мяч» Волошина Л.Н., Серых Л.В."

Цель Парциальной программы: Цель: способствовать полноценному физическому, психическому, социальному развитию ребенка в раннем возрасте в процессе освоения двигательного опыта в играх и упражнениях с разными видами мячей.

Основные задачи: Задачи:
формировать двигательные умения с использованием двигательных действий с мячом;
- обогащать и разнообразить двигательный опыт ребенка с мячом;
помочь детям узнать на собственном чувственном опыте свойства мяча;
воспитывать умение действовать в коллективе сверстников;
- укреплять здоровье детей и формировать навыки безопасного поведения в играх с мячом.

Программа организации включает в себя следующие разделы:

- целевой раздел раскрывает цели, задачи, принципы Программы организации, планируемые результаты освоения Программы организации, подходы к педагогической диагностике достижения планируемых результатов;
- содержательный раздел включает задачи и содержание образовательной деятельности по каждой образовательной области для всех возрастных групп обучающихся, направления задачи коррекционноразвивающей работы, рабочую программу воспитания;
- организационный раздел содержит описание психолого-педагогических и кадровых условий реализации Программы, ее материально-техническое обеспечение, примерный режим и распорядок дня в дошкольных группах, план воспитательной работы.

Дополнительный раздел представляет собой краткую презентацию Программы организации.

4.2. Возрастные и иные категории детей, на которых ориентирована Программа организации

Программа организации направлена на создание условий развития ребенка, открывающих возможности для его позитивной социализации, его личностного развития, развития инициативы и творческих способностей на основе сотрудничества со взрослыми и сверстниками и соответствующими возрасту видами деятельности (игры, познавательной и исследовательской

деятельности, в форме творческой активности, обеспечивающей художественно — эстетическое развитие ребенка); на создание развивающей образовательной среды, которая представляет собой систему условий социализации и индивидуализации детей.

Количество групп всего: 5

Количество групп для детей от 2 до 3 лет: 1 Количество групп для детей от 3 до 4 лет: 1 Количество групп для детей от 5 до 6 лет: 1 Количество групп для детей от 6 до 7 лет: 1 Количество разновозрастных групп: 1

Информация о направленности групп:

- Количество общеразвивающих групп: 4

Режим работы и количество групп:

4.3. Характеристика части, формируемой участниками образовательных отношений

Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы: п.23 ФОП ДО

4.4. Характеристика взаимодействия педагогического коллектива с семьями детей

Вариативные формы, способы, методы и средства реализации Программы: п.26 ФОП ДО;

Раздел 6. Взаимодействие дошкольной образовательной организации с родителями детей младенческого, раннего и дошкольного возрастов // Методические рекомендации по планированию и реализации образовательной деятельности ДОО в соответствии с Федеральной образовательной программой дошкольного образования. Министерство просвещения РФ, 2023 г.